
Рубль  
всему голова
Снижение доходов 
граждан подняло 
продажи хлеба

В России впервые за пять лет за
фиксирован рост продаж хлеба. 
Участники рынка объясняют пе
реориентацию потребителей на 
более дешевые и сытные продук
ты снижением доходов: основ
ной рост потребления наблюда
ется именно в низком ценовом 
сегменте. В результате по итогам 
года объемы реализации хлеб
ных изделий могут  увеличиться 
на 60 тыс. тонн. Игроки  ожидают 
снижения потребления хлеба 
 после стабилизации экономи
ческой ситуации.

Продажи хлеба в России в нату-
ральном выражении по итогам года 
могут вырасти более чем на 60 тыс. 
тонн, до 7,95 млн тонн год к году. Об 
этом говорится в прогнозе аналити-
ческой компании BusinesStat. Как 
уточнили в Российском союзе пека-
рей (РСП), это первый рост продаж 
хлеба за последние пять лет: всего 
с 2015 года производство продукта 
сократилось на 5,4%. Рост рынка от-
мечается и в денежном выражении, 
добавляют в Российской гильдии пе-
карей и кондитеров (РОСПиК). По их 
оценкам, за январь—сентябрь про-
дажи категории выросли на 2,9% год 
к году, до 552,7 млрд руб.

Причина в том, что из-за сниже-
ния доходов в кризис население стало 
больше приобретать товары первой 
необходимости. По данным Росстата, 
во втором квартале реальные доходы 
россиян снизились на 8,4%, в треть-
ем квартале — на 4,8%. В итоге изме-
нились приоритеты потребителей, 
объясняет президент РСП Алексей 
Лялин: больше внимания обращает-
ся прежде всего на сытные продукты.

Рост объема потребления хлеба 
наблюдается прежде всего в наибо-
лее массовых и доступных сортах, 
добавляют в РОСПиК. Исполни-
тельный директор ассоциации «Ру-
спродсоюз» Дмитрий Востриков 
отмечает, что продажи хлеба как од-
ного из самых дешевых продуктов 
всегда растут в кризисные периоды. 
По его словам, аналогичную тенден-
цию ассоциация фиксировала в по-
следний раз в 2008 году.

В X5 Retail Group («Пятерочка», 
«Перекресток», «Карусель»), «Дик-
си», Metro и «О’кей» не ответили на 
вопросы „Ъ“. В Auchan и «Магните» 
заявили, что не отметили роста про-
даж хлеба по сравнению с 2019 го-
дом. В Ассоциации компаний роз-
ничной торговли (АКОРТ) говорят, 
что весной этого года торговые сети 
закупали дополнительное количест-
во продуктов быстро выбывающих 
категорий, в том числе хлеба. 
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Один бум хорошо, а два лучше
Бизнес определился со списком подъемных мер для экономики
Новая комиссия РСПП, созданная для 
участия союза в нормативном обеспе
чении «инвестиционного бума», кото
рый готовит Белый дом, займется фор
мированием позиции бизнеса по мерам 
стимулирования инвестиций. Вчера по 
итогам ее первого заседания промыш
ленники направили первому вицепре
мьеру Андрею Белоусову перечень пред
ложений. Среди них — меры поддержки 
СЗПК, увеличение порога программ 
Фонда развития промышленности до 
2 млрд руб. на проект, совершенство
вание процедуры по освобождению от 
НДС ввозимого оборудования, не имею
щего аналогов. Эти и другие меры долж
ны, по мнению промышленного лобби, 
поддержать запуск крупных инвестпро
ектов членами РСПП в рамках реализа
ции  Белым домом национальных целей 
и плана восстановления экономики.

Новая комиссия РСПП по совершенство-
ванию нормативной базы стимулирования 
промышленности должна будет подхватить 
совместную работу союза и правительства по 
реформированию системы реализации в РФ 
крупных инвестпроектов на уровне внесения 
предложений по правке конкретных норма-
тивных актов, осложняющих жизнь потенци-
альным инвесторам. В течение двух лет Белый 
дом разворачивал законодательную инфра-
структуру для вовлечения крупного бизнеса 
в планы правительства по экономическому 
развитию страны. Старт процессу дало пись-
мо тогда экономического советника президен-
та Андрея Белоусова о необходимости вовле-
чения сверхдоходов бизнеса в экономическое 
и социальное развитие РФ (см. „Ъ“ от 10 авгу-
ста 2018 года). Несмотря на то что изначально 
РСПП воспринял эту идею в штыки (см. „Ъ“ от 
14 августа 2018 года), по мере работы прави-
тельства над законом о соглашениях о защи-
те и поощрении капвложений (СЗПК, см. „Ъ“ 
от 15 ноября 2019 года и 13 марта 2020 года) — 
он предполагает заключение с инвесторами 
соглашений о гарантиях стабильности для 
них регуляторной среды и инвестиционного 
климата и реализацию подхода «инфраструк-
тура в обмен на инвестиции» — союз подклю-
чился к обсуждению нового регулирования. 
На протяжении года Белый дом согласовывал 
и уточнял нюансы будущей системы, в том чи-
сле при участии РСПП, вносил необходимые 
бизнесу правки в законодательство о специн-
вестконтрактах (СПИК), государственно-част-
ном партнерстве и корреспондирующие нор-
мы Налогового и Бюджетного кодексов. Объем 
пула инвестпроектов, которые РСПП обсу-
ждал в контексте создаваемой системы под-
держки инвестиций, оценивался весной 2020 
года в 200 проектов на 20 трлн руб. и 1 млн ра-
бочих мест (см. „Ъ“ от 20 апреля).

Как стало известно „Ъ“, в планах «норма-
тивной» комиссии РСПП на ближайшие пол-
года — «сбор, формирование единой позиции 
и продвижение предложений по совершенст-
вованию нормативной базы по мерам поддер-

жки». Среди них упоминаются СПИК и СЗПК 
(эта работа будет вестись совместно с профиль-
ными комитетами союза), повышение порога 
льготного финансирования промышленных 
проектов Фондом развития промышленно-
сти до 2 млрд руб., вопросы субсидирования 
НИОКР, а также нормативное обеспечение 
«общеэкономических» мер — таких как под-
держка системообразующих компаний, пре-
доставление транспортной субсидии, реали-
зация комплексных программ повышения 
конкурентоспособности и т. п. 

Также новый орган займется монито-
рингом правоприменения при реализации 
комплексных программ повышения конку-
рентоспособности, страховой и кредитной 
поддержки экспорта и подготовкой предло-
жений по совершенствованию процедуры 
освобождения от НДС ввозимого оборудо-

вания, не имеющего аналогов (регулирует-
ся постановлением правительства №372 от 
30 апреля 2009 года, необходимо для техно-
логического оснащения новых мощностей), 
и выработкой позиций союза «по текущим 
инициативам федеральных ведомств».

Еще одной задачей комиссии станет «фор-
мирование предложений по поддержке капи-
талоемких проектов с объемом инвестиций 
более 50 млрд руб. через формирование па-
кета из существующих мер». Отдельными на-
правлениями интересов нового органа станут 
мониторинг правоприменения механизма 
«единого окна» при экспорте, оптимизация 
объема отчетности перед ГИС «Промышлен-
ность» и разработка методологии оценки эф-
фективности мер поддержки и степени их 
воздействия на достижение целей бизнеса 
и государства. Не обошлось в планах РСПП 
без протекционистских идей, однако пока 
они сформулированы довольно мягко: комис-
сия предполагает сформировать отдельную 
рабочую группу по закупкам, в том числе — 
«для оценки результативности введенных за-
претов и ограничений на закупку импортной 
продукции», говорится в документах союза.

Одним из первых в РСПП обсуждается во-
прос совершенствования процедуры предо-
ставления льготы по уплате ввозного НДС 
для оборудования, не имеющего аналогов 
в РФ. Проектом постановления правительст-
ва вводится новое требование для получения 
льготы — предоставление таможенникам 
подтверждения целевого назначения ввози-
мого технологического оборудования, кото-
рое выдается Минпромтором. На прошлой 
неделе РСПП обратился к замминистра Васи-
лию Осьмакову с письмом (есть у „Ъ“), в ко-
тором новация называется дополнительным 
административным барьером. В письме про-
мышленное лобби просит обсудить с ним все 
необходимые подзаконные акты «во избежа-
ние риска срыва графика реализации ин-
вестиционных проектов — из-за срыва по-
ставки оборудования». Авторы отмечают, что 
дополнительное требование не уменьшает 
рисков: подтверждение Минпромторгом це-
левого использования такого оборудования 
не спасает от проверок ФТС, создавая необхо-
димость привязки импорта к инвестпроекту. 
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Между учеными и родиной 
разверзлась лопасть
Поломка атомного судна не позволит 
доставить грузы на станцию в Антарктиду

Как стало известно „Ъ“, в этом году 
так и не будут доставлены модули ком
плекса для обновления российской на
учной станции «Восток» в Антарктиде. 
Причиной срыва операции стала не
ожиданная и пока необъяснимая по
ломка лопасти винта атомного лихте
ровоза «Севморпуть» в океане рядом 
с Анголой. «Севморпуть» должен был 
выгрузить модули на припай у побе
режья Антарктиды. Попытка ремонта 
в море не увенчалась успехом, и в лю
бом случае время для операции уже 
упущено, поскольку припай начал раз
рушаться. Инцидент может отсрочить 
модернизацию станции на год.

Доставка модулей для кардинального 
обновления российской научной станции 
«Восток» в Антарктиде перенесена на 2021 
год, рассказали „Ъ“ источники в отрасли. 
Ключевой причиной срыва операции ста-
ла поломка атомного лихтеровоза «Севмор-
путь», который больше месяца стоит у бе-
регов Анголы в заливе Луанды, поскольку 
у него сломалась одна из четырех лопастей 
единственного ходового винта.

ФГУП «Атомфлот» сообщило, что лихтеро-
воз находится в Атлантическом океане у по-
бережья Анголы и на судне проводятся ре-
монтные работы винто-рулевого комплекса, 
18 ноября. «В связи с повреждением одной 

из лопастей атомного контейнеровоза приня-
то решение ее демонтировать, для этих целей 
на борт судна прибыла группа водолазов»,— 
пояснили на предприятии. Там заверили, что 
судно при этом «обладает всеми мореходны-
ми качествами, ядерная энергетическая уста-
новка работает в штатном режиме, жизням 
и здоровью членов экипажа контейнеровоза 
ничего не угрожало и не угрожает».

Глава дирекции Севморпути Росатома Вя-
чеслав Рукша подтвердил „Ъ“, что потеряна 
одна из лопастей, «ведется ремонт, по резуль-
татам работ будет принято соответствующее 
решение». Причины поломки, по его словам, 
прояснятся после докового осмотра. Госпо-
дин Рукша уточнил, что для приема лихте-
ровоза подходит только док на Канонерском 
судоремонтном заводе в Санкт-Петербурге. 
В Минприроды, Росгидромете и МИДе тему 
не комментируют.

По словам источников „Ъ“, в результа-
те поломки лопасти произошла разбалан-
сировка винта. Для ее устранения было 
принято решение силами водолазов снять 
еще одну лопасть, чтобы восстановить сим-
метрию. Но завершить работы до сих пор 
не удалось из-за плохой погоды, говорят со-
беседники „Ъ“. Упростить ремонт мог бы за-
ход в территориальные воды Анголы.
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Принцип единоврачалия
Правительство возвращает себе  
право согласовать кандидатуры  
глав региональных минздравов

Правительство в среду внесло в Госдуму 
законопроект об обязательном согласо
вании с федеральным Минздравом кан
дидатур на должности глав региональных 
органов управления здравоохранением. 
Эта мера обсуждалась давно в контекс
те реформы первичного звена отрасли, 
но стала особенно актуальной в связи 
с пандемией коронавируса. Правом со
гласования глав медицинских ведомств 
федеральное министерство располага
ло до 2015 года. Депутаты, поддержи
вающие законопроект, рассчитывают, 
что он помешает «назначениям непро
фессионалов по принципу личной пре
данности». Эксперты считают нынеш
нее решение связанным с «объективной 
конъюнктурой», но не исключают недо
вольства медиков на местах навязанны
ми сверху  управленцами.

Согласно правительственной поправке 
к закону «Об основах охраны здоровья гра-
ждан в РФ», главы субъектов будут назначать 
региональных министров здравоохранения 
по согласованию с федеральным органом ис-
полнительной власти в сфере охраны здоро-
вья. В пояснительной записке к законопроек-
ту его авторы напоминают, что в соответствии 
со статьей 72 Конституции координация во-
просов здравоохранения находится в совмест-
ном ведении РФ и субъектов. При этом предла-
гаемое решение не является принципиально 

новым: до 2015 года действовал аналогичный 
механизм назначения на должность руково-
дителей органов здравоохранения по согласо-
ванию с Минздравом России.

«Без согласованной деятельности органов 
исполнительной власти в сфере охраны здо-
ровья всех уровней… цели развития здра-
воохранения не могут быть надлежащим 
образом достигнуты»,— говорится в пояс-
нительной записке. Авторы также отмеча-
ют, что «в свете новых вызовов обеспечения 
национальной безопасности РФ в сфере ох-
раны здоровья граждан и реализации наци-
ональных проектов вопрос согласования 
назначения на должность руководителей ор-
ганов исполнительной власти субъектов РФ 
приобретает особую актуальность».

«Мы много лет обсуждали создание так 
называемой единой вертикальной линии 
здравоохранения, и мы поддерживаем этот 
законопроект»,— сказал „Ъ“ председатель 
комитета Госдумы по охране здоровья Дмит-
рий Морозов («Единая Россия»). Другой член 
комитета, депутат от КПРФ Алексей Курин-
ный тоже заявил „Ъ“, что вопрос обсуждал-
ся давно, но именно сейчас, по его мнению, 
требуется вертикальное жесткое управле-
ние в сфере здравоохранения, в том числе 
в части централизованного распределения 
ресурсов — лекарств, кадров и т. д. 

новости — с3

Четверг  26 ноября 2020  №217 (6938 с момента возобновления издания)   kommersant.ru  |  КоммерсантъFM 93,6

экономполитика | Правительство решило забирать 
средства, выделенные для нацпроектов,  
но не использованные к концу года —2

новости | Депутат Госдумы Наталья Поклонская 
предложила россиянам жаловаться ей 
напрямую —3

спорт |  
Диего Марадона умер в 60 лет  
от остановки сердца —12

Газета издательского дома «Коммерсантъ»  Издается с 1909 года.  
С 1917 по 1990 год не выходила по независящим от редакции  
обстоятельствам. С 1990 года выходит в еженедельном режиме.  
С 1992 года — в ежедневном.

новости | Главный инженер предприятия, 
обслуживающего космодромы,  
арестован по делу о водозаборе на Восточном —4

07  Мебели 
не досталось поддержки 
Объем производства изделий 
сократился

07  Госструктуры 
с истекающим сроком 
браузера 
IT-системы министерств 
и ведомств просят совместить 
с отечественным ПО

07  У «Звезды» 
прокатил металл 
«Роснефть» добилась создания 
метзавода в Приморье

08  Банки 
сэкономили на вкладах 
Уменьшенные отчисления 
в фонд страхования  
поддержали прибыль

09  Контейнеры 
подорожают позже 
Дискуссии о тарифах 
переезжают на 2022 год

10  Апартаментам 
не хватило доверия 
Покупателям площадей 
в комплексе Loft 17  
грозит выселение

10  Гособлачно, 
с прояснением 
Определяются параметры 
будущей межведомственной 
платформы

деловые  
новости

Возглавляемый Александром 
Шохиным РСПП встроился 
в проинвестиционную работу 
правительства под руководством 
первого вицепремьера 
Андрея Белоусова   
ФОТО МИХАИЛА МЕТЦЕЛЯ / ТАСС

Подписной  
индекс 50060

П1125



2 l   КоммерсантъFM 93,6   l    kommersant.ru   l   Четверг 26 ноября 2020 №217   l   Коммерсантъ

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 0

процентов составило расхождение данных российской статистики импорта в РФ с дан-
ными по экспорту ее торговых партнеров. Такое сравнение ЦБ делает регулярно на базе сведений 
ФТС, МВФ, Евростата и Статкомитета СНГ. В 2002 году приведенный к сопоставимому сравнению импорт 
от ФТС отставал по объему от экспорта в РФ по данным стран-партнеров на 23%, в 2008 году — на 11%, 
в 2014 году — на 7%. ЦБ поясняет, что расхождение объясняется как методологическими и техническими 
причинами, так и умышленным искажением статистических данных, например — через недостоверное 
декларирование грузов импортерами.

ОПРОСЫ

Домохозяйства  
беспокоят текущие  
цены и потребительские 
перспективы

Инфляционные ожидания граждан 
продолжают расти — в ноябре ме-
дианная оценка наблюдаемой насе-
лением за последний год инфляции 
составила 10,7%, увеличившись по 
сравнению с предыдущим месяцем 
на 1,1 процентного пункта. Такие 
данные содержит опубликованное 
вчера исследование инфляционных 
ожиданий и потребительских на-
строений, которое ФОМ проводит 
для Банка России. 

Указывая, что быстрее растут 
качественные и количественные 
оценки текущей, а не будущей 
инфляции, в ЦБ отмечают, что 
«население частично воспринимает 
ускорение наблюдаемой инфляции 
как временное». Причины — де-

вальвация рубля и ускоренный рост 
цен на повседневные товары. «По-
вышение инфляционных ожиданий 
создает риски того, что население 
начнет чаще следовать защитным 
стратегиям — например, времен-
но увеличивать спрос на товары 
длительного пользования, а также 
ускоренно переводить свои средства 
с депозитов в рыночные финансовые 
активы, в том числе валютные»,— 
опасаются в ЦБ, указывая на вероят-
ность краткосрочного взлета цен. 

Между тем резкое ухудшение 
потребительских настроений 
беспокоит регулятора больше, чем 
краткосрочные инфляционные риски. 
Вчера глава ЦБ Эльвира Набиуллина 
отметила, что пространство для сни-
жения ключевой ставки остается, при 
этом денежно-кредитная политика 
может остаться мягкой и после 2021 
года. Это заявление прозвучало на 
фоне продолжающегося заметного 
снижения индекса потребительских 
настроений, значения которого 
в ноябре опустились до минималь-
ных уровней за последние четыре 
года (см. график). Ухудшаются как 
текущие оценки, так и ожидания — 
особенно в отношении перспектив 
национальной экономики и личного 
благосостояния. 

В ноябре у респондентов 
отмечено уменьшение склонности 
к сбережению, что подтверждает 
опасения ЦБ о вероятном кризис-
ном краткосрочном потреблении. 
Доля тех, кто считает, что свобод-
ные деньги лучше откладывать, 
снизилась на 3 пункта, а доля 
тех, кто указал, что сейчас лучше 
покупать дорогостоящие товары, 
увеличилась на 4 пункта. Между тем 
ресурсов у граждан все меньше 
(см. „Ъ“ от 25 ноября), на что ука-
зывает заметная просадка индекса 
крупных покупок. «В среднесрочной 
перспективе будут преобладать 
дезинфляционные факторы со сто-
роны спроса»,— признают в ЦБ.

Алексей Шаповалов

ИНДЕКС ПОТРЕБИТЕЛЬСКИХ 
НАСТРОЕНИЙ (ПУНКТЫ) 
ИСТОЧНИК: БАНК РОССИИ.
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Госдума вчера одобрила во втором чтении законопроект 
о правке Трудового кодекса, расширяющий законодательное 
регулирование удаленного труда. Работодатели смогут пе-
реводить работников на такой формат только с их согласия, 
за исключением чрезвычайных ситуаций, при этом работа из 
дома не сможет быть основанием для снижения заработка. 
Кроме того, работодатели получат право увольнять сотруд-
ников, не выходящих на связь без уважительных причин. Экс-
перты оценивают поправки позитивно, но сами по себе они 
вряд ли сделают этот обновленный формат работы более по-
пулярным — пока «удаленка» вызывает много вопросов как 
у работников, так и у работодателей.

Работа над одобренными Госдумой во втором чтении поправ-
ками к Трудовому кодексу (ТК) началась еще весной этого года. 
Тогда из-за эпидемии власти настоятельно рекомендовали ком-
паниям перевести сотрудников на работу из дома. Ряд норм об 
удаленной работе уже содержался в Трудовом кодексе, когда это 
явление стало массовым, оказалось, что регулирования не хвата-
ет. «Работодатели начали обращаться в Роструд за разъяснениями, 
как поступать с сотрудниками на дистанционной работе в кон-
кретных ситуациях, и оказалось, что законодательство или не ре-
гулирует эти вопросы, или излишне требовательно»,— говорит 
глава управления рынка труда и социального партнерства РСПП 
Марина Москвина.

Законопроект не только подробнее определяет дистанцион-
ную работу, но и дает понятия о ее временной и комбинирован-
ной формах. Первое предполагает временное выполнение тру-
довой функции работника вне стационарного рабочего места, 
а второе — совмещение двух форматов труда. Новая редакция ТК 
также предусматривает, что перевод на «удаленку» происходит по со-
гласию сторон — за исключением чрезвычайных ситуаций. В этих 
случаях согласие работника не требуется, однако работодатель бу-
дет обязан обеспечить его необходимым оборудованием или возме-
стить затраты. Перевод на удаленную работу не может быть основа-
нием для снижения зарплаты.

Одновременно работодатель получит дополнительную причину 
для увольнения дистанционного сотрудника — если тот в течение 
двух рабочих дней без уважительной причины не выходит на связь. 
Обмен трудовыми документами между работниками и работодате-
лем может происходить любым путем — «очным» и «заочным». При 
этом заключение и расторжение трудового договора, а также под-
писание соглашения о материальной ответственности работников 
должны будут в обязательном порядке заверяться электронной циф-
ровой подписью.

Как отмечает Марина Москвина, хотя в целом законопроект суще-
ственно расширяет регулирование дистанционных трудовых отно-
шений, он оставляет и достаточно много решений на откуп работо-
дателям: «Например, возможность установить режим рабочего дня, 
размер компенсации работнику при использовании его оборудо-
вания, формат электронной подписи для ряда документов». По сло-
вам председателя исполнительного комитета Конфедерации труда 
России Игоря Ковальчука, именно вопрос об электронной подписи 
вызвал споры между работодателями и профсоюзами. «Изначально 
предлагалось подписывать все документы усиленной электронной 
подписью, которая стоит денег. Соответственно, мы спорили о том, 
за чей счет она будет приобретаться»,— говорит он.

Пока сложно оценить, насколько востребованным окажется но-
вое регулирование. Сейчас, по данным Минтруда, из-за эпидемии 
удаленно работают около 3,7 млн человек, то есть около 5% от всех 
работников. По оценке Всемирного банка, в перспективе перевести 
на работу из дома можно было бы до 20% россиян. Пока, впрочем, ни 
работодатели, ни работники еще до конца не определились со сво-
им отношением к этому формату занятости — как показывают опро-
сы, первых беспокоит снижение производительности, вторых — от-
сутствие общения с коллегами и необходимость все время быть на 
связи с начальством.

Анастасия Мануйлова

Удаленная занятость 
стала ближе
Госдума приняла во втором чтении 
законопроект о дистанционной работе

Законопроект о продлении внесу-
дебной рассрочки по долгам по-
страдавшего в период пандемии 
малого бизнеса прошел первое чте-
ние в Госдуме. Эту меру предпола-
гается распространить на долги, по 
которым исполнительные докумен-
ты будут предъявлены приставам 
в срок до 1 мая 2021 года. Предста-
вители бизнеса инициативу под-
держивают, предупреждая, впро-
чем, что на фоне ожидающегося 
разрастания кризиса неплатежей 
это может поставить под удар «кре-
диторов» МСП, а в будущем — обер-
нуться ростом числа банкротств.

Госдума вчера одобрила в первом чте-
нии депутатский законопроект о про-
длении для пострадавших во время пан-
демии субъектов МСП внесудебной 
рассрочки при погашении долгов по на-
логам, сборам, страховым взносам или 
кредитам. По общему правилу предо-
ставить рассрочку исполнения реше-
ния о взыскании таких сумм может суд, 
однако этим летом был принят закон, 
позволяющий должнику получить «до-
полнительное время» в упрощенном по-
рядке — через судебного пристава. Такой 
порядок касался долгов, по которым ис-
полнительные документы были предъ-
явлены приставу до 1 октября 2020 года.

Рассмотренный вчера проект пред-
полагает продление этого срока до 1 
мая 2021 года. Депутаты указывают на 
актуальность меры — по состоянию на 
октябрь в исполнении Федеральной 

службы судебных приставов находят-
ся дела о взыскании долгов более 2 млн 
организаций и предпринимателей на 
860 млрд руб., а также 1,9 млн граждан 
с долгами в 361 млрд руб.

Претендовать на внесудебную рас-
срочку могут малые и средние компа-
нии, а также индивидуальные предпри-
ниматели из наиболее пострадавших 
отраслей, не попавшие под действие мо-
ратория на банкротство. Она предостав-
ляется однократно по долгам до 15 млн 
руб. на срок до года (но не позже чем до 
1 августа 2021 года). Задолженность по-
гашается поэтапно в виде равных еже-
месячных платежей. Кроме того, на про-
тяжении всей рассрочки должник не 
может выдавать поручительства и гаран-
тии, а также совершать сделки, связан-
ные с отчуждением или обременением 
своего имущества. При нарушении гра-
фика погашения рассрочка отменяется.

Отметим, что рассрочка доступна не 
только МСП, но и части граждан — пен-
сионерам по старости, инвалидности 
или по потере кормильца (с размером 
пенсии менее двух МРОТ), у которых 
нет иных источников доходов и недви-
жимости (за исключением единствен-
ного жилья). Они могут в рамках испол-
нительного производства выплачивать 
в рассрочку кредитные долги до 1 млн 
руб. в течение двух лет (завершив это не 
позднее 1 июля 2022 года).

Бизнес в целом оценивает продле-
ние положительно, однако считает этот 
шаг недостаточным. Как указывает гла-

ва «Опоры России» Александр Кали-
нин, возможность отсрочки поможет 
компаниям пережить трудные вре-
мена, но пострадавшими остаются их 
«кредиторы», притом что кризис непла-
тежей, вероятно, усугубится предстоя-
щей весной. «Комплексным решением 
проблемы неплатежей должно стать 
внедрение факторинга, которое уже 
предусмотрено нацпроектом МСП»,— 
добавляет господин Калинин.

Глава экспертного центра «Деловой 
России» по уголовно-правовой полити-
ке и исполнению судебных актов Екате-
рина Авдеева указывает, что рост прос-
роченной задолженности «может не 
только спровоцировать большое коли-
чество банкротств в ближайшем буду-
щем, но и создать предпосылки к росту 
заявлений о возбуждении уголовных 
дел — предприниматели будут брать на 
себя новые обязательства в надежде спа-
сти бизнес за счет новых сделок, но в слу-
чае их неисполнения такие действия 
при определенных условиях могут ква-
лифицироваться как мошеннические». 
Инициативу законодателей можно оце-
нивать положительно «только в том слу-
чае, если предприниматели будут обра-
щаться к этому механизму, просчитывая 
все риски», отмечает она. При этом экс-
перт предлагает проработать возмож-
ность предоставления рассрочки во вне-
судебном порядке при соблюдении ряда 
критериев и после пандемии.

Евгения Крючкова,  
Диана Галиева

Рассрочке добавили срок
Госдума приняла в первом чтении проект  
о продлении внесудебной пролонгации долгов

Как пояснил „Ъ“ Василий Осьмаков, около года Минпромторг 
совместно с ФТС обсуждал проблему кодов в технических паспортах 
ввозимого оборудования, не имеющего аналогов в РФ. «Суть в том, 
что в сопровождающих документах часто указывается рабочий ди-
апазон оборудования и запчастей к нему. Для контролеров, в свою 
очередь, „нормативка“ должна быть прописана предельно четко, 
без технологических диапазонов,— говорит он,— и со стороны та-
моженников мы увидели понимание, что при подтверждении це-
левого ввоза вопросов к бизнесу не будет». В Минпромторге такое 
решение называют компромиссом министерства и ФТС, которое 
упростит жизнь импортерам после «изменений бюрократических 
формулировок на многообразный язык промышленного оборудо-
вания, что, в свою очередь, избавит бизнес от потенциальных исков 
таможенников и неоднозначной трактовки этих норм». «Изменения 
связаны исключительно с наличием судебных разбирательств меж-
ду ФТС и импортерами оборудования,— говорит замминистра,— 
новый акт — это компромисс, который позволит и проекты поддер-
живать, и вопросы ФТС снять».

Как сообщили „Ъ“ в РСПП, совещание было закрытым, по его ито-
гам РСПП с «Деловой Россией» направили первому вице-премьеру 
Андрею Белоусову совместно доработанные предложения.

Татьяна Гришина, Диана Галиева, Олег Сапожков

Один бум хорошо,  
а два лучше

Минфин опубликовал 
два проекта постановле-
ний правительства, на-
целенных на повышение 
бюджетной дисципли-
ны,— один из них закрыва-
ет возможность массовой 
правки бюджетной роспи-
си в финале года, второй — 
увязывает перечисление 
субъектам РФ дотаций на 
бюджетную обеспечен-
ность с работой регионов 
по оценке эффективности 
и отмене при необходимо-
сти предоставляемых ими 
налоговых льгот. В усло-
виях дефицитного бюдже-
та очередные шаги ведом-
ства дадут возможность 
провести инвентариза-
цию налоговых поблажек 
и оценить реальную необ-
ходимость неиспользо-
ванных федеральных бюд-
жетных ассигнований: они 
уйдут в резервный фонд 
Белого дома, и для их воз-
врата распорядителям 
придется объяснять ситуа-
цию правительству.

Работа правительства по 
ужесточению бюджетной 
дисциплины обсуждалась 
на совещании у премьер-ми-
нистра 19 ноября — опубли-
кованный вчера Минфином 
на regulation.gov.ru проект 
постановления Белого дома 
о закрытии возможности 
внесения изменений в свод-
ную бюджетную роспись (по 
общему правилу — с 1 дека-
бря, для строительных про-
ектов — с 15 декабря) прямо 
ссылается на принятые там 
решения. «Вводится огра-
ничение возможности при-
нятия решений, связанных 
с перераспределением бюд-
жетных ассигнований … на-
циональных проектов в кон-
це текущего финансового 
года: после 15 декабря — для 

бюджетных ассигнований 
федерального бюджета на 
осуществление бюджетных 
инвестиций в объекты ка-
питального строительст-
ва в рамках национальных 
проектов, а также на предо-
ставление субсидий россий-
ским организациям в рам-
ках национального проекта 
„Международная коопера-
ция и экспорт“, после 1 дека-
бря — для иных бюджетных 
ассигнований»,— говорит-
ся в пояснительной записке 
к документу. Сам Минфин 
объясняет это «отсутстви-
ем объективных возможно-
стей достижения в текущем 
финансовом году дополни-
тельных результатов в свя-
зи с таким перераспределе-
нием». Де-факто речь идет 
о том, что по истечении ука-
занных сроков Минфин за-
кроет ведомствам возмож-
ность перераспределить 
зарезервированные, но не 
истраченные на конец года 
средства нацпроектов на 
иные цели и готов перена-
правлять их только в резерв-
ный фонд Белого дома — 

и для того, чтобы «вернуть» 
эти ассигнования, им по-
требуется отдельное реше-
ние правительства (в Мин-
фине „Ъ“ подтвердили, что 
это так). Отметим, что в 2020 
году исполнение бюджета 
уже проходит дополнитель-
ный оперативный контроль: 
по поручению правительст-
ва главные распорядители 
с 1 октября должны дважды 
в месяц представлять в Мин-
фин данные о расходах бюд-
жета, наиболее подвержен-
ных рискам неисполнения. 
Это было вызвано, в част-
ности, масштабными пре-
тензиями Счетной палаты 
к низкой исполнительской 
дисциплине в рамках нац-
проектов в 2019 году (см. „Ъ“ 
от 20 февраля).

Второй проект постанов-
ления правительства, также 
опубликованный вчера ве-
домством, практически реа-
лизует концепцию управле-
ния «налоговыми расходами» 
бюджетной системы. В этой 
концепции «налоговые рас-
ходы» — это де-факто выпа-
дающие из-за льгот доходы 

бюджетов субъектов РФ, по-
лучающих дотации центра, 
и Минфин требует от реги-
ональных властей сначала 
провести инвентаризацию 
таких потерь и только затем 
обращаться за предоставле-
нием федеральных дотаций 
на выравнивание бюджет-
ной обеспеченности. Для 
этого в типовое соглашение 
с Минфином о мерах по со-
циально-экономическому 
развитию и оздоровлению 
государственных финан-
сов региона необходимо бу-
дет включать данные о реви-
зии налоговых скидок, план 
по отмене неэффективных 
льгот и данные о заимство-
ваниях (при превышении 
долгом норматива в 70% до-
ходов потребуется согласова-
ние Минфином такого бюд-
жета). Напомним, методику 
оценки эффективности на-
логовых льгот ведомство ут-
вердило еще летом 2019 года 
постановлением правитель-
ства №796 от 22 июня — оно 
требовало сведения всех ре-
гиональных и муниципаль-
ных льгот в единый реестр 
(см. „Ъ“ от 18 июля 2019 года). 
Теперь же Минфин добива-
ется от субъектов РФ практи-
ческой реализации этой ра-
боты методами бюджетного 
принуждения. Так, согласно 
проекту Минфина, при затя-
гивании подписания губер-
натором соглашения (до 18 
января 2021 года) регионы 
потеряют 10% дотации, а в са-
мом соглашении они будут 
обязаны указать «меры дис-
циплинарной ответственно-
сти», которые будут приме-
нены к должностным лицам, 
«чьи действия (бездействие) 
привели к нарушению ука-
занных обязательств».

Олег Сапожков,  
Диана Галиева

Не истратил — пиши пропало
Правительство заберет неосвоенные бюджеты нацпроектов 
в резервный фонд

Проект по ужесточению бюджетной дисципли-
ны в ведомстве Антона Силуанова успели подго-
товить меньше чем за неделю после совещания 
у Михаила Мишустина  ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА
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«Я за вертикальную систему 
управления здравоохранением. 
Здравоохранение московское не 
должно отличаться от здравоохра-
нения чукотского или ульяновско-
го как с точки зрения затрат, так 
и с точки зрения качества,— пояс-
нил господин Куринный.— Зар-
платы медработников тоже можно 
было бы постепенно выровнять. По-
этому шаг, на мой взгляд, абсолют-
но верный. Тем более что большая 
часть средств, которые расходуются 
региональными минздравами,— 
это, по сути, средства, поступающие 
из Федерального фонда обязатель-
ного медицинского страхования». 
По мнению депутатов, новая проце-
дура поможет избежать «вопиющих 
случаев назначения непрофессио-
налов по принципу личной предан-
ности, которые, к сожалению, еще 
имеют место быть в регионах».

Отметим, что 2020 год оказался 
особенно урожайным на отставки 
руководителей региональных орга-
нов управления здравоохранением: 
с начала пандемии они сменились 
более чем в 20 субъектах федерации 
(см. справку на стр. 3).

В последние годы представители 
Минздрава несколько раз поднима-
ли в Белом доме вопрос о расшире-
нии своих административных пол-
номочий. Последний раз это обсу-
ждалось осенью 2019 года в контекс-
те изначально запланированной на 
2020 год реформы первичного звена 
здравоохранения. Тогда же прези-
дент поручил правительству разра-
ботать новый порядок назначений 
к 1 июля 2020 года, но этот срок сдви-
нулся из-за повышенной занятости 
Минздрава вопросами противодей-
ствия эпидемии коронавируса.

Помощник министра здравоох-
ранения России Алексей Кузнецов 
пояснил „Ъ“, что принятие законо-
проекта приведет к «определенной 
гармонизации действий федераль-
ного центра и регионов в сфере ох-
раны здоровья граждан», что, «не-
сомненно, повысит их эффектив-
ность». По его словам, данная ини-
циатива не связана с пандемией, по-
скольку внесена во исполнение по-
ручения президента от 20 августа 
2019 года, «когда о вирусе еще ни-
кто не слышал». «В то же время си-
туация с коронавирусом и соответ-
ствующие действия региональных 
властей наглядно показали значе-
ние высокого профессионально-
го уровня руководителей органов 
управления здравоохранением 
субъектов Российской Федерации 
и его влияние на сценарии ее раз-
вития в каждом из них. Поэтому ак-
туальность поправок сегодня высо-
ка как никогда»,— резюмировал го-
сподин Кузнецов.

Эффективным порядок согласо-
вания в Минздраве глав региональ-
ных ведомств может быть при нали-
чии нескольких кандидатур на ка-
ждую должность, полагают в пра-
вительстве, но ожидание такого из-
обилия региональных кадров мо-
жет и не оправдаться: «Министра 
может согласовывать хоть лично 
президент, но что можно поделать, 
если в правительстве субъекта не 
хватает квалифицированных лю-
дей? С такой же проблемой сейчас 
уже столкнулся Минтруд, отобрав 
полномочия по определению глав 
региональных отделений у Фонда 

социального страхования и обна-
ружив, что проблема не в том, кто 
их выбирает, а из кого»,— говорит 
источник „Ъ“ в социальном блоке 
правительства.

Тем не менее даже если новые 
полномочия Минздрава приведут 
только к символической, а не ре-
альной консолидации управле-
ния, очевидно, что они будут соот-
ветствовать нынешней стадии раз-
вития российского здравоохране-
ния. Сейчас Минздрав стремится 
унифицировать действия регио-
нов — например, установив требо-
вания приравнять региональные 
перечни льготных лекарств к феде-
ральному. С другой стороны, регио-
ны получают все больше средств на 
развитие медицинской помощи из 
федерального бюджета — это в том 
числе предусмотрено планами ре-
формы первичного звена. При этом 
управление федеральными сред-
ствами на местах может оказаться 
проблематичным, как, например, 
произошло с доплатами медработ-
никам в связи с эпидемией корона-
вируса, которые в итоге будут рас-
пределять не местные минздравы, 
а Фонд соцстраха.

Ранее полномочия по согласова-
нию профильных министров в ре-
гионах традиционно были у Мин-
фина. Минпромторг с 2014 года за-
ключает с региональными властя-
ми соглашения, согласно которым 
эта процедура допускается, но не 
является обязательной. В конце 
2018 года правительство предпи-
сало главам субъектов согласовы-
вать с Рослесхозом (находится в ве-
дении Минприроды) кандидатов на 
должность регионального минист-
ра природных ресурсов и экологии. 
В мае 2020 года Госдума наделила 
аналогичными полномочиями Ми-
нистерство просвещения, а сами 
региональные министры получи-
ли право согласовывать районных 
и городских чиновников от образо-
вания. Эти поправки обосновыва-
лись заботой об улучшении контр-
оля за качеством и эффективностью 
государственной власти в субъек-
тах федерации. Тогда же Минюст 
получил право согласовывать реги-
ональных руководителей управле-
ний ЗАГС.

Как пояснил „Ъ“ политолог Рос-
тислав Туровский, наибольшее вни-
мание согласованию всегда уделял 
Минфин: «У него есть квалифика-
ционные требования, без которых 
региональный министр просто не 
сможет взаимодействовать с прави-
тельством». Решение наделить та-

кими же полномочиями Минздрав 
эксперт считает точечным и связан-
ным с «объективной конъюнкту-
рой», поскольку общей тенденции 
в этом вопросе не прослеживается: 
«Структуры региональных прави-
тельств не идентичны ни друг дру-
гу, ни федеральному правительст-
ву. Может, они и хотели бы их уни-
фицировать, но пока идут по про-
стому пути: где есть очевидная вер-
тикаль, там и вводится требова-
ние по согласованию». Как полага-
ет глава фонда «Петербургская по-
литика» Михаил Виноградов, пра-
вительство хочет продемонстриро-
вать, что не бездействует и прини-
мает меры, однако это создает и ри-
ски для Минздрава: «Искать по-на-
стоящему сильных кандидатов мо-
жет быть недосуг, а косвенно брать 
на себя ответственность за регио-
нальное здравоохранение теперь 
придется. И губернаторы будут лег-
ко спихивать эту ответственность». 
По мнению господина Виноградо-
ва, есть вероятность, что против на-
вязанных федеральным центром 
управленцев могут бунтовать ме-
дики в регионах, «а они сейчас на 
коне, с ними нельзя публично ссо-
риться».

Ксения Веретенникова, 
Анастасия Мануйлова, 
Андрей Прах,  
Валерия Мишина

Принцип единоврачалия

Муниципальный совет Нарвского 
округа Санкт-Петербурга исклю-
чил из своих рядов депутата от 
«Яблока» Анну Каруличеву. Еще 
два оппозиционных депутата мо-
гут быть уволены на следующей 
неделе. Всех их обвиняют в по-
даче недостоверных деклара-
ций о доходах и имуществе. Со-
ответствующие письма в муници-
пальные советы направил губер-
натор Санкт-Петербурга Алек-
сандр Беглов. Сами депутаты об-
винения отрицают и считают, что 
их преследуют по политическим 
мотивам. 58 независимых муни-
ципальных депутатов подписали 
открытое письмо в защиту трех. 
Также в их защиту выступили де-
путаты заксобрания Петербурга.

Вчера,  25 ноября, муници-
пальный совет Нарвского округа 
Санкт-Петербурга лишил мандата 
депутата от «Яблока» Анну Карули-
чеву в связи с наличием в ее декла-
рации о доходах и имуществе «су-
щественных нарушений». Госпожа 
Каруличева рассказала „Ъ“, что еще 
в конце июля получила уведомле-
ние о проведении проверки ее де-
кларации в комитете территориаль-
ного развития (КТР).

Проверку декларации осуществ-
ляет комитет по кадровой политике 

мэрии Санкт-Петербурга, после чего 
передает ее результаты для состав-
ления доклада в КТР. Проверка про-
водится в течение 60 дней и может 
быть продлена еще на 30.

В конце октября из КТР госпоже 
Каруличевой сообщили, что доклад 
по результатам проверки ее деклара-
ции готов. Однако ознакомиться она 
с ним не успела. По ее словам, на оз-
накомление с документом ей был от-
веден только один день. Сделать это 
нужно было лично в помещении ко-
митета, но Анна Каруличева находи-
лась за городом и не успела вовремя 
вернуться. «Я до сих пор не знаю, что 
в этом докладе. Не знают этого и кол-
леги, которые голосовали за прекра-
щение полномочий»,— заявила го-
спожа Каруличева „Ъ“. По ее словам, 
в письме губернатора в совет сказа-
но лишь, что найдены нарушения, 
никаких уточнений нет. Госпожа Ка-
руличева считает решение ее кол-
лег политическим преследованием 
и намерена оспорить решение сво-
их коллег в суде.

Еще два муниципальных совета 
рассмотрят вопрос о лишении пол-
номочий по тем же основаниям сво-
их членов в ближайшие дни. Совет 
округа Малая Охта — в отношении 
депутата от «Яблока» Веры Морозо-
вой и совет Финляндского округа — 

в отношении беспартийной Свет-
ланы Уткиной. Соответствующие 
письма в муниципальные советы 
направил губернатор Санкт-Петер-
бурга Александр Беглов. При этом, 
как рассказала „Ъ“ госпожа Морозо-
ва, в ее декларации нашли только 
несущественные нарушения: про-
веряющие нашли подозрительны-
ми поступления на ее счет от уча-
стия в проекте «Альфа Поток» (сер-
вис позволяет своим пользовате-
лям кредитовать на небольшие сум-
мы малые предприятия). Вера Мо-
розова ожидает, что ее лишат манда-
та, поскольку большинство в сове-
те имеет «Единая Россия». По ее сло-
вам, проверка ее декларации была 
инициирована через неделю после 
того, как они добились лишения за-
мглавы совета зарплаты, поскольку 
у него по уставу нет никаких обязан-
ностей. Как пояснила „Ъ“ Светлана 
Уткина, в ее декларации также были 
найдены несущественные наруше-
ния: она указала свою депутатскую 
зарплату (1300 руб. в месяц) без уче-
та налогов, а у ее мужа нашелся счет 
с нулевым балансом.

В комитете по кадровой политике 
„Ъ“ заявили, что не могут обсуждать 
результаты проверок.

58 муниципальных депутатов 
Петербурга подписали открытое 

письмо в защиту трех муниципаль-
ных депутатов, в котором называют 
проверки деклараций оппозицио-
неров политическим преследовани-
ем. «Направляя письма с требовани-
ем прекратить их полномочия, гу-
бернатор Беглов лишает депутатов 
возможности доказать свою право-
ту, а полномочия прекращаются по 
решению их политических оппо-
нентов»,— говорится в документе. 
В поддержку оппозиционеров вы-
ступили депутаты Максим Резник 
из Партии роста и лидер «Яблока» 
Борис Вишневский. Петербургское 
отделение «Яблока» также осудило 
действия мэрии.

Глава МО «Финляндский округ», 
возглавляющий совет городских му-
ниципалитетов Всеволод Беликов 
(«Единая Россия») считает, что оп-
позиционерам нужно быть внима-
тельнее. «Это проверка, которая осу-
ществляется в соответствии с дейст-
вующим законодательством. А под-
писавшие письмо 58 из более 1500 
депутатов, наверное, потенциально 
находятся в зоне пристального вни-
мания. Если вы являетесь оппонен-
том действующей власти, то должны 
иметь безупречную репутацию»,— 
заявил „Ъ“ господин Беликов.

Олег Дилимбетов, 
Санкт-Петербург

Нарвский округ нарвался на прецедент
В доходах муниципальных депутатов Санкт-Петербурга нашли нарушения

Д О С Ь Е В  К А К И Х  Р Е Г И О Н А Х  С М Е Н И Л И С Ь  Г Л А В Ы  М И Н З Д Р А В О В  В О  В Р Е М Я  П А Н Д Е М И И

Всего с начала пандемии коронавирусной 
инфекции министры и главы департаментов 
здравоохранения сменились более чем 
в 20 субъектах федерации. Первым 20 марта 
был освобожден от своей должности министр 
здравоохранения Ульяновской области. 
В тот день в регионе зафиксировали первый 
случай заражения коронавирусом. 1 апреля 
ушел в отставку глава минздрава Омской 
области после критики губернатора из-за 
роста числа зараженных. В течение месяца, 
оказавшегося рекордным по отставкам глав 
региональных минздравов в 2020 году, поки-
нули свои посты министры здравоохранения 
Амурской, Астраханской, Самарской, 
Саратовской, Тверской, Калужской 
областей, Забайкальского и Ставро-
польского краев. В Республике Коми, 

до середины апреля занимавшей четвертое 
место в России по количеству зараженных, за 
две недели глава минздрава сменился дважды.

6 мая ушел в отставку глава минздрава 
Нижегородской области, 25 мая — ру-
ководитель департамента здравоохранения 
Владимирской области. 10 июля глава 
департамента здравоохранения Томской 
области был уволен губернатором за 
«организационный бардак». В этом же месяце 
ушли в отставку министры здравоохранения 
Хакасии, Свердловской и Сахалин-
ской областей. В августе сменились главы 
минздравов Ингушетии и Хабаровского 
края. 28 сентября среди пяти уволенных 
членов правительства Камчатского края 
оказалась также министр здравоохранения. 
Через два дня после критики со стороны гла-

вы Крыма поста лишился глава республикан-
ского минздрава. 15 октября в отставку ушел 
глава департамента здравоохранения Ко-
стромской области, 27 октября — министр 
здравоохранения Ростовской области.

5 ноября в отставку была отправлена 
назначенная в апреле глава минздрава 
Омской области. Это произошло после 
скандального инцидента, когда скорая 
помощь не смогла госпитализировать двух 
пациентов с подозрением на коронавирус 
и доставила их к зданию министерства здра-
воохранения. В этом же месяце сменились 
глава минздрава Иркутской области, 
руководитель департамента здравоохранения 
Севастополя, а Хакасия стала третьим 
регионом России, где главы минздрава два-
жды уходили в отставку на фоне пандемии.

Депутат Госдумы от «Единой 
России» (ЕР) Наталья Поклон-
ская объявила о запуске соци-
ального проекта, в котором она 
собирается напрямую общать-
ся с россиянами. Хотя это сра-
зу же вызвало предположения 
о фактическом начале кампании 
госпожи Поклонской по переиз-
бранию в Думу, депутат отрица-
ет политические мотивы, отме-
чая, что она не уверена в выдви-
жении от ЕР и не исключает воз-
вращения на работу в прокура-
туру после окончания полномо-
чий. В ЕР затруднились ответить 
на вопрос о судьбе госпожи По-
клонской, но источники „Ъ“ в ад-
министрации президента и экс-
перты полагают, что она еще 
может принести пользу партии 
за счет известности и верных 
сторонников.

Для отправки жалобы депута-
ту Госдумы, зампреду комитета по 
международным делам Наталье По-
клонской в ее новом социальном 
проекте достаточно написать сооб-
щение в соцсетях с хештегом #Ко-
мандаПоклонской или отправить 
обращение по специальной форме. 
По словам депутата, за неделю рабо-
ты проекта поступило более 200 со-
общений, причем присоединиться 
к нему изъявляли желание не толь-
ко россияне, но и граждане ино-
странных государств — например, 
США, Германии и Латвии. При этом 
госпожа Поклонская заявила «РИА 
Новости», что у нее нет политиче-
ских мотивов, а проект создан «ис-
ключительно для работы с людьми 
без привязки к стремлению создать 
какую-то политическую партию».

Напомним, в 2016 году прокурор 
Крыма Наталья Поклонская балло-
тировалась в Госдуму по республи-
канскому списку «Единой России», 
минуя партийные праймериз. Ман-
дат она получила за счет отказавше-
гося от него главы республики Сер-
гея Аксенова. Госпожа Поклонская 
вошла во фракцию ЕР, но членом 
партии не является. В Думе она воз-
главила комиссию по контролю за 
доходами депутатов.

Дополнительную широкую из-
вестность Наталья Поклонская по-
лучила из-за скандала вокруг филь-
ма Алексея Учителя «Матильда» 
(2017) о романе будущего импе-
ратора Николая II и балерины Ма-
тильды Кшесинской. Депутат заяв-
ляла, что фильм дискредитирует 
образ императора, просила Генпро-
куратуру проверить произведение 
на предмет оскорбления чувств ве-
рующих и добивалась его запрета, 
но Минкульт все же выдал картине 
прокатное удостоверение.

Летом 2018 года госпожа Поклон-
ская стала единственным депутатом 
от ЕР, отдавшим в первом чтении го-
лос против пакета законопроектов 
о пенсионной реформе. После это-
го лидер думских единороссов Сер-
гей Неверов предложил ей самой 
решить вопрос о сохранении член-
ства во фракции и статуса депутата, 
но та сдавать мандат отказалась.

В том же году возник конфликт 
вокруг комиссии по контролю за 
доходами депутатов. Перед оче-
редным заседанием Наталья По-
клонская сообщила журналистам, 
что намерена представить матери-
алы о бизнесе четырех депутатов, 
имен она не раскрыла, но призна-
лась, что в основном это ее колле-
ги по фракции. Однако заседание 
было сорвано, так как на него яви-
лись только три члена комиссии из 
17. А в сентябре 2018 года упраздни-
ли и саму комиссию, объединив ее 
с комиссией по этике.

В последние недели высказы-
вались предположения, что после 
прекращения депутатских полно-
мочий в 2021 году госпожа Поклон-
ская сменит Татьяну Москалькову 
на посту уполномоченного по пра-
вам человека в РФ, но сама депу-
тат эту информацию опровергла. 
Она также заявляла, что если ЕР не 
включит ее в свой список на пред-
стоящих думских выборах, то она 
вернется в прокуратуру.

По мнению источника „Ъ“, близ-
кого к администрации президента 
(АП), Наталья Поклонская еще мо-
жет принести пользу ЕР за счет сво-
ей аудитории, сторонников и хоро-
шей медийной известности. Ее от-
ношения с партией — другая про-
блема, поясняет собеседник „Ъ“, 
и выдвижение госпожи Поклон-
ской по списку ЕР будет зависеть от 
ее поведения. При этом не исклю-
чено и ее избрание в Думу от другой 
партии, например от «Справедли-
вой России». Госпожу Поклонскую 
поддерживает глава Крыма Сергей 
Аксенов, у которого есть «квота на 
своих кандидатов», говорит другой 
источник, близкий к АП. По его сло-
вам, голосование депутата против 
пенсионной реформы «быльем по-
росло» и может и не быть для нее 
проблемой. Еще один близкий к АП 
источник напоминает, что решение 
о выдвижении кандидатов в Госду-
му ЕР примет по итогам праймериз 
и пока никто не мешает госпоже По-
клонской в них участвовать.

Несколько источников „Ъ“, близ-
ких к руководству ЕР, затруднились 
ответить на вопрос о возможном 
выдвижении Натальи Поклонской 
от партии. Источник „Ъ“, хорошо 
знакомый с организацией преды-
дущей думской кампании, утвер-
ждает, что тогда вопрос выдвиже-
ния кандидата Поклонской решал-
ся «очень высоко» в силу знаково-
сти ее фигуры, сейчас же внимания 
к ней меньше, но уровень решения 
должен быть не ниже.

Между тем в Крыму у Натальи 
Поклонской много критиков. На-
пример, местный правозащитник 
Александр Талипов напомнил „Ъ“, 
как на приеме граждан в Феодосии 
она обиделась на неудобные вопро-
сы и уехала, не посетив другие за-
планированные встречи. А первый 
заместитель председателя Госсове-
та Крыма, единоросс Ефим Фикс 
полагает, что госпожа Поклонская 
начала вести «свою игру», продол-
жая считать себя при этом членом 
команды Сергея Аксенова и ЕР. По-
лучить комментарии у Натальи По-
клонской „Ъ“ на момент публика-
ции не удалось.

Политконсультант Григорий Ка-
занков полагает, что выдвижение 
Натальи Поклонской от другой пар-
тии несет для ЕР определенные ри-
ски. «Например, в одномандатном 
округе в Крыму она вполне может 
выбить среднестатистического еди-
норосса, баллотируясь, скажем, от 
партии „За правду“. Она молодая, 
яркая, хорошо говорит. У нее пра-
ктически нет каких-то внутренних 
ограничений по темам»,— поясня-
ет эксперт.

По мнению политолога Алексан-
дра Пожалова, госпожа Поклонская 
воспринимается как искренний 
и непосредственный политик, а но-
вый проект позиционирует ее и как 
социального правозащитника. От-
казываться от сотрудничества с ней 
из-за конфликта по пенсионной 
реформе для ЕР было бы ошибоч-
но, «если партия рассчитывает не 
на админресурс и лояльность элит, 
а на открытую борьбу за симпатии 
колеблющегося избирателя», рассу-
ждает эксперт. При этом он счита-
ет, что для Натальи Поклонской бу-
дет логичным выдвижение в Думу 
в качестве одного из лидеров спи-
ска «Справедливой России» и менее 
перспективным — переход в одну 
из малых партий вроде «Родины» 
или «За правду». «Но также актив-
ность Поклонской в вопросе защи-
ты социальных прав россиян может 
помочь ей получить продвижение 
по правозащитной и общественной 
линии вне Госдумы. В любом случае 
Кремль должен будет принять учас-
тие в определении судьбы яркого 
символа „крымской весны“ и вряд 
ли просто оставит ее за бортом сис-
темной политики»,— прогнозирует 
господин Пожалов.

Елена Рожкова,  
Мария Макутина,  
Андрей Винокуров; 
Александр Дремлюгин, 
Симферополь

Наталья  
Поклонская  
давит на жалобы
Депутат от Крыма решила общаться 
с народом в обход партии

Его поздравляет председатель совета директоров ПАО «Акрон» 
Александр Попов:
— Уважаемый Андрей Сергеевич! Сердечно поздравляю Вас с днем рожде-
ния! Человек дела и слова, настоящий профессионал — сегодня Вы достой-
но руководите областью в один из самых сложных периодов в истории но-
вой России. Группа компаний «Акрон» и весь наш коллектив в этот день же-
лают Вам много сил, здоровья и успехов в работе.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 41 год 
губернатору Новгородской области 
Андрею Никитину

ДНИ РОЖДЕНИЯ

У министра здравоохране-
ния Михаила Мурашко ско-
ро появится собственная 
кадровая вертикаль 
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА

с1
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новости
На Восточном  
ни дня без посадки
Арестован главный инженер предприятия, 
обслуживающего космодромы
Благовещенский городской суд аре-
стовал до 23 января директора по экс-
плуатации инфраструктуры—главного 
инженера АО «Центр эксплуатации на-
земной космической инфраструктуры» 
(ЦЭНКИ) Владимира Жука. Он обвиня-
ется в злоупотреблении должностны-
ми полномочиями — подписанию за-
ключений о якобы завершенных строи-
тельно-монтажных работах на водоза-
борных сооружений космодрома Вос-
точный. Ранее под стражу были взя-
ты еще два фигуранта скандально-
го расследования. А глава «Роскосмо-
са» Дмитрий Рогозин уволил или объ-
явил выговоры целому ряду руководи-
телей ЦЭНКИ — головной структуры по 
обслуживанию космодромов. В свою 
очередь, защита господина Жука ут-
верждает, что в его действиях не было 
состава преступления, так как водоза-
боры работают, а проблемы возникли 
из-за недопоставки оборудования.

Уголовное дело в отношении 50-лет-
него директора по эксплуатации инфра-
структуры — главного инженера АО ЦЭН-
КИ Владимира Жука было возбуждено 23 
ноября третьим отделом по расследова-
нию преступлений на космодроме Вос-
точный следственного управления СКР по 
Амурской области по ч. 1 ст. 285 УК РФ (зло-
употребление должностными полномочи-
ями) по материалам регионального управ-
ления ФСБ. В тот же день господин Жук 
был задержан и помещен в изолятор вре-
менного содержания. 25 ноября следствие 
обратилось в Благовещенский горсуд с хо-
датайством об избрании ему меры пресе-
чения в виде содержания под стражей.

Рассмотрев ходатайство, суд пришел 
к выводу, что господин Жук обвиняется 
в совершении умышленного преступле-
ния средней тяжести, направленного про-
тив государственной власти и интересов 
госслужбы, за которое предусмотрено на-
казание в виде лишения свободы сроком 
до четырех лет. Кроме того, выяснилось, 
что у него нет постоянного места житель-
ства на территории Амурской области.

Суд согласился с позицией следствия 
о том, что, оставаясь на свободе, главный 
инженер АО ЦЭНКИ может скрыться от 
правоохранительных органов, уничто-
жить доказательства и иным способом вос-
препятствовать производству по уголов-
ному делу. Вместе с тем защита господина 
Жука просила суд избрать для обвиняемо-
го меру пресечения, не связанную с лише-
нием свободы, например, запрет опреде-
ленных действий, подписку о невыезде 
или по крайней мере домашний арест. Для 
этого адвокат Константин Андреев арендо-
вал квартиру в Благовещенске. Однако ар-
гументы защиты не повлияли на реше-
ние суда, заключившего господина Жука 
в СИЗО на два месяца, что по делам о пре-
ступлениях средней тяжести происходит 
лишь в исключительных случаях.

По версии следствия, Владимир Жук, 
занимавший должность главного инжене-

ра ЦЭНКИ с 2017 года, и директор филиа-
ла ЦЭНКИ — КЦ «Восточный» Роман Боб-
ков с июня по октябрь 2020 года из личной 
заинтересованности договорились о сов-
местном совершении должностных пре-
ступлений — подстрекательстве главного 
инспектора 119-го отдела государствен-
ного архитектурно-строительного над-
зора Минобороны Дмитрия Фоминцева 
к злоупотреблению должностными пол-
номочиями и служебному подлогу путем 
фальсификации итоговых проверок мон-
тажно-строительных работ на водозабор-
ных сооружениях космодрома.

Как было установлено следствием, 
28 декабря 2016 года между ГК «Роскос-
мос», АО ЦЭНКИ и ФКУ «Дирекция кос-
модрома Восточный» был заключен до-
говор подряда, согласно которому Центр 
эксплуатации выступал в роли генпод-
рядчика объектов космодрома первой 
очереди — строительства водозаборных 
сооружений №3, 4 и 6. Роль при этом глав-
ного инженера Жука заключалась в том, 
чтобы следить за выполнением договор-
ных обязательств проектными и строи-
тельными организациями, осуществлять 
технический надзор и контроль за срока-
ми и качеством выполненных работ, ко-
торые должны были соответствовать про-
ектно-сметной документации.

По версии следствия, находившийся 
с июня по октябрь этого года на террито-
рии закрытого административно-терри-
ториального образования Циолковский 
Владимир Жук был прекрасно осведомлен 
о том, что водозаборные сооружения до 
конца не построены, а инженерное и тех-
нологическое оборудование на объекты 
не завезено. Тем не менее главный инже-
нер «по предварительному сговору» с ди-
ректором космического центра Бобковым 
уговорил главного инспектора Фоминцева 
сфальсифицировать акт итоговой провер-
ки готовности к пуску 1 октября водозабор-
ного сооружения №3, «чтобы приукрасить 
реальное положение дел и отчитаться пе-
ред руководством „Роскосмоса“». За это 
Дмитрию Фоминцеву и его супруге Марии 
Крижановской господа Жук и Бобков, по 
данным следствия, пообещали переход на 
работу в ЦЭНКИ с ежемесячным окладом 
500 тыс. руб. каждому.

Таким образом, как полагает следствие, 
Владимир Жук умышленно вопреки инте-
ресам государства ввел в эксплуатацию во-
дозаборные сооружения с нарушениями 
требований безопасности, что в конечном 
итоге могло повлечь за собой возникнове-
ние чрезвычайных ситуаций. Кроме того, 
указано в обвинении, действия фигуран-
тов расследования привели к подрыву ав-
торитета «Роскосмоса».

Первым фигурантом уголовного дела 
о злоупотреблении служебными полно-
мочиями и служебном подлоге (ч. 1 ст. 292 
УК РФ) с фальсификацией актов строитель-
но-монтажных работ 20 октября стал Дмит-
рий Фоминцев. Через несколько дней по 
обвинению в подстрекательстве к злоупо-

треблению должностными полномочи-
ями и служебному подлогу (ч. 4 ст. 33, ч. 4 
ст. 285 и ч. 4 ст. 33, ч. 2 ст. 292 УК РФ) был 
также задержан и арестован Роман Бобков.

По результатам внутренней проверки, 
проведенной в связи со скандалом, гла-
ва «Роскосмоса» Дмитрий Рогозин уволил 
главу дирекции космодрома Восточный 
Евгения Рогозу, а гендиректору ЦЭНКИ 
Андрею Охлопкову и главному инженеру 
Владимиру Жуку объявил по выговору.

Вместе с тем, по данным „Ъ“, обвине-
ние и арест Владимира Жука, который 
в свое время закончил Ленинградское 
высшее артиллерийское командное учи-
лище имени Красного Октября и Санкт-Пе-
тербургский государственный инженер-
но-экономический университет, работал 
в структурах ПАО «Россети», откуда и пере-
шел в АО ЦЭНКИ, стали результатом согла-
шения о досудебном сотрудничестве, ко-
торое с прокуратурой 13 ноября заключил 
господин Бобков. Именно он назвал госпо-
дина Жука одним из участников преступ-
ления. Участники расследования, в свою 
очередь, предложили главному инженеру 
ЦЭНКИ рассказать о возможной причаст-
ности к злоупотреблениям гендиректора 
АО Андрея Охлопкова, но он от сделки от-
казался и вообще не признает свою вину. 
По словам адвоката Андреева, в деле и во-
все отсутствует событие преступления.

Представитель на данный момент глав-
ного обвиняемого в уголовном деле рас-
сказал „Ъ“, что водозаборное сооружение 
№3, о котором идет речь в уголовном деле, 
построено и эксплуатируется. Проблемы 
возникли лишь с поставками для него обо-
рудования. Это шкаф управления насос-
ными агрегатами, который, судя по доку-
ментам (имеются в распоряжении „Ъ“), 
должно было установить ООО ТК «Мо-
тор», а оборудование для него — поставить 
французская энергомашиностроительная 
компания Schneider Electric.

Согласно отчету, направленному в «Ро-
скосмос» господином Жуком, оборудова-
ние должно было поступить в сентябре 
этого года и монтироваться три-четыре не-
дели, однако и без него насосы, подклю-
ченные к системе электропитания, «спо-
собны работать на проектных мощностях, 
обеспечивая водой потребителя».

Интересно, что этот и другие объек-
ты, вызвавшие претензии у ФСБ и СКР, 
в эксплуатацию вводили не господин Жук 
и другие обвиняемые по уголовному делу, 
а представители руководства «Роскосмо-
са», указавшие на отдельные, но далеко не 
критичные недостатки. Что касается ма-
териальной выгоды, на которую якобы 
рассчитывал Дмитрий Фоминцев, то, по 
данным его защиты, супруга обвиняемо-
го действительно три месяца отработала 
в структуре АО ЦЭНКИ, только получала не 
полмиллиона в месяц, как указано в деле, 
а около 100 тыс. руб., учитывая все надбав-
ки, положенные за работу на космодроме.

Юрий Сенаторов,  
Николай Сергеев

Защита Ивана Сафронова 
получила защиту
Отказано в дисциплинарном производстве  
в отношении Ивана Павлова

Как стало известно „Ъ“, совет Адвокатской 
палаты (АП) Санкт-Петербурга подтвердил 
ранее принятое решение квалификацион-
ной комиссии АП о прекращении дисципли-
нарного производства в отношении адво-
ката Ивана Павлова. Эти представления на 
него, как и других защитников обвиняемого 
в госизмене бывшего спецкора „Ъ“ и совет-
ника главы «Роскосмоса» Ивана Сафронова, 
поступили через Минюст от ФСБ. Следова-
тели спецслужбы были недовольны их отка-
зом дать подписки о неразглашении данных 
предварительного следствия.

По данным источников „Ъ“, близких 
к АП Санкт-Петербурга, заседание совета пала-
ты прошло в прошлый вторник. Одним из ос-
новных вопросов его повестки было громкое 
дело их коллеги, главы правозащитного объе-
динения «Команда 29» адвоката Ивана Павло-
ва. Еще два месяца назад, как рассказывал „Ъ“, 
квалифкомиссия АП рассмотрела поданное че-
рез региональное управление Минюста пред-
ставление руководства СУ ФСБ, в котором шла 
речь о якобы допущенном господином Павло-
вым нарушении норм УПК — отказе дать под-
писку о неразглашении данных предваритель-
ного следствия по делу его подзащитного Ивана 
Сафронова. Сам Иван Павлов не раз заявлял об 
абсурдности претензий следователей. Он уточ-
нял, что следователь, расследующий дело о го-
сизмене (ст. 275 УК РФ), подполковник юстиции 
Александр Чабан даже не просил его подписать 
такой документ. В рамках судебного заседания 
по избранию меры пресечения Ивану Сафроно-
ву у господина Павлова была взята лишь подпи-
ска о неразглашении гостайны, сведения о ко-
торой могли быть оглашены в ходе слушаний. 
В результате квалифкомиссия в действиях го-
сподина Павлова, которому могли грозить за-
мечание, предупреждение или даже лишение 
статуса, никаких нарушений закона или поло-
жений кодекса адвокатской этики не нашла. 
Отметим, что в состав каждой такой комиссии 
входят 13 человек, включая, помимо адвокатов, 
представителей Минюста и судебной системы. 
В Санкт-Петербурге председателем ее является 
пользующийся большим авторитетом 73-лет-
ний адвокат Юрий Шутилкин.

Впрочем, решение комиссии носило лишь 
предварительный характер, а утвердить или от-
менить его должен был совет АП. Он собирается 
не так часто для решения различных накопив-
шихся вопросов. А в период пандемии и вво-
димых ограничений заседания по понятным 
причинам проводятся еще реже. В связи с этим 
рассмотрение «дела Павлова» сильно затянулось. 
«Мне предложили лично присутствовать на засе-
дании совета палаты, но я был вынужден отка-
заться: именно на этот день было запланирова-
но очередное свидание с Иваном Сафроновым 
в СИЗО „Лефортово“, которое я пропустить ни-
как не мог»,— сообщил „Ъ“ сам Иван Павлов. Он 
уточнил, что о решении совета АП узнал позже 
по телефону, отметив, что с самого начала не сом-
невался в своей правоте и поддержке коллег. При 
этом он напомнил, что подобные решения при-
няли квалифкомиссии по представлениям ФСБ 
и Минюста и в отношении остальных четверых 
адвокатов бывшего спецкора „Ъ“. Они рассма-
тривались в других региональных палатах по 
месту регистрации защитников — в АП Ленин-
градской области и АП Москвы. И утверждено со-
ветом и вступило в силу пока только решение по 

Евгению Смирнову, а трое столичных юристов 
еще ждут окончательного вердикта коллег.

Отдельно господин Павлов напомнил, что, 
хотя следователи не смогли взять подписку ни 
с него, ни с его коллег, они все же при понятых 
оформили соответствующий протокол об отка-
зах. Некоторое время назад такой документ, как 
сообщал „Ъ“, оформили и в отношении Ивана 
Павлова, что стало основанием для повторного 
представления в АП в отношении него. Следова-
тель возмущен как самим отказом, так и неявкой 
защитника на три следственных действия. Меж-
ду тем сам господин Павлов, по его словам, уже 
дал объяснения АП, что он, как и его коллеги, не 
дает подписки, так как именно следствие нару-
шает закон и право обвиняемого на защиту, уже 
несколько месяцев категорически отказываясь 
пояснить и конкретизировать суть обвинений, 
когда, кому и что передавал бывший спецкор 
„Ъ“. А потому, как говорят защитники, они про-
сто не понимают, что именно предлагают запре-
тить разглашать представители ФСБ.

Кроме того, как подчеркивает Иван Павлов, 
подписка о неразглашении гостайны с него взя-
та и безопасность интересов государства гаран-
тирована. При этом, утверждают адвокаты Ивана 
Сафронова, решать, кому из них пятерых прихо-
дить на следственные действия,— это их право, 
согласованное с доверителем и не зависящее от 
воли представителя ФСБ. Повторное представле-
ние пока не рассмотрено.

Как отметил господин Павлов, в последнее 
время попасть к своему подзащитному удается 
крайне редко, так как все помещения для свида-
ний «Лефортово» часто забиты «под завязку» сле-
дователями СКР, которые знакомят обитателей 
изолятора с материалами их уголовных дел. По 
данным „Ъ“, в основном это фигуранты громко-
го расследования в отношении бывшего мини-
стра «Открытого правительства» Михаила Абы-
зова. «Однако во вторник на свидание к Ивану 
удалось попасть всем пяти защитникам»,— сооб-
щил Иван Павлов.

По его словам, Иван Сафронов обсуждал со 
своими защитниками подготовку к заседанию 
о продлении ему сроков содержания под стра-
жей. По данным „Ъ“, сейчас срок ареста у него 
установлен до 7 декабря, и, как ожидается, на 
следующей неделе следователь Чабан обратит-
ся в Лефортовский суд с ходатайством о его про-
должении. Иван Павлов отметил, что бывший 
спецкор „Ъ“ не жалуется на здоровье или усло-
вия содержания.

Он по-прежнему содержится в двухместной 
камере вместе с Евгением Ремезовым — одним 
из фигурантов дела о теракте в отношении губер-
натора Волгоградской области Андрея Бочарова. 
Как сообщил „Ъ“, главным обвиняемым в нем яв-
ляется генерал-лейтенант юстиции Михаил Муз-
раев. Последний категорически отрицает свою 
вину, в то время как сокамерник Ивана Сафро-
нова ее полностью признает. Как отмечает Иван 
Павлов, помещение его подзащитного вместе 
с сотрудничающим со следствием обвиняемым 
вряд ли можно назвать случайностью, а это ско-
рее «отработанная технология» и своеобразный 
психологический прием.

Интересно, что замначальника СИЗО «Лефор-
тово» является Михаил Свинолуп, до недавних 
пор служивший следователем в СУ ФСБ в первом 
отделе, который и занимается расследованием 
уголовных дел о шпионаже и госизмене.

Сергей Сергеев

Растрату и мошенничество укрепили членовредительством
Дмитрию Мазурову предъявили окончательное обвинение по трем статьям УК РФ

Следственный департамент МВД завершил рас-
следование дела владельца группы компаний (ГК) 
«Новый поток» Дмитрия Мазурова. Бизнесмену 
было предъявлено обвинение в окончательной ре-
дакции в присвоении $29 млн средств Сбербан-
ка и растрате 473 млн руб., принадлежавших вхо-
дившему в ГК Антипинскому НПЗ. Также господи-
ну Мазурову вменили в вину организацию напа-
дения, в результате которого был причинен тяж-
кий вред здоровью эскортницы Юлии Мильштейн. 
Сам предприниматель вины ни по одному пункту не 
признает, утверждая, в частности, что с госпожой 
Мильштейн никогда никаких дел не имел и, соот-
ветственно, мотивов организовывать на нее напа-
дение у него не было.

По данным „Ъ“, на сегодняшний день в деле господи-
на Мазурова насчитывается около полутора сотен томов. 
«Пока точно сказать, что в них содержится, мы не можем, 
поскольку еще не изучили материалы,— уточнил „Ъ“ ад-
вокат Тимур Хутов.— Хотя известно, что в целом обви-
нение, предъявленное ранее нашему подзащитному, не 
претерпело серьезных изменений». Адвокаты и обвиня-
емый подписали протокол об окончании следственных 
действий и уже с ближайшего понедельника намерены 
приступить к ознакомлению с материалами дела.

Как ранее сообщал „Ъ“, господина Мазурова обвиня-
ют в совершении особо крупного мошенничества (ч. 4 
ст. 159 УК РФ), особо крупной растраты (ч. 4 ст. 160 УК РФ) 
и причинении тяжкого вреда здоровью (п. «а» ч. 3 ст. 111 
УК РФ). В первом случае предпринимателю вменяют 
в вину хищение у Сбербанка кредита на сумму $29 млн. 
По материалам дела Дмитрий Мазуров, будучи владель-
цем Антипинского НПЗ, оформляя кредит, ввел банки-
ров в заблуждение относительно финансового состояния 
предприятия. А получив заем, вывел средства на сторон-
ние организации и присвоил. Второй эпизод касается вы-
вода средств предприятия на сумму 473 млн под якобы 
фиктивный контракт.

По мнению защиты, такое обвинение не выдерживает 
критики. «В первом эпизоде если и можно было увидеть 
где-то нарушение, то квалифицируемое по ст. 176 УК РФ 
(незаконное получение кредита),— пояснил „Ъ“ господин 
Хутов.— А обвинение Дмитрия Мазурова в мошенниче-
стве необоснованно, поскольку, когда он являлся основ-
ным акционером НПЗ, предприятие не только вовремя 

выплачивало проценты по кредитам, но и сами займы 
возвращало точно в срок». Проблемы с невозвратом дол-
гов, считает защита, начались позже, когда к управлению 
Антипинским НПЗ пришла команда местного Сбербанка, 
кредитовавшая предприятие.

Эпизод с растратой защита также считает «странным»: 
по мнению адвокатов, если следовать логике следствия, 
то получается, что бизнесмен украл сам у себя. «Следст-
вие считает, что в бытность хозяином завода наш под-
защитный вместе с гендиректором НПЗ Геннадием 
Лисовиченко вывел на счет некоего ИП 473 млн руб.,— 
пояснил адвокат.— При этом данный ИП свои обязатель-
ства перед НПЗ не выполнил. Это и квалифицировано 
как растрата». Между тем, считают адвокаты, если в этом 
случае и были допущены нарушения, то они относятся 
к гражданско-правовым отношениям и должны были 
рассматриваться в гражданском, а не в уголовном поряд-
ке. Кроме того, по данным адвокатов, эта сделка была за-
ключена директором завода, а Дмитрий Мазуров, буду-
чи членом совета директоров, к ней вообще никакого 
отношения не имел.

А вот предъявление господину Мазурову летом этого 
года обвинения по эпизоду о причинении тяжкого вреда 
здоровью, считают адвокаты, было в определенной сте-
пени ожидаемым, поскольку, по их мнению, оно понадо-
билось для того, чтобы добиться в суде продления срока 
содержания бизнесмена под стражей. «Предусмотрен-
ный законом 12-месячный срок ареста истек 13 июля 
2020 года,— пояснил адвокат Тимур Хутов.— Но посколь-
ку следствие нуждалось в дополнительном времени для 
поиска доказательств по экономическим составам пре-
ступлений, 11 июня 2020 года предпринимателю вме-
нили новое обвинение — в организации нападения на 
граж данку Юлию Мильштейн».

Защита считает, что и этот пункт обвинения не выдер-
живает никакой критики. Дело в том, что после нападе-
ния в 2015 году на госпожу Мильштейн, занимавшуюся 
оказанием эскорт-услуг состоятельным клиентам, та со-
общила следствию, что не видела, кто на нее напал, по-
скольку «имеет плохое зрение», а лицо налетчика было 
скрыто шарфом. Однако после возбуждения дела в от-
ношении господина Мазурова в 2019 году потерпевшая 
вдруг стала заявлять, что может опознать нападавшего, 
а чувства ей подсказывают, что заказчиком преступления 
был владелец группы компаний «Новый поток» Мазуров. 

Мотивом преступления следствие считает нежелание 
бизнесмена быть скомпрометированным эскортницей.

Между тем защита говорит, что есть все основания сом-
неваться в показаниях потерпевшей — хотя бы потому, 
что в ходе очной ставки с их клиентом в начале ноября 
этого года она не смогла точно указать, где и при каких об-
стоятельствах могла видеть Дмитрия Мазурова. В резуль-
тате, считают адвокаты, следователю МВД стало очевид-
но, что эти путаные показания могут загубить дело, и он 
прервал мероприятие. «Это было сделано вопреки мне-

нию защиты, которая настаивала на продолжении очной 
ставки»,— отметил адвокат. А то, что потерпевшая могла 
давать неверные показания, отмечает господин Хутов, 
подтверждается заключением специалиста-психиатра от 
26 июня 2020 года, из которого следует, что «у Мильштейн 
Ю. Д. наблюдается аффективно-бредовое состояние с эро-
томаническим бредом и параноидной шизофренией». 
Кстати, по неподтвержденным данным, это заключение 
было правоохранителями изъято из материалов дела.

Алексей Соковнин
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Мигрантов выслали за решетку
Правозащитники жалуются на нарушение запрета ЕСПЧ  
в ходе выдачи из РФ граждан Таджикистана

Два оппозиционера из Таджикистана 
выдворены из России на родину, несмо-
тря на прямой запрет Европейского суда 
по правам человека (ЕСПЧ). В сентябре 
участников оппозиционной таджикским 
властям «Группы-24» российский суд 
признал виновными в нарушении мигра-
ционного законодательства, потребовав 
высылки. Ранее Страсбург уже обращал 
внимание российских властей на недо-
пустимость подобных действий.

Как следует из материалов рассматрива-
емого ЕСПЧ дела, 41-летний Низомиддин К. 
и 45-летний Фахриддин Х. (по просьбе нахо-
дящихся в Таджикистане их родственников 
„Ъ“ не называет их фамилий) преследуют-
ся властями Таджикистана «по политиче-
ским мотивам». Они находились в России 
как трудовые мигранты, а в 2016 году всту-
пили в оппозиционную «Группу-24». Эта по-
литическая организация с 2012 года дейст-
вует за пределами Таджикистана, выступая 
с критикой президента республики Эмо-
мали Рахмона. «Группа-24» требует смены 
власти в республике, освобождения полит-
заключенных, отмены закона «О лидере на-
ции», соблюдения прав человека в стране, 
развития экономики, искоренения корруп-
ции. Один из лидеров организации, Мухам-
мадсобири Абдукаххор, который в 2015 году 
получил политическое убежище в одной из 
европейских стран, рассказал „Ъ“, что его 
соратники активно выражают свои полити-
ческие взгляды в соцсетях и участвуют в пи-
кетах, за что подвергаются преследованиям 
властей Таджикистана.

По словам адвоката сети «Миграция 
и право» и правозащитного центра «Мемо-
риал» Ольги Цейтлиной, в первый раз Ни-
зомиддина К. и Фахриддина Х. задержали 
в Санкт-Петербурге за нарушение правил 
миграционного учета в сентябре 2018 года. 

После начала экстрадиционной проверки, 
которая, по словам защитников, до сих пор 
не завершена Генпрокуратурой, мигрантов 
освободили, а решение об их выдаче в Тад-
жикистан по экстрадиционному запросу не 
было принято. Адвокаты смогли заручить-
ся решением об остановке процесса выда-
чи в ЕСПЧ, сославшись на ст. 3 Европейской 
конвенции «О защите прав человека и ос-
новных свобод»: выдворение участников не 
запрещенных в РФ политических органи-
заций «Группа-24» и «Партия исламского воз-
рождения Таджикистана» (отсутствует реше-
ние суда РФ об их ликвидации или запрете) 
недопустимо из-за опасности преследова-
ний. О риске подвергнуться «бесчеловечно-
му обращению и пыткам» в Таджикистане 
сообщает и прецедентная практика ЕСПЧ, 
говорят правозащитники. Они указывают на 
решение Страсбургского суда от 2017 года по 
делу «K.I. v. Russia», согласно которому запре-
щается выдворение в Таджикистан участни-
ков указанных политических групп. При 
этом в отношении Низомиддина К. ЕСПЧ 
применил правило №39 регламента суда, 
запретив его высылку до рассмотрения жа-
лобы по существу. Ожидалось, что решение 
суд примет в декабре 2020 года.

Однако минувшей осенью мигрантов сно-
ва задержали, а 22 сентября Кингисеппский 
суд Ленинградской области приговорил их 
к штрафу в 5 тыс. руб. и выдворению за на-
рушение режима пребывания в России. Ни-
зомиддин К. сообщил по телефону адвокату 
Центра прав человека Кириллу Жаринову, 
что их «собираются отправить в Таджикис-
тан немедленно», после чего связь с обоими 
прервалась.

В тот же день адвокаты обратились за ин-
формацией в МВД, ФСБ, к российскому упол-
номоченному при ЕСПЧ. 20 октября ГУ МВД 
РФ по Санкт-Петербургу и Ленинградской 

области подтвердило, что Низомиддин К. 
и Фахриддин Х. покинули Россию еще 22 сен-
тября. А несколько дней назад ЕСПЧ предо-
ставил правозащитникам ответ правитель-
ства РФ (есть в распоряжении „Ъ“), которое 
подтвердило факт выдворения оппозицио-
неров в Таджикистан.

«Наши заявители были принудительно 
возвращены в Таджикистан в нарушение за-
прета ЕСПЧ,— пояснила „Ъ“ Ольга Цейтли-
на.— В последний раз выдача Россией в Тад-
жикистан преследуемого там оппозиционера 
в нарушение требований ЕСПЧ была установ-
лена в 2010 году, Европейский суд после это-
го обязал Россию принять меры к тому, чтобы 
предотвратить подобные нарушения». Право-
защитники намерены требовать допуска к их 
доверителям родственников и адвокатов, по-
сещения их сотрудниками МИД РФ и «в идеа-
ле — возвращения в Россию». Родственники 
высланных предполагают, что сейчас Низо-
миддин К. находится в СИЗО Худжанда, а Фах-
риддин Х.— в СИЗО Душанбе.

«Это стандартная ситуация, когда запрос 
на выдачу преследуемых властями Таджи-
кистана оппозиционеров находит отклик 
у российских властей, несмотря на между-
народные последствия и шумиху»,— уверен 
политолог, эксперт по странам СНГ Арка-
дий Дубнов. Он приводит в пример задер-
жание и выдачу в 2019 году в Таджикистан 
прилетевшего в Москву из Европы лидера 
таджикской оппозиции Шарофиддина Гадо-
ева (родственника и партнера бизнесмена 
и основателя «Группы-24» Умарали Куввато-
ва, убитого в Стамбуле в 2015 году): «Благода-
ря международному скандалу спустя месяц 
власти Таджикистана его отпустили».

Чрезвычайный и полномочный посол 
Таджикистана в России Имомуддин Сатто-
ров пообещал „Ъ“ разобраться в ситуации.

Мария Литвинова

Инвалидам оставили 
штрафы за парковку
Мосгордума отклонила поправки к КоАП Москвы

Мосгордума отклонила поправки к сто-
личному КоАП, освобождающие инвали-
дов от штрафа за неоплаченную парков-
ку. Выделенные специально для людей 
с ограниченными возможностями ме-
ста на платных паркингах часто заняты 
и распределены по городу неравномер-
но, пояснили авторы законопроекта, по-
этому необходимо дать таким гражда-
нам дополнительные льготы. В «Единой 
России» заявили, что таким образом ре-
шить проблему размещения всех транс-
портных средств инвалидов в городе не-
возможно.

Проект изменений в ст. 8.14 КоАП Мо-
сквы внес депутат от КПРФ Евгений Сту-
пин в целях «формирования благоприятной 
и доступной среды проживания для инвали-
дов». Поправками он предложил отменить 
штраф в 5 тыс. руб. за парковку автомобиля 
инвалида на платном месте. Сегодня, напом-
ним, люди с ограниченными возможностя-
ми пользуются специально выделенными 
для них местами на платных паркингах. За 
стоянку на других местах и следуют штраф-
ные санкции. По федеральному закону «О со-
циальной защите инвалидов» не менее 10% 
всех мест на парковках общего пользования 
должно быть выделено для инвалидов, но 
в Москве места распределяются неравномер-
но, ими неудобно пользоваться, поясняет го-
сподин Ступин.

«Типичной является ситуация, когда на 
небольшой платной парковке заняты все 
места, предназначенные для инвалидов, 
при этом мест на близлежащей бесплатной 
стоянке нет (либо таковая стоянка отсутст-
вует)»,— говорится в пояснительной запи-
ске. Инвалиды вынуждены платить либо 
получать штрафы за неоплату. «Данная ситу-
ация оказалась не продуманной законодате-
лем»,— пишет депутат.

По данным автора инициативы, в Москве 
около 100 тыс. инвалидов пользуются автомо-
билями (всего в городе 1,1 млн инвалидов). 
С 1 июля 2020 года вся информация о гра-
жданах, имеющих ту или иную группу ин-
валидности, аккумулируется в Федеральном 
реестре инвалидов (ФРИ). Люди с ограничен-
ными возможностями вносят туда данные на 
машину, покупают знак «Инвалид» (требует-
ся по ПДД) и пользуются льготой. По данным 
Минтруда, на начало ноября более 160 тыс. 
граждан внесли соответствующую информа-
цию в реестр. Общее число инвалидов в Рос-
сии, по данным Пенсионного фонда, состав-
ляет 10,8 млн человек.

«Мы с вами можем помочь людям,— под-
держала законопроект депутат от КПРФ Ека-
терина Енгалычева.— Почему инвалид, ко-
торый приехал к врачу, за три часа стоянки 
должен платить 380 руб. в час при пособии 
в несколько тысяч рублей? Какие тут могут 
быть доводы? Тем более что дополнитель-
ной транспортной нагрузки это не создаст». 
«Почему государство не может реализовать 
право инвалидов на машино-места? — удив-
лялся депутат-коммунист Сергей Севостья-
нов.— У нас же город хорошо развивается, 
бюджет социально ориентирован. Надо вве-
сти еще бесплатную парковку в подземных 
парковках в ТЦ». Депутат Андрей Медведев 
(не входит ни в одну из фракций или групп) 
утверждал, что проблема не в штрафах, а в ад-
министрировании нарушений: органы влас-
ти должны тщательнее проверять, имеет ли 
право машина стоять на парковочном месте 
или нет. Он предложил поднять штрафы за 
стоянку на инвалидном месте, но не уточнил, 
на какую сумму. Против поправок выступила 
и депутат от «Яблока» Дарья Беседина: «Если 
люди находятся в бедственном финансовом 
положении, то помогать им надо через соци-
альные программы».

Глава комиссии Мосгордумы по законо-
дательству Александр Семенников («Еди-
ная Россия») отметил, что на платных пар-
ковках в Москве организовано всего 85 тыс. 
машино-мест, пользоваться которыми в бес-
платном режиме могут многодетные семьи, 
Герои Соцтруда, Герои России, а также ре-
зиденты. Если добавить в этот список еще 
и инвалидов, то создастся конкуренция, 
считает господин Семенников. Он уточнил, 
что каждый из 1,1 млн инвалидов в Москве 
может воспользоваться машиной (необяза-
тельно собственной — ФРИ позволяет вне-
сти данные о машине, включая такси или 
каршеринг, в течение 15 минут): проблему 
размещения всех транспортных средств не-
возможно решить новой льготой.

В ГКУ «Администратор московского пар-
ковочного пространства» Москвы расска-
зали „Ъ“, что в столице 15% всех действую-
щих машино-мест отведено для инвалидов. 
«Их местоположение выбирается совмест-
но с различными сообществами инвалидов, 
а также по отдельным заявкам руководства 
социальных объектов,— заявили в ведомст-
ве.— Парковки для инвалидов администри-
руются совместно с ГИБДД».

Проблему неравномерного распреде-
ления мест можно решить через обратную 
связь, считает член общественного совета 
при областном минтрансе Андрей Мухорти-
ков: «Если где-то инвалидные места пустуют 
хронически, нужны обращения от водите-
лей. Если, наоборот, мест для инвалидов не 
хватает — нужны обращения от инвалидов 
на перенос мест».

Иван Буранов

Гепатит С несет  
все больше вреда
Суды в Благовещенске, Москве и Петербурге 
рассматривают иски о компенсациях 
родителей зараженных детей 

Суды в Благовещенске, Москве и Петер-
бурге приступили к рассмотрению исков 
о компенсациях морального вреда ро-
дителям зараженных гепатитом С паци-
ентов Амурской областной детской кли-
нической больницы (АОДКБ). Там по-
страдали более 160 детей с онкологи-
ческими диагнозами. Ранее городской 
суд Благовещенска уже присудил ряду 
обратившихся туда семей, требовавших 
компенсировать моральный вред ре-
бенку, примерно по 800 тыс. руб. Но ро-
дители вновь обратились в суды, ука-
зав, что и им был нанесен существен-
ный моральный вред, оценивая его 
в 3–5 млн руб.

Российские суды начали рассмотрение 
обращений истцов, дети которых прохо-
дили лечение в гематологическом отде-
лении АОДКБ, где, согласно результатам 
расследования Роспотребнадзора, были 
инфицированы гепатитом C. Региональ-
ное управление СКР в конце 2018 года воз-
будило уголовное дело по факту нарушения 
санитарно-эпидемиологических правил 
(ч. 1 ст. 236 УК РФ). В октябре 2020 года ГСУ 
СКР заявило о завершении расследования 
уголовного дела. Обвинения в соверше-
нии преступления, предусмотренного ч. 1 
ст. 293 УК РФ (халатность), предъявлены за-
местителю главного врача по лечебной ра-
боте, а также завотделениями эпидемиоло-
гии и гематологии.

Всего, согласно расследованию Роспо-
требнадзора, число пострадавших с 2000 
по 2019 год составило 169 человек. Причи-
ной массового инфицирования названо не-
соблюдение медработниками санитарных 
норм. В конце февраля 2020 года суд Благо-
вещенска вынес решение по искам 25 ро-
дителей, которые требовали от больницы 
возместить их детям причиненный мораль-
ный вред, оценивая его в 10–15 млн руб. (за 
каждый случай инфицирования). Суд взы-
скал с больницы примерно по 700–800 тыс. 
руб. по каждому из исков.

Сейчас благовещенский суд рассматри-
вает новую порцию исков, которые сопро-
вождают юристы Роспотребнадзора. Од-
нако и заявители, иски которых уже были 
рассмотрены, вновь обратились в суды — 
теперь с АОДКБ требуют взыскать компен-
сации морального вреда, нанесенного ро-
дителям пострадавших. «Учитывая тяжесть 
основного заболевания ребенка (дети в ге-
матологическом отделении АОДКБ находи-
лись в основном с онкологическими ди-
агнозами.— „Ъ“), а также возможность 
прохождения последующего лечения дан-
ного заболевания только по достижении 
определенного возраста (пока в России до-
ступно лечение от гепатита C только для 
детей от 12 лет.— „Ъ“) и только при усло-

вии нахождения основного заболевания 
в ремиссии, заражение вирусным гепати-
том C доставило и продолжает доставлять 
физические и нравственные страдания не 
только ребенку, но и нам — родителям»,— 
говорится в исках. Заявители указывают на 
«отсутствие доверия к системе здравоохра-
нения в результате всего произошедшего» 
и добавляют, что «наблюдать физические 
и нравственные страдания своего ребенка 
просто невыносимо». По словам родителей, 
«никто из медицинского персонала АОДКБ 
не признал своей моральной ответственно-
сти»: «При очередной госпитализации (дети 
с заболеваниями крови должны проходить 
регулярные курсы лечения в больнице.— 
„Ъ“) в отделение гематологии нас (родите-
лей), дети которых заражены гепатитом 
C, переселили на первый этаж, назвав „кло-
акой“». «Ввиду непонимания и неприятия 
обществом болезни нашего ребенка, отсут-
ствия квалифицированной медицинской 
помощи, мы вынуждены сменить место 
жительства и кардинально поменять свою 
жизнь»,— отмечается в другом иске. Родите-
ли в каждом случае оценивают моральный 
вред в 3 млн руб. Также они просят компен-
сировать дополнительные расходы, кото-
рые понесли в связи с заражением гепати-
том C их детей.

Адвокат адвокатского бюро «S&K Верти-
каль» Анастасия Гурина, которое оказыва-
ет юридическое сопровождение, сообщила 
„Ъ“, что 21 иск от родителей подан в Благо-
вещенске, еще по одному — в Москве и Пе-
тербурге, куда «семьи переехали — кто из 
необходимости продолжать лечение ре-
бенка, а кто из-за того, что в Благовещенс-
ке сложно жить с такой проблемой, когда 
все друг друга знают». К настоящему момен-
ту благовещенский суд вынес решение по 
двум искам (27 и 29 октября 2020 года), при-
судив компенсацию морального вреда ка-
ждой из семей в 800 тыс. руб. (по 400 тыс. 
каждому из родителей). Ранее аналогичную 
сумму этот суд присудил и детям, когда ро-
дители обращались с исками от их имени. 

«Мы планируем выпустить для роди-
телей, которые к нам не обращались или 
у которых пока нет возможности присоеди-
ниться (многие устали от судов), инструк-
цию, как подать в суд самостоятельно»,— 
рассказала госпожа Гурина. 

В настоящее время рассмотрение не-
скольких исков в Благовещенске перенесе-
но, так как несколько судей находятся на ка-
рантине. Следующие заседания ожидаются 
14, 15 и 16 декабря в онлайн-формате, а при 
личном участии сторон — 23 и 24 декабря. 
В Петербурге рассмотрение иска по существу 
назначено на 12 января. В Москве аналогич-
ный процесс должен начаться днем ранее.

Валерия Мишина

Таксисты прокатили 
губернатора
Свердловская прокуратура потребовала 
отменить обязательную установку 
перегородок в таксомоторах

Прокуратура признала незаконным тре-
бование губернатора Свердловской об-
ласти Евгения Куйвашева об обязатель-
ной установке в такси защитных экранов 
между водителем и пассажиром. Указ, 
принятый в целях ограничения распро-
странения коронавируса, ранее вызвал 
протесты участников рынка. Прокура-
тура нашла в директиве «коррупциоген-
ные факторы, выразившиеся в установ-
лении обременительных и неясных тре-
бований для граждан и организацией», 
потребовав устранить выявленные не-
достатки. Теперь установка экранов но-
сит рекомендательный характер. А так-
систы просят компенсировать им тра-
ты на уже произведенное оборудование 
автомобилей. 

Требование об установке в салоне ма-
шин такси защитных перегородок губер-
натор Евгений Куйвашев ввел в указе о ре-
жиме повышенной готовности 28 октября. 
Нарушителям грозил штраф от 100 тыс. до 
300 тыс. руб. Это вызвало возмущение так-
систов, которые уже на следующий день 
вышли на акцию протеста (см. „Ъ“ от 30 
октября). Впрочем, они смогли добиться 
только отсрочки введения санкций на три 
недели. Но уже 20 ноября губернатор нео-
жиданно сменил формулировку указа: те-
перь устанавливать экраны или перегород-
ки в такси лишь рекомендуется. 

Вчера выяснилось, что изменения были 
внесены по требованию прокурора Свер-
дловской области Сергея Охлопкова. В над-
зорное ведомство с просьбой проверить за-
конность требования обратился директор 
сервиса заказа такси «Максим» Максим Шу-
шарин. «По результатам проведенной ан-
тикоррупционной экспертизы выявлены 
коррупциогенные факторы, выразившие-
ся в установлении обременительных и не-
ясных требований для граждан и органи-
зацией при введении правила поведения 
при оказании услуг легковым такси и уста-
новлению зонирующих экранов и перего-
родок», — говорится в документе прокура-

туры (есть в распоряжении „Ъ“). Прокурор 
Свердловской области внес требование 
устранить выявленные недостатки. Оно 
удовлетворено, сообщили в прокуратуре. 
Получить комментарий от региональных 
властей не удалось.

«За дни действия указа мера привела 
к негативным последствиям,— проком-
ментировали в пресс-службе сервиса „Мак-
сим“.— Снизилось число брендированных 
автомобилей такси. Причина проста — во-
дители не хотели привлекать внимание 
сотрудников ГИБДД. Прецедент Свердлов-
ской области должен удержать другие реги-
оны от принятия популистских и вредных 
мер в отношении такси».

По оценкам представителя Обществен-
ного совета по развитию такси в регионах 
России по УрФО Владимира Герасимен-
ко, защитными экранами в Свердловской 
области успели оборудовать от 2,5 тыс. до 
3 тыс. автомобилей — это 80% от числа ма-
шин, которые имеют разрешение на рабо-
ту такси. Теперь таксисты просят у регио-
нальных властей компенсировать затраты 
на оборудование. «Нужно компенсировать 
затраты тех компаний, которые добросо-
вестно установили экраны. При средней 
стоимости экранов и работ по их установ-
ке в 1,5 тыс. руб. общая сумма компенсаций 
составит 8–10 млн руб., при средней стои-
мости в 3 тыс. руб.— около 20 млн руб.»,— 
отметил господин Герасименко. Региональ-
ные власти заявляли, что бюджет вряд ли 
будет выделять средства на компенсацию. 
Хотя, по словам вице-губернатора Павла 
Крекова, «заявления рассматривают специ-
ально созданной комиссией».

«Ситуация может стать для других реги-
онов примером того, как делать не надо,— 
говорит специалист по информационному 
сопровождению юридической деятельнос-
ти Дмитрий Жданухин.— Нужно сначала 
проработать вопрос с точки зрения послед-
ствий, в том числе и информационных, 
и только после этого запускать указ».

Мария Игнатова, Екатеринбург

Мосгордума отказалась  
отменить для инвалидов  
штрафы за неоплаченную  
парковку 
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА



мировая политика
6 l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Четверг 26 ноября 2020 №217   l   Коммерсантъ

Верные байденцы
Назначения де-факто избранного президента США продолжают вызывать скандалы

Де-факто избранный президент США 
Джо Байден провел формальную презен-
тацию своей команды, а заодно и своей 
политики, которая выглядит полной про-
тивоположностью трамповского курса 
«Америка прежде всего». Процесс фор-
мирования команды не  обходится без 
шероховатостей:  недовольство выска-
зывают как левые демократы, так и впол-
не умеренные однопартийцы  будущего 
хозяина Белого дома.

«Наша команда — команда за моей спи-
ной — готова действовать»,— победоносно 
провозгласил Джо Байден со сцены в городе 
Уилмингтоне (штат Делавэр). За его спиной, 
подобно готовому к штурму отряду спецна-
за, стояла «великолепная шестерка», глав-
ные назначенцы будущей администрации. 
«Это команда, появление которой свидетель-
ствует: Америка вернулась. Она готова вес-
ти за собой мир и сидеть во главе стола, а не 
отступать. Она готова бросать вызов нашим 
противникам и не отворачиваться от союз-
ников. Готова отстаивать свои ценности»,— 
твердо и уверенно говорил демократ.

Он отдельно подчеркнул, что после пары 
десятков разговоров с мировыми лидерами 
был удивлен, как они ждут, чтобы США «вер-
нулись к своей исторической роли глобаль-
ного лидера и в регионе Тихого, и в регионе 
Атлантического океанов, и по всему миру». 
«Команда за моей спиной воплощает прин-
цип: чем плотнее Америка работает с со-
юзниками, тем она сильнее»,— сказал Джо 
Байден, подчеркнув, что за плечами его со-
ратников величайшие дипломатические по-
беды последних лет, и это стало возможным 
благодаря десяткам лет опыта, приобретен-
ного во взаимодействии с партнерами.

«Именно так мы обеспечим безопас-
ность Америки, не втягиваясь в беспо-
лезные военные конфликты, сдерживая 
наших противников и не подпуская тер-
рористов. Именно так мы дадим отпор 
терроризму и экстремизму, возьмем под 
контроль эту пандемию и последующие, 
справимся с климатическим кризисом, 
распространением ядерного оружия и ав-
торитаризма, киберугрозами, проблемами 
новых технологий и многим, многим дру-
гим»,— пообещал господин Байден. Затем 
слово взяли его назначенцы.

Самой примечательной, по крайней мере 
для российского читателя, была речь Энто-
ни Блинкена, претендующего на пост госу-

дарственного секретаря. Помимо традици-
онных фраз о необходимости совместной 
работы с союзниками он рассказал историю 
своего отчима, который в годы Второй миро-
вой войны был единственным из 900 учени-
ков белостокской школы, выжившим при 
холокосте. «В конце войны он во время „мар-
ша смерти“ сбежал в леса Баварии. Из укры-
тия он услышал низкий гул: это был танк. 
Вместо железного креста на боку машины он 
увидел белую пятиконечную звезду. Он под-
бежал к танку. Крышка люка открылась. Чер-
нокожий солдат посмотрел на него сверху 
вниз. Он встал на колени и сказал единствен-
ные три слова на английском, которым мать 
научила его до войны. „Боже, храни Амери-
ку“»,— рассказал господин Блинкен. Имен-
но такого рода лидерство, отметил он, Аме-

рика постоянно демонстрирует всему миру, 
несмотря на отдельные промахи.

Кроме Энтони Блинкена на мероприятии 
выступили кандидат в министры внутренней 
безопасности латиноамериканец Алехандро 
Майоркас (поведавший о том, как его семья 
бежала от коммунистов), будущий советник 
по национальной безопасности Джейк Сал-
ливан (рассказавший о прекрасных челове-
ческих качествах Джо Байдена), кандидат на 
пост директора национальной разведки Эв-
рил Хейнс (пообещавшая говорить будущему 
президенту правду в лицо), афроамериканка 
Линда Томас-Гринфилд, будущий постпред 
США при ООН («Америка вернулась, много-
стороннее взаимодействие вернулось. Ди-
пломатия вернулась»), и «климатический 
царь», бывший госсекретарь Джон Керри 

(вновь затронувший тему необходимости 
многостороннего взаимодействия).

Контуры будущего кабинета Джо Байде-
на обозначаются все отчетливее, да и сам он 
принимает на себя все больше президент-
ских обязанностей: после формального за-
пуска транзита он не только получил до-
ступ к федеральным деньгам и «ключам» от 
всех министерств, но и к ежедневным пре-
зидентским брифингам по важнейшим во-
просам безопасности.

Подбор соратников Джо Байдена демон-
стрирует, что он обращает внимание на рас-
ово-гендерный состав своей будущей адми-
нистрации и старается в том числе угодить 
левому, прогрессивистскому крылу пар-
тии: ее одобрение заслужил, например, го-
сподин Керри. Исполнительный директор 

левой группы Justice Democrats Александ-
ра Рохас, например, отметила, что особен-
но довольна выбором Джона Керри. Сенатор 
от штата Массачусетс Элизабет Уоррен выра-
зила одобрение выдвижением Джанет Йел-
лен на пост министра финансов. Кандидату-
ра латиноамериканца Алехандро Майоркаса 
также вызвала положительные отклики: ли-
бералы надеются, что одно его происхожде-
ние может поменять работу ведомства с не-
легальными мигрантами.

«Могло быть и хуже. Он не берет левых, он 
берет тех людей, кто не испортил с левыми 
отношения, кто готов слушать»,— рассказа-
ла в беседе с изданием Politico политтехнолог 
Ребекка Кац, работающая с левыми демокра-
тами. Первые признаки раскола, однако, уже 
проглядывают: левое «климатическое» движе-
ние Sunrise Movement раскритиковало Джо 
Байдена за назначение на пост старшего со-
ветника президента конгрессмена Cедрика 
Ричмонда: господин Ричмонд, по их мнению, 
плохо борется с изменением климата. Буду-
щему директору национальной разведки Эв-
рил Хейнс припомнили роль в допущении 
пыток при допросах подозреваемых в терро-
ризме. Сейчас, однако, основная цель прогрес-
систов — не допустить в кабинет нового пре-
зидента сторонников урезания госрасходов.

Скандал разгорелся и из-за вероятной 
кандидатуры на пост главы ЦРУ: им, по дан-
ным американских СМИ, может стать быв-
ший исполняющий обязанности руководи-
теля ведомства Майк Морелл, занимавший 
при Бараке Обаме пост замглавы ЦРУ. К скан-
далу причем привели не заявления левых 
демократов, а слова вполне «умеренного» од-
нопартийца будущего президента.

Против назначения Майка Морелла откры-
то выступил видный демократ, член комите-
та Сената по разведке Рон Уайден. «Человек, 
оправдывавший пытки, не может быть утвер-
жден на пост главы ЦРУ. Дохлый номер»,— 
сказал господин Уайден в интервью CNN. Он 
имел в виду ранние заявления господина Мо-
релла: тот утверждал, что методики «улучшен-
ного допроса» террористов были и эффектив-
ными, и морально обоснованными.

Примечательно, что формально кандида-
та на пост главы ЦРУ Джо Байден так и не объ-
явил. Вполне резонно предположить, что по 
мере приближения к инаугурации антитрам-
повская «скрепа» демократов будет ослабевать, 
а внутренние противоречия — нарастать.

Алексей Наумов

«Наша команда — команда за моей спиной — готова действовать»,— провозгласил Джо Байден со сцены в городе Уилмингтоне. 
У него за спиной стояла «великолепная шестерка» — главные назначенцы будущей администрации  ФОТО REUTERS

Теория и Арктика 
международных отношений
Россия готовится возглавить Арктический совет

Российские официальные лица в среду обрисо-
вали, какими будут приоритеты  предстоящего 
председательства РФ в Арктическом совете — 
 международной организации, которую называют 
«правительством Арктики». Москва, настаивающая 
на том, что Заполярье не должно быть зоной гео-
политических конфликтов, сконцентрирует усилия 
на экологических, социальных и экономических 
проблемах региона. Между тем основные противо-
речия вокруг Арктики связаны именно с ее расту-
щей милитаризацией.

Председательство в Арктическом совете перейдет 
к России в мае 2021 года. Главной в этой межправительст-
венной организации, в которую также входят Дания, Ис-
ландия, Канада, Норвегия, США, Финляндия и Швеция, 
Россия станет на два года. В среду на международном фо-
руме «Дни Арктики и Антарктики в Москве» представи-
тели ответственных министерств рассказали, какими 
будут приоритеты российского председательства. У Мо-
сквы весьма амбициозные планы: заняться экологиче-
скими, социальными и экономическими проблемами 
Заполярья.

Посол по особым поручениям МИД РФ, старшее 
должностное лицо Арктического совета от России Ни-
колай Корчунов уточнил, что программа председатель-
ства еще не готова, но о некоторых планах сообщил 
подробнее. В рамках природоохранной повестки Рос-
сия предложит проекты по ликвидации последствий 
экологических происшествий, сокращению вредных 
для атмосферы выбросов, облегчению адаптации и по-
вышению осведомленности об изменении климата. Ра-
нее Николай Корчунов говорил, что Россия обеспоко-
ена повышением температур в Арктике, вызванным 
глобальным потеплением. Он напомнил, что летом 
температура в Якутии доходила до 37–38 градусов, что 
ненормально для этого региона. В Гренландии же та-
яние ледника за последние десять лет ускорилось, по 
его словам, более чем в четыре раза. «Это беспокоящие 
тенденции»,— признал дипломат. Изучением измене-
ния климата займется первая Международная научная 
станция в Арктике, которую Россия планирует совмес-
тно с другими приарктическими странами построить 
в ближайшие два-три года.

В рамках социальной повестки Россия планирует уде-
лять внимание качеству жизни малых народов Севера. 
Речь идет об обмене опытом в сфере увеличения доступ-
ности здравоохранения (в том числе посредством теле-
медицины), совместных проектах в области образова-
ния, усилиях по сохранению культурного наследия. Об 
этом на форуме рассказал первый заместитель главы 
Минвостокразвития РФ Александр Крутиков.

Что касается экономики, то, по словам Николая Кор-
чунова, Россия хочет, чтобы Арктика превратилась 
в «действительно привлекательный для инвесторов ре-
гион». Способствовать этому должен и Международный 
фонд развития Арктики, о планах создания которого 
рассказал Александр Крутиков. Новая структура могла 
бы поддерживать совместные проекты стран региона, 
например в области инфраструктуры. О том, кем и в ка-
ком объеме должен финансироваться этот фонд, россий-
ские чиновники пока не рассказали.

В ходе своего председательства в Арктическом сове-
те Россия намерена уделять внимание развитию меж-

регионального приграничного сотрудничества. По 
словам Александра Крутикова, оно призвано стимули-
ровать взаимную торговлю как товарами, так и услуга-
ми. «Мы над соответствующей программой уже работа-
ем, к маю, к моменту перехода к нам председательства, 
она будет готова»,— пообещал он. Еще один приоритет 
России в сфере экономики — развитие Северного мор-
ского пути, у которого, по словам Александра Крутико-
ва, «большие перспективы стать экологически безопас-
ным коридором».

Между тем эффективность Арктического совета во 
всех этих сферах оставляет желать лучшего. Приарктиче-
ские страны, как правило, сами пытаются решить возни-
кающие на их территориях проблемы, редко вовлекая 
партнеров по совету. При этом за 25 лет существования 
организации удалось принять три юридически обязыва-
ющих панарктических документа — о сотрудничестве 
в авиационном и морском поиске и спасании, о сотруд-
ничестве в сфере готовности и реагирования на загряз-
нение нефтью моря и об укреплении международного 
научного сотрудничества в Арктике. Таких документов 
могло быть больше, однако страны региона далеко не во 
всем мыслят одинаково. Так, в прошлом году на встрече 
в Финляндии министры иностранных дел стран—чле-
нов Арктического совета впервые не смогли согласовать 
общую декларацию, поскольку США были не готовы 
брать на себя какие-либо обязательства в сфере борьбы 
с изменением климата.

Кроме того, на работе совета сказываются разногла-
сия в других сферах, прежде всего геополитике. Так, 
из-за конфликта вокруг Украины Канада в ходе своего 
председательства в организации в 2015 году отказалась 
подписывать с Россией какие- либо юридически обязы-
вающие соглашения. В итоге обсуждавшийся тогда «Ра-
мочный план сотрудничества в сфере предупреждения 
загрязнения морских районов Арктики нефтью в резуль-
тате нефтегазовой деятельности судоходства» получил 
лишь статус политического документа.

Но, пожалуй, наиболее негативное влияние на между-
народное сотрудничество в Арктике оказывает активи-
зация приполярными странами военного строительст-
ва в регионе. Как Россия, так и западные страны—члены 
Арктического совета, прежде всего США, Канада и Нор-
вегия, укрепляют военную инфраструктуру в Заполя-
рье, перебрасывают туда дополнительные контингенты, 
проводят крупные учения. При этом каждая из сторон 
заверяет, что ее действия носят сугубо оборонительный 
и вынужденный характер. Россия обвиняет в «милита-
ризации Арктики» западные страны, а те оправдывают 
свои шаги «растущей российской угрозой».

До сих пор члены Арктического совета не решались 
привносить в его повестку проблемы военной безопас-
ности. Публично они настаивали на том, что Арктика 
должна оставаться регионом сотрудничества, а не сило-
вого противостояния, хотя на самом деле во многом про-
сто опасались, что расширение тематики совета парали-
зует его работу. В итоге складывается странная картина: 
приарктические страны продолжают говорить, что «Ар-
ктика — это территория мирного сотрудничества», и в то 
же время готовятся сделать ее театром военных дейст-
вий. Поднимет ли Россия эту проблему в ходе своего 
председательства в Арктическом совете, пока неясно.

Елена Черненко

Военно-нефтяной альянс
Главы МИД России и Ирака расставили приоритеты 
в двустороннем сотрудничестве

Министр иностранных дел Ирака Фуад Хусейн 
 впервые прилетел в РФ в качестве главы внешне-
политического ведомства и сопредседателя рос-
сийско-иракской Межправкомиссии. В  центре 
внимания Москвы и Багдада три главные темы: 
 сотрудничество в топливно-энергетической и обо-
ронной сферах, а также координация в вопросах 
борьбы с терроризмом. Главной же новостью пере-
говоров стала информация о предстоящем визите 
в Россию министра обороны Ирака.

Визит Фуада Хусейна в Москву начался с его встре-
чи с российским коллегой Сергеем Лавровым. Хотя го-
сподин Хусейн возглавил иракский МИД только в июне, 
они с господином Лавровым давно знакомы. В течение 
двух лет Фуад Хусейн занимал пост министра финан-
сов, а до этого руководил администрацией президента 
Иракского Курдистана. Среди обсуждаемых тем — пра-
ктически вся региональная политическая повестка. Сер-
гей Лавров подчеркнул близость взглядов с Багдадом по 
таким вопросам, как безопасность в Персидском зали-
ве, урегулирование палестинского конфликта, разви-
тие ситуации в Сирии. Особое внимание было уделено 
сотрудничеству в сфере борьбы с терроризмом: напом-
ним, в 2015 году в Багдаде начал действовать информа-
ционный центр, где военные из России, Ирака, Сирии 
и Ирана обмениваются разведданными и координиру-
ют действия в сфере борьбы с терроризмом.

Сергей Лавров сразу подчеркнул, что основу сотрудни-
чества Москвы и Багдада составляют топливно-энергети-
ческая и военно-техническая сферы. Обе находятся вне ра-
мок переговоров на площадке МИДа, хотя в общих чертах 
министры их все равно обсудили. В четверг Фуад Хусейн, 
который также возглавляет с иракской стороны Межпра-
вительственную комиссию (МПК) по торгово-экономиче-
скому и научно-техническому сотрудничеству, встретится 
с российским сопредседателем этой структуры, вице-пре-
мьером Юрием Борисовым, а также министром энергети-
ки Николаем Шульгиновым. Стороны обсудят подготовку 
9-го заседания МПК, а также проведут обзор 14 двусторон-
них документов, которые Москва и Багдад планируют 
подписать в следующем году. По словам господина Хусей-
на, они охватывают такие сферы, как образование, транс-
порт, здравоохранение, нефтегазовая отрасль, торговля. 
Об упавшем до $264,5 млн товарообороте министры не 
упомянули, остановившись на хорошем. По словам Сергея 
Лаврова, инвестиции крупных российских нефтяных ком-
паний в иракскую экономику составили более $13 млрд.

В октябре Ирак пригласил международные компании 
принять участие в проекте разработки газового месторо-
ждения Мансурия недалеко от границы с Ираном. Его за-
пасы оцениваются в 4,5 трлн куб. футов природного газа. 
Ранее контракт принадлежал консорциуму, возглавляе-
мому турецкой госкомпанией Turkish Petroleum Corp., 
в которую также входили Kuwait Energy PLC и Korean Gas 
Corp. Работы были остановлены из-за захвата террористи-
ческой группировкой «Исламское государство» (запре-
щена в РФ) части территории Ирака. После объявленной 
победы над терроризмом консорциум к разработке место-
рождения так и не вернулся. В последние месяцы Багдад 
вел переговоры о Мансурии с Total, к проекту проявляла 
интерес и «Газпром нефть». При предыдущем правительст-
ве Ирака российской компании предлагали в проекте 49–
51% в зависимости от того, решит ли она работать самосто-
ятельно или в консорциуме.

Впрочем, это не единственный объект, который 
ждет инвестиций. На фоне экономического кризиса 
в стране и в мире развитие нефтяных проектов в Ира-
ке замедлилось. Ситуация усугубляется соглашением 
стран ОПЕК+. Учитывая то, что с мая по сентябрь Ирак 
производил больше нефти, чем нужно было по сделке, 
ОПЕК+ потребовала от Багдада дополнительных сокра-
щений до конца года. Для иракцев это больной вопрос. 
Багдад не раз жаловался, что с ним поступили неспра-
ведливо еще в 2016 году, когда не освободили от обяза-
тельств по сделке ОПЕК+. Мол, пока все страны извле-
кали выгоду от сокращения добычи нефти, Ираку не 
на что было восстанавливать страну, пострадавшую от 
многочисленных войн и террористов. Шли также ак-
тивные споры с зарубежными компаниями, чья доля 
нефтедобычи должна быть сокращена — их или прави-
тельства страны. В то же время глава МИД Ирака особо 
подчеркнул, что между Москвой и Багдадом существует 
«хорошая позитивная координация в формате ОПЕК+».

Что касается ВТС, то, как сказал Сергей Лавров, Россия 
готова «удовлетворять любые потребности Ирака в про-
дукции военного назначения РФ». Одновременно он со-
общил сенсационную новость о планах министра обо-
роны Ирака посетить Россию в «обозримом будущем». 
Напомним, что последнее соглашение между странами 
в 2015 году о сотрудничестве в военно-технической сфе-
ре подписывалось в ходе аналогичного визита. Тогда же 
Ирак занял второе место среди покупателей российско-
го оружия на основе заключенного в 2014 году контракта 
на поставку вооружений на сумму более $4 млрд. В 2018 
году в Багдаде на постоянной основе заработало предста-
вительство АО «Рособоронэкспорт». В том же году нача-
лись поставки в Ирак российских танков Т-90С. Багдад 
также проявлял интерес к российскому зенитному ракет-
ному комплексу С-400, но это так и не вылилось в практи-
ческую плоскость — во многом из-за противодействия 
США. Весной для защиты своего контингента США разме-
стили на иракской территории свои системы Patriot. Но 
Вашингтон собирается снизить численность своих воен-
ных в Ираке, и ситуация в сфере ВТС может измениться.

Впрочем, несмотря на декларируемую близость Мо-
сквы и Багдада, нельзя не заметить, что Россия пока не 
входит в число внешнеполитических приоритетов Ира-
ка. После того как Мустафа Каземи занял в мае пост пре-
мьер-министра, он посетил Тегеран, Вашингтон, Париж, 
Рим и Лондон. Визит в Саудовскую Аравию был отложен 
только по причине болезни короля. С Москвой все слож-
но. Последний раз консультации на высшем уровне были 
в 2015 году. Под новую встречу нужно готовить договор-
ную базу. «Визит главы МИД Ирака подтверждает желание 
обеих сторон продолжить эту работу. Происходит рутин-
ная сверка часов. А вот визит министра обороны может 
принести сюрпризы»,— сказал „Ъ“ менеджер ближнево-
сточных проектов РСМД Руслан Мамедов. Он также отме-
тил, что многое будет зависеть от того, как будут развивать-
ся отношения между Багдадом и новой администрацией 
США. «До сих пор Ирак разрывался между Вашингтоном 
и Тегераном, но в свете намерения Джо Байдена наладить 
контакты с Ираном обстановка в регионе, может быть, ста-
нет спокойнее»,— добавил он. Впрочем, как дал понять 
Сергей Лавров, Москва не намерена ставить свои отноше-
ния с Ираком в зависимость от планов США, которые «то 
выходят откуда-то, то возвращаются куда-то».

Марианна Беленькая



Расчеты производителей ме-
бели, что объемы этой ин-
дустрии вырастут на фоне 
высокого спроса на жилье 
в новостройках из-за льгот-
ной ипотеки, не оправдались. 
За десять месяцев поставки не-
которых категорий сократи-
лись на 20%. Помочь могло бы 
включение минимальной ме-
блировки в официальные кри-
терии стандартного жилья, 
считают в отрасли и Минпром-
торге. Но эксперты смотрят на 
идею скептически: инициати-
ва вряд ли понравится покупа-
телям и создаст дополнитель-
ные проблемы для небольших 
игроков рынка.

По итогам января—октября объ-
ем производства мебели в России 
упал на 2,5%. Такие данные приво-
дит Ассоциация предприятий ме-
бельной и деревообрабатываю-
щей промышленности (АМДПР) со 
ссылкой на Минпромторг. Так, по-
ставки кухонной мебели за десять 
месяцев упали на 20%, до 19,8 млрд 
руб. в денежном выражении.

По подсчетам АМДПР, после ве-
сенних ограничений средний чек 
сократился на 12–15% из-за сниже-
ния платежеспособного спроса. 
Там добавили, что с наибольшими 
сложностями столкнулись произ-
водители мебели, реализуемой 
в розницу. По итогам года выпуск 
мебели в РФ снизится на 4%, ожи-
дает АМДПР.

Падение спроса на мебель, по 
словам президента АМДПР Алек-
сандра Шестакова, произошло на 
фоне роста себестоимости на 20–
25% и снижения рентабельности до 
1–2%: «Крупные предприятия смо-
гут выжить, малые и средние — 
нет, массовое выбытие таких ком-
паний мы уже видим».

Эксперт указывает и на отсут-
ствие позитивного эффекта на от-
расль от господдержки застрой-
щиков. По данным Росстата, в 
сентябре—октябре ввод жилья в 
РФ вырос на 7,6%, до 14 млн кв. м год 
к году. Застройщикам в кризис по-
могла господдержка в виде льгот-
ной ипотеки по 6,5%, что привело 

к заметному увеличению спроса 
на жилье на первичном рынке. В 
АМДПР рассчитывали, что замет-
ный объем ввода новых площадей 
приведет к росту спроса на мебель 
у покупателей квартир, но этого не 
произошло.

В АМДПР уверены, что помочь 
рынку может изменение утвер-
жденных Минстроем в апреле па-
раметров стандартного жилья, 
путем включения в него мини-
мального набора мебели для кух-
ни, прихожей и ванной комнаты. 
Сейчас критерии, обязательные 
при строительстве жилья по го-
спрограммам, включают чистовой 
ремонт, сантехнику, осветитель-
ные приборы, плиту, духовку, мой-
ку и тумбу под ней. Управляющий 
партнер адвокатского бюро «Бише-
нов и партнеры» Алим Бишенов по-
ясняет, что критерии распростра-
няются и на коммерческое жилье 
с отделкой.

Управляющий партнер «Ме-
триума» Мария Литинецкая от-
мечает, что большинство покупа-
телей предпочитают заказывать 
у застройщика «предчистовую» от-
делку (white box) или ремонт «под 
ключ» — в октябре на такие сдел-
ки в Москве пришлось 63,6% всех 
продаж. Но дополнительная ме-
блировка не обрадует покупате-
лей: большинство людей трепет-
но относятся к декору квартиры 
и предпочитают сами заниматься 
обустройством.

В Минпромторге же поддержи-
вают изменение критериев в виде 
добавления чистовой отделки 
и встроенной мебели из дерева, 
а также возможности приобрете-
ния жилья со встроенной мебелью 
с помощью ипотеки. В ближайшее 
время там планируют провести со-
вещание по вопросу с привлече-
нием крупнейших застройщиков 
и Минстроя. По словам источника 
„Ъ“ на рынке, ранее Минстрой был 
против инициативы. В самом Мин-
строе на вопросы „Ъ“ не ответили. 

Гендиректор «Infoline-Анали-
тики» Михаил Бурмистров сомне-
вается, что инициатива поможет 
мебельному рынку в целом: «Этот 
инструмент может быть интересен 
только крупным игрокам, работа-
ющим с низкой себестоимостью, 
а небольшие компании выигры-
вать в тендерах не смогут». Кроме 
того, эксперт считает, что нововве-
дение может ограничить рост рын-
ка в деньгах: кухонный гарнитур, 
который в квартиру установит за-
стройщик, в любом случае будет де-
шевле продающегося в магазине.

Да и негативные последствия 
кризиса заметили далеко не все 
мебельщики. Гендиректор группы 
Askona Роман Ершов считает, что 
по итогам года оборот отрасли мо-
жет увеличиться из-за стремления 
людей обустраивать свое жилье на 
фоне ограничений.

Александра Мерцалова, 
Никита Щуренков
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 26296,86 (+131,27)
РТС 1301,83 (+14,71)
FTSE 100 6391,09 (–41,08)

DAX 30* 13289,8 (–2,64)
DJIA* 29865,48 (–180,76)
NASDAQ Composite* 12055,051 (+18,266)

*На 20:06     По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 25.11.20 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 26.11.20
Австралийский доллар 55,4875
Английский фунт 100,8315
Белорусский рубль 14,0440
Датская крона* 12,0867

Доллар США 75,4727
Евро 89,8880
Индийская рупия** 10,2085
Казахский тенге** 17,8427

Канадский доллар 58,0291
Китайский юань* 11,4714
Норвежская крона* 85,0895
СДР 107,5131

Сингапурский доллар 56,2306
Новая турецкая лира 94,8364
Украинская гривна* 26,6100
Шведская крона* 88,5020

Швейцарский франк 82,8096
Японская иена** 72,2815
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Торги депозитарными акциями 
Ozon Holdings после одного из са-
мых успешных IPO российских ком-
паний первой начала Московская 
биржа (MOEX). Они стартовали 24 
ноября в 18:30. За два с половиной 
часа до того, как начались основные 
торги на NASDAQ, объем в Москве 
достиг 3 млрд руб. Казалось бы, от-
личная новость для российских ин-
весторов, тем более что они полу-
чили незначительную аллокацию 
в книге заявок.

Однако в такой поспешности 
крылись и определенные риски, от-
мечают мои знакомые на фондовом 
рынке. Если внимательно читать 
проспект по ценным бумагам Ozon, 
опубликованный на сайте SEC, то 
в нем можно найти такую фразу: де-
позитарные расписки «не могут на-
чать торговаться на MOEX раньше 

времени старта торгов на NASDAQ». 
Американская биржа до открытия 
торгов на МОЕХ проводила «премар-
кет» — аукцион открытия, когда со-
бираются заявки и определяется 
цена, по которой будут открывать-
ся основные торги. Но он затянулся.

И тут возникает первый вопрос: 
можно ли считать аукцион нача-
лом торгов? Мнения моих собесед-
ников разделились. Один отмечает, 
что если читать проспект буквально, 
то в Москве торги начались раньше. 
Другой, эксперт международной юр-
фирмы считает, что Московская бир-
жа не нарушила американского за-
конодательства по времени начала 
торгов, поскольку после регистра-
ции проспекта могла сделать это уже 
утром 24 ноября.

Оставим работу над трактовками 
юристам и предположим, что нару-
шений нет. Но возникает второй во-
прос: почему так долго шел аукцион 
открытия? Оказывается, он должен 
был быть завершен только тогда, ког-
да поступят заявки на 3 млн бумаг. 
Это очень большой объем, десятая 
часть от размещения. Могли ли тор-
ги на Московской бирже повлиять 
на поведение инвесторов, подаю-
щих заявки на аукцион на NASDAQ? 
Мои собеседники этого не исключа-
ют, указывая и на объем торгов, и на 
изменение цены. Такая активность 
не удивительна, так как треть спроса 
пришлась на российских инвесторов 
(см. „Ъ“ от 25 ноября). Но не послед-
ний вопрос, как на эту ситуацию по-
смотрит SEC — вопросы регулятора 
могут коснуться и биржи, и эмитен-
та, который предоставил проспект.

На Московской бирже проблему 
раннего открытия торгов не коммен-
тируют, отмечая лишь, что «россий-
ские инвесторы… имели возмож-
ность торговать акциями с первых 
минут публичной истории компа-
нии». Представитель эмитента счи-
тает, что требования американско-
го и российского законодательства 
соблюдены, нет и противоречий 
проспекту. По его словам, торги на 
NASDAQ и MOEX начались в одну 
дату, кроме того, торги на MOEX 
стартовали после начала аукциона 
на NASDAQ.

Российский рынок в любом слу-
чае оказывается в выигрыше, IPO 
показало его значимость. Это долж-
но заставить организаторов, эмитен-
тов и регуляторов больше считаться 
с российскими площадками, а отече-
ственным инвесторам давать боль-
шую аллокацию в размещениях.

Могли ли торги  
на Московской бирже 
повлиять на инвесто-
ров на NASDAQ?
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Госструктуры с истекающим сроком браузера
IT-системы министерств и ведомств просят совместить с отечественным ПО

Ассоциация разработчиков  
программных продуктов 
(АРПП) «Отечественный софт» 
просит Минцифры обязать гос-
структуры до 2022 года обеспе-
чить совместимость работы их 
IT-систем с отечественным ПО, 
включая российские браузеры. 
Пока эти системы корректно 
работают только с Internet Ex-
plorer, поддержку которого Mi-
crosoft сворачивает в августе 
2021 года — после этого уязви-
мость госсистем для внешних 
атак резко возрастет, утвер-
ждают в АРПП. Системы смо-
гут работать дальше с Chrome 
и Opera и отечественными бра-
узерами, возражают их разра-
ботчики и Минцифры.

АРПП «Отечественный софт» 
в письме (копия есть у „Ъ“) главе 
Минцифры Максуту Шадаеву со-
общила, что 12 ведомств (Феде-
ральное казначейство, Минздрав, 
Минкульт, Минфин, Минцифры, 
Минэкономики, Минюст, Мин-
просвещения, Роспотребнадзор, 
Росреестр, Росстат и ФНС) проигно-
рировали требование правитель-

ства до конца года обеспечить сов-
местимость их государственных 
информационных систем (ГИС) 
с отечественным ПО. Минцифры 
в начале ноября вообще предлага-
ло упразднить это требование, но 
АРПП просит господина Шадаева 
передумать и дать ведомствам еще 
два года на его исполнение.

Общественное обсуждение от-
мены требования к совместимости 
ГИС с отечественным ПО продлит-
ся до 26 ноября, затем будут рассмо-
трены все поступившие предложе-
ния, в том числе АРПП, сообщил 
„Ъ“ представитель Минцифры.

По словам исполнительного ди-
ректора АРПП Рената Лашина, око-
ло 120 ГИС корректно функцио-
нируют исключительно в среде 
браузера Internet Explorer, поддер-
жку которого Microsoft заканчива-
ет в августе 2021 года. Новый брау-
зер Microsoft Edge не обеспечивает 
работу многих из них.

Большинство ГИС создавались, 
когда в правительстве еще не шло 
речи о протекционистской поли-
тике в области IT, поэтому ведом-
ства разрабатывали системы под 

самые распространенные про-
дукты — офисный пакет Microsoft 
и браузер Internet Explorer, объ-
ясняет господин Лашин. «У тако-
го подхода есть последствия: боль-
шинство ГИС корректно работают 
только в Explorer — возможно ав-
торизоваться, нормально открыва-
ются окна, фиксируется электрон-
ная подпись и передаются данные. 
Если же оператор начинает рабо-
тать с ГИС из-под другого браузера, 
то функции полностью недоступ-
ны по причине невозможности 
входа»,— говорит он. По словам 
Рената Лашина, после отключе-
ния поддержки Explorer на старых 
устройствах браузер перестанет 
обновляться и станет уязвим для 
внешних атак, а на новых не смо-
жет быть установлен.

ГИС поддерживают разные брау-
зеры, включая отечественные, и го-
сорганы системно работают над не-
зависимостью от зарубежного ПО, 
возражает директор департамен-
та развития архитектуры Минциф-
ры Василий Слышкин. Проблема 
интеграции ГИС с иностранными 
браузерами есть, но она вовсе не 

критична, уточняет источник „Ъ“ 
в правительстве. Современные си-
стемы способны работать под бра-
узерами на движке Chromium (на-
пример, Chrome, Opera), сохраняя 
корректность отображения дан-
ных на уровне 90–95%, добавляют 
собеседники „Ъ“ в компаниях, раз-
рабатывающих ГИС.

В реестр отечественного ПО 
включены два российских браузера: 
«Спутник» от «Ростелекома» на движ-
ке Chromium и «Яндекс.Браузер» от 
«Яндекса» на движке Blink. В обеих 
компаниях отказались комменти-
ровать инициативу АРПП и оценить 
защищенность российских ГИС.

Источник „Ъ“, курирующий 
цифровизацию госведомств, под-
тверждает, что работающие через 
web-интерфейс ГИС (он приводит 
в пример портал госуслуг) коррект-
но функционируют со стороны 
оператора только при использо-
вании Internet Explorer: «Истори-
чески складывалось, что архитек-
туру ГИС делали под этот браузер, 
и только через него обеспечива-
ется достаточная криптографиче-
ская защита». «Системное решение 

проблемы — это не запретить In-
ternet Explorer, а разобраться с ка-
ждой системой и установить мони-
торинг их адаптации под другие 
операционные системы и браузе-
ры,— рассуждает директор АНО 
„Информационная культура“ Иван 
Бегтин.— То есть нужно обеспе-
чить поэтапный переход ГИС на 
другой web-интерфейс».

„Ъ“ направил в 12 перечислен-
ных в письме АРПП министерств 
ведомств запросы о том, действи-
тельно ли их ГИС стабильно ра-
ботают исключительно с Internet 
Explorer. В казначействе, ФНС, Рос-
стате, Минюсте и Минкульте заве-
рили „Ъ“, что проблем с совмести-
мостью с другими браузерами нет.

Источник „Ъ“ в правительстве 
полагает, что АРПП в письме наме-
ренно акцентирует внимание на 
проблеме, связанной с браузерами, 
хотя она «вовсе не критична». По 
словам собеседника „Ъ“, для АРПП 
важнее пункт об отмене централи-
зованных закупок отечественных 
офисных пакетов, принятия которо-
го там всеми силами хотят избежать.

Никита Королев

У «Звезды» прокатил металл
«Роснефть» добилась создания метзавода в Приморье

«Роснефть» все-таки решила 
строить металлургический за-
вод на Дальнем Востоке, чтобы 
обеспечить прокатом верфь 
«Звезда», заявил глава ком-
пании Игорь Сечин на встре-
че с президентом РФ Владими-
ром Путиным. Инвестиции 
в завод составят $2,2 млрд, 
а мощность — 1,5 млн тонн 
стальной и трубной продук-
ции, из которых только чет-
верть переработает сама 
верфь. Прежде Минпромторг 
не видел смысла в этом про-
изводстве, а металлурги воз-
ражали против него, считая 
проект экономически неэф-
фективным и избыточным.

Для верфи «Звезда» в Примо-
рье будет построен металлурги-
ческий завод мощностью 1,5 млн 
тонн стальной и трубной продук-
ции, сообщил глава «Роснефти» 
Игорь Сечин на встрече с президен-

том России Владимиром Путиным. 
«Порядка 330–350 тыс. тонн сама 
верфь будет перерабатывать, и но-
вые потребители в регионе также 
могут воспользоваться этими мощ-
ностями»,— заявил Игорь Сечин. 
Стоимость проекта оценивается 
в $2,2 млрд. Завод будет построен 
около бухты Суходол, которая нахо-
дится недалеко от бухты Большой 
Камень, где располагается «Зве-
зда». По словам Игоря Сечина, тех-
нико-экономическое обоснование 
подготовлено китайской МСС Inter-
national Incorporation. Для нового 
сталелитейного производства так-
же потребуется строительство до-
полнительных энергомощностей.

Верфь «Звезда» должна стать пер-
вой в России, которая сможет стро-
ить суда большого дедвейта, в том 
числе нефтетанкеры и газовозы, 
методом крупноблочной сборки.

Вопрос обеспечения верфи ли-
стом обсуждался в апреле 2019 года 

на встрече с Владимиром Путиным. 
Тогда Игорь Сечин говорил, что для 
полноценной конкуренции с юж-
нокорейскими производителями 
нужен лист длиной 24 м. По желез-
ной дороге лист такой размерно-
сти, по его словам, провезен быть 
не может, поэтому рассматривает-
ся строительство металлургическо-
го завода. В декабре 2019 года глава 
Минпромторга РФ Денис Мантуров 
заявлял, что вариант строительст-
ва литейного завода в Приморье не 
рассматривается, но вопрос стро-
ительства прокатного стана-5000 
с повестки не снят. Министр неод-
нократно ранее подчеркивал, что 
необходимости в строительстве 
дополнительных мощностей нет, 
так как металлургические заводы 
могут производить стальной лист 
нужного формата, а специальный 
подвижной состав может обеспе-
чить его перевозку. „Ъ“ направил 
запрос в Минпромторг.

Источник „Ъ“ в отрасли счита-
ет, что дополнительные мощности 
в 1,5 млн тонн станут избыточны-
ми для рынка РФ. Другой собесед-
ник «Ъ» добавляет, что на Дальнем 
Востоке будет сложно найти спрос 
на 1,1–1,2 млн тонн металлопро-
дукции, поскольку верфь забе-
рет лишь 25% выпуска будущего 
завода.

По словам источника „Ъ“ в от-
расли, сейчас «Звезда» покупа-
ет у российских металлургов 10–
15% стали, еще 15–20% в Китае, 
а остальное — в Южной Корее. Од-
нако иностранные компании не 
могут участвовать в поставках для 
атомного ледокола типа «Лидер», 
заложенного на «Звезде». В октябре 
2020 года «Северсталь» поставила 
для него 1,2 тыс. тонн металлопро-
ката. В сообщении компании гово-
рилось, что заказ впервые был от-
гружен на наклонных платформах. 
Кроме «Северстали» поставлять 

широкоформатный стальной про-
кат может и ММК. Южнокорейские 
производители за счет удобной 
морской логистики могли давать 
верфи выгодные предложения, 
рассказывает источник „Ъ“. Одна-
ко российским металлургам все 
равно удавалось заключать кон-
тракты благодаря ослаблению ру-
бля, причем с премией к экспорт-
ному паритету.

По мнению исполнительного 
директора Центра экономическо-
го прогнозирования Газпромбанка 
Айрата Халикова, для стали стои-
мость доставки — не слишком важ-
ный фактор. Возможно, говорит 
эксперт, на новом предприятии 
планируется производство нержа-
веющей стали или стальной про-
дукции со специальным покрыти-
ем. В таком случае строительство 
целесообразно, так как в России не 
хватает подобных мощностей.

Евгений Зайнуллин

при первичном размещении 
внимательно читала  
корреспондент отдела финансов 

Полина 
Смородская
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Мебели не досталось поддержки
Объем производства изделий сократился
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Четверг 26 ноября 2020 №217   l   Коммерсантъ
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 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Антикризисные меры помогут 
российским банкам в этом го
ду сэкономить на взносах в си
стему страхования вкладов 
75  млрд руб. Для АСВ эта сумма 
не критична, особенно на фоне 
небольшого количества отозван
ных за год лицензий. Формально 
у льгот по выплатам в фонд стра
хования вкладов (ФСВ) нет срока 
действия, но в следующем году 
эксперты ожидают всплеска от
зывов  лицензий.

„Ъ“ проанализировал финансовую 
отчетность банков по МСФО за девять 
месяцев 2020 года. Согласно ей, год 
к году крупнейшие банки (75% сово‑
купного объема вкладов физлиц) со‑
кратили расходы на страхование 
вкладов на четверть. Взносы за каж‑
дый расчетный квартал уплачиваются 
через два месяца после его окончания. 
Таким образом, МФСО отражает ситуа‑
цию с расходами на взносы в ФСВ 
за полугодие.

Так, например, расходы Сбербан‑
ка — крупнейшего по размеру отчи‑
слений на страхование вкладов — со‑
кратились более чем на четверть 
(26,8%) год к году, до 46,9 млрд руб., 
ВТБ — на 24,3%, до 16,8 млрд руб. 
На 16–27% сократились расходы РСХБ 
(до 4,3 млрд руб.), ФК «Открытие» 
(3,3 млрд руб.), Райффайзенбанка 
(1,9 млрд руб.), Росбанка (1,1 млрд руб.), 
МКБ (1,6 млрд руб.). Наибольшее сни‑
жение отчислений в ФСВ из отчитав‑
шихся по МСФО банков показал «Вос‑
точный» — на 44,3%, до 1,7 млрд руб.

• В конце апреля в качестве одной 
из мер поддержки банков в пандемию 
совет директоров Агентства по стра
хованию вкладов (АСВ) принял реше
ние снизить ставку страховых взно
сов банков с 0,15% до 0,1%. Это должно 
было позволить увеличить возможно
сти банков «по реструктуризации 
кредитов населению и поддержке кре
дитования экономики». Снижены бы
ли также дополнительная и повышен
ная дополнительная ставки взносов — 
до 25% с 50% и до 300% с 500% базовой 
ставки. Предполагалось, что новые ус
ловия будут действовать с третьего 

квартала. Однако в следующем месяце 
с изменением в законодательстве го
скорпорация смогла распространить 
новые ставки на прошедшие уже тог
да первый и второй кварталы.
Сокращению расходов могло спо‑

собствовать как снижение ставки, так 
и сжатие расчетной базы для страхо‑
вых взносов в ФСВ (определяется как 
среднее арифметическое ежедневных 
балансовых остатков). Общий объем 
застрахованных средств всех вкладчи‑
ков в банках на конец сентября увели‑
чился на 2,6% и составил 37,5 трлн 
руб., говорится в последнем монито‑
ринге АСВ. Из этой суммы 32,6 трлн 
руб.— это вклады населения.

В АСВ общую экономию банков 
за 2020 год от снижения платежей 
в ФСВ оценивают на уровне 75 млрд 
руб. По подсчетам агентства, за три 
квартала банки уже уменьшили расхо‑
ды на отчисления на 56 млрд руб.— 
это 5% от показателя чистой прибыли 
банковского сектора за тот же период. 
Ограничения по времени действия те‑
кущих ставок взносов не установлено, 
уточнили в АСВ.

Меры АСВ были полезны, эконо‑
мия от снижения ставок частично 
помогла сгладить прохождение 
банков через негативный цикл пан‑
демии, говорит аналитик Газпро‑
мбанка Андрей Клапко. Бенефици‑
арами стали в первую очередь круп‑
нейшие игроки. По его словам, это 
одна из немногих материальных 

мер, которая оказала реальную под‑
держку банковскому сектору и пре‑
жде всего дала эффект на финансо‑
вый результат.

В Сбербанке не ответили на за‑
прос „Ъ“, в ВТБ отметили, что за счет 
снижения ставок по взносам АСВ 
чистая процентная маржа выросла 
на 0,2 п. п. во втором квартале (квар‑
тал к кварталу).

В целом крупнейшие банки 
из топ‑10, по подсчетам S&P, за полуго‑
дие из‑за реструктуризаций недополу‑
чили около 170 млрд руб. процентных 
доходов. По словам директора группы 
«Финансовые институты» S&P Сергея 
Вороненко, если сравнивать эконо‑
мию от страхования вкладов в разме‑
ре 75 млрд руб. от объема реструктури‑
рованных кредитов, то это около 1%.

Несмотря на то что объем незна‑
чительный, сама поддержка оказала 
эффект, полагает он. «В текущих 
условиях любая копейка будет на вес 
золота»,— говорит господин Воро‑
ненко. Тем не менее эффект от эко‑
номии будет распределен по банков‑
ской системе неравномерно, боль‑
шая часть придется на игроков, 
на которых приходится наиболь‑
ший объем отчислений.

Между тем в следующем году экс‑
перты ожидают всплеска отзывов бан‑
ковских лицензий (см. „Ъ“ от 23 ноя‑
бря), и пополнение ФСВ может ока‑
заться уже гораздо более актуальным.

Ольга Шерункова

Банки сэкономили на вкладах
Уменьшенные отчисления в фонд страхования 
поддержали прибыль Новая версия концепции гаран

тированного пенсионного 
 плана (ГПП), представленная 
в прошлом году ЦБ и Минфи
ном, недавно была разослана 
по заинтересованным ведомст
вам. Сейчас министерство ожи
дает от них ответов, однако 
в Госдуму законопроект попадет 
лишь в следующем году. При 
этом в качестве альтернативы 
ГПП появилось еще несколько 
проектов. Участники рынка не
государственных пенсионных 
фондов (НПФ) опасаются, что 
новые начинания, анонсиро
ванные регулятором, и проекты 
реформы обязательного пенси
онного страхования (ОПС) могут 
вступить в противоречие. Экс
перты считают, что пакет стиму
лов для пенсионного продукта 
может быть недостаточным.

Минфин разослал по федераль‑
ным органам исполнительной влас‑
ти и другим заинтересованным сто‑
ронам, включая ЦБ, обновленную 
версию концепции законопроекта 
«О гарантированном пенсионном 
плане». Об этом рассказали источ‑
ники „Ъ“, близкие к социальному 
и экономическому блокам прави‑
тельства, а также Банку России 
и рынку НПФ.

По словам одного из собеседни‑
ков, Минфин пока «формально» 
не получил отзывы от адресатов рас‑
сылки. Другой уточняет, что его ве‑
домство направило отзыв. Двое собе‑
седников говорят, что в этом году 
ожидать внесения законопроекта 
в Госдуму уже не стоит. Еще один со‑
беседник отмечает, что время для 
этого будет выбираться администра‑
цией президента после изучения об‑
щественного мнения.

В Минфине и ЦБ не ответили 
на запрос „Ъ“.

• Концепция ГПП, представленная 
осенью прошлого года (см. „Ъ“ 
от 30 октября 2019 года), пришла 
на смену концепции индивидуального 
пенсионного капитала (ИПК), раз
рабатываемой с 2016 года (см. „Ъ“ 
от 27 октября 2016 года). ГПП — это 
стандартизированный план в рам
ках негосударственного пенсионного 
обеспечения (НПО), на который пред
полагалось перенести большую часть 
инфраструктуры поздней версии 
ИПК. Главное условие ГПП — это до
бровольность вступления в систему 
и возможность конвертации пенси
онных накоплений граждан.
Как предполагалось, побуждение 

к вступлению в систему ГПП будет 
происходить за счет налоговых сти‑
мулов. Так, участник стандартизиро‑
ванного плана при внесении взно‑
сов может рассчитывать на налого‑
вый вычет на сумму до 6% от заработ‑
ка при внесении средств автомати‑
чески через работодателя (налогово‑
го агента), а также на 120 тыс. руб. до‑
полнительно (см. „Ъ“ от 25 октября 
2019 года). Также рассматривался ва‑
риант софинансирования взносов 
граждан со стороны государства 
на начальных этапах (см. „Ъ“ от 30 
января).

В этом году центр разработки 
концепции ГПП переместился 
из ЦБ в Минфин, рассказывали ра‑
нее „Ъ“ несколько человек, близких 
к этим структурам. В министерстве 
работу над новой системой возгла‑
вил бывший руководитель ПФР Ан‑
тон Дроздов (см. „Ъ“ от 10 февраля). 
«Однако в этом году работу над ГПП 
замедлило распространение коро‑
навирусной инфекции»,— поясня‑
ет один из источников. По словам 

двух собеседников „Ъ“, несмотря 
на задержку, кардинальных изме‑
нений в концепции ГПП нет.

Впрочем, как рассказывали собе‑
седники „Ъ“, участвовавшие во встре‑
че представителей НПФ с главой ЦБ 
Эльвирой Набиуллиной (см. „Ъ“ от 3 
сентября), фонды разработали свой 
вариант трансформации ОПС в НПО, 
который, по их словам, был встречен 
регулятором благожелательно. Даже 
если ГПП по каким‑то причинам 
не пройдет, в заинтересованных ве‑
домствах есть другие варианты раз‑
вития пенсионной системы без 
трансформации пенсионных нако‑
плений в пенсионные резервы, зна‑
ют несколько человек, знакомых с об‑
суждением этой темы.

Однако участники рынка опаса‑
ются, что представленные за послед‑
нее время несколько пенсионных 
и квазипенсионных проектов (см. 
„Ъ“ от 29 октября и 24 ноября) могут 
вступить в противоречие. По словам 
президента Национальной ассоциа‑
ции НПФ Константина Угрюмова, не‑
обходимо не допустить регулятивно‑
го арбитража между этими проекта‑
ми с тем, чтобы «защитить права 
и интересы миллионов граждан — 
нынешних и будущих клиентов 
НПФ». К тому же вызывает вопрос ин‑
терес граждан к представленным 
продуктам.

По мнению управляющего дирек‑
тора «Эксперт РА» Павла Митрофано‑
ва, при отсутствии обязательности 
или квазиобязательности взносов 
единственное, что может привлечь 
в долгосрочный пенсионный про‑
дукт новые деньги от граждан,— это 
серьезный пакет стимулов, включая 
значительное софинансирование 
со стороны государства.

Илья Усов

Планы на пенсию оживились
Минфин разослал ведомствам новую версию ГПП

Финансовые регуляторы при
вели сервис «Ozon.Счет» в соот
ветствие с законодательством 
о противодействии отмыванию 
денег и финансированию тер
роризма. Теперь на нем нельзя 
разместить сумму, превышаю
щую 15 тыс. руб., хотя во время 
запуска проекта летом речь 
шла о суммах до 200 тыс. руб. 
По мнению экспертов, сервис 
исходно «балансировал на гра
ни законности». Теперь он стал 
похож на обычную программу 
лояльности. Но, полагают экс
перты, в силу низкого уровня 
отладки сервиса он вряд ли при
влечет в Ozon новых клиентов.

Как стало известно „Ъ“, сервис 
«Ozon.Счет» под давлением финансо‑
вых регуляторов изменил условия ра‑
боты. Раньше на счет можно было 
внести до 200 тыс. руб. и получать 
на остаток проценты или кэшбэк 
в виде баллов от суммы без иденти‑
фикации клиента (см. „Ъ“ от 19 ию‑
ня). Однако незадолго до IPO макси‑
мальная сумма сократилась до 14 тыс. 
руб. По словам источников „Ъ“, изме‑
нение условий произошло с 19 ноя‑
бря. Для сумм менее 15 тыс. руб. по за‑
конодательству о противодействии 
отмыванию денег и финансирова‑
нию терроризма (ПОД/ФТ) не требует‑
ся идентификация плательщика.

По сути, «Ozon.Счет» являлся пла‑
тежным инструментом, то есть дол‑
жен был соответствовать нормам ан‑
тиотмывочного закона, а также нахо‑
диться в компетенции ЦБ. Сейчас 
его привели в соответствие с законо‑
дательством по ПОД/ФТ, говорят со‑
беседники „Ъ“. На сайте торговой 
площадки недавно были опублико‑
ваны новые тарифы, отражающие 
изменение лимитов внесения 
средств на счет.

В самом Ozon по существу на во‑
просы не ответили, подтверждать 
или опровергать факт изменения 
условий программы не стали. Там 
сообщили лишь, что «Ozon.Счет» 
находился в фазе тестирования, 
компания пробовала разные меха‑
низмы начисления бонусов.

В Банке России на запрос „Ъ“ 
не ответили. По данным источников 
„Ъ“, именно представители финмо‑
ниторинга ЦБ настояли на сокраще‑
нии лимита внесения средств 
на «Ozon.Счет».

По словам партнера One Story 
Ольги Сумишевской, внешне сер‑
вис «Ozon.Счет» больше был похож 
не на площадку для потенциально‑
го отмывания денежных средств, 
а на «криво предпринятую попыт‑
ку привлечения покупателей 
и обеспечения денежного потока 
в период кризиса за счет обещан‑
ных преференций по кэшбэку 
и процентам на счет». Заявленная 
при запуске сумма 200 тыс. руб.— 
скорее стремление увеличить кор‑
зину, например, за счет комплекс‑
ной покупки в одном месте или по‑
купки бытовой техники, полагает 
эксперт. Как показывает практика, 
добавляет госпожа Сумишевская, 
сервис может быть интересен, 
но только исходно лояльным мага‑

зину клиентам, так как притока ре‑
альных новых покупателей запуск 
сервиса в силу массы ошибок точно 
не обеспечил.

Партнер BMS Law Firm Денис Фро‑
лов подчеркивает, что «вряд ли мож‑
но говорить о возможности отмыва‑
ния через площадку Ozon или друго‑
го интернет‑магазина, потому что че‑
ловек всегда вносит деньги со своего 
банковского счета или с карты». Мо‑
жет встать вопрос, легальным ли пу‑
тем получены средства на счете 
в банке, признает юрист, но такими 
проверками занимаются кредитные 
организации.

Господин Фролов сравнивает 
сервис с системой бонусных баллов 
и миль авиакомпаний. Когда пасса‑
жир, накапливая баллы, может 
их докупать и дальше уже на них 
приобретать билеты, авиакомпа‑
нии не подпадают под действие ре‑
гулятивных функций ЦБ, и им ни‑
кто не запрещает начислять ка‑
кие‑то проценты на остаток бону‑
сов. По сути, полагает господин 
Фролов, это разновидность про‑
граммы лояльности, которая позво‑
ляет удерживать клиента в рамках 
одной площадки — в данном случае 
внутри интернет‑магазина.

Полина Трифонова,  
Ксения Дементьева

Ритейлу сократили счет
«Ozon.Счет» попал под антиотмывочный закон

Рублевый индекс Московской 
биржи впервые с конца февраля 
закрепился выше уровня 3100 
пунктов, то есть вернулся к уров
ню до падения после начала пан
демии. Однако валютный ин
декс РТС все еще отстает от доко
ронавирусных значений на 18%. 
Российские индексы заметно от
стали от мировых индикаторов, 
многие из которых смогли обно
вить годовые максимумы. Это 
вызвано более высокими геопо
литическими рисками, а также 
низкой долей технологических 
компаний. Но с начала ноября 
интерес к рублевым активам за
метно вырос, что позволяет ком
пенсировать это отставание.

Индекс Московской биржи 25 но‑
ября обновил максимум с 20 февра‑
ля, закрывшись по итогам основной 
торговой сессии на отметке 3134,71 
пункта. Таким образом, он вернулся 
к значениям, предшествовавшим об‑
валу на фоне активного распростра‑
нения коронавируса за пределами 
Китая. Долларовый индекс РТС впер‑
вые с 19 августа закрылся выше уров‑
ня 1300 пунктов. Однако он почти 
на 18% ниже значений второй дека‑
ды февраля.

Уже многие мировые фондовые ин‑
дикаторы смогли вернуться к значени‑
ям конца февраля, а некоторые — по‑
бить рекорды этого года. Так, амери‑
канские S&P 500 и Dow Jones в среду 
находились возле отметок 3,6 тыс. 
и 29,9 тыс. пунктов, что на 6,6% и 1% вы‑
ше максимумов февраля. С миниму‑
мов марта индексы прибавили 64–
65%. Ведущие европейские индексы 
выросли на 40–61%. В частности, не‑
мецкий DAX достиг 13,3 тыс. пунктов, 
вернувшись к уровням конца второй 
декады февраля. Ведущие азиатские 
торгуются на уровнях на 7–12% выше 
максимумов начала года. Лучшую ди‑
намику демонстрирует американский 
индекс NASDAQ‑100, поднявшийся от‑
носительно пиковых значений начала 
года на 22%.

Отставание российских индек‑
сов стало прослеживаться с конца 
лета, отмечают аналитики. Отчасти 
это связано с обострившимися ри‑
сками расширения санкций. «Два 
месяца до выборов президента 
США российский рынок снижался 
на опасениях победы Джо Байдена 
и усилении в связи с этим санкци‑
онной риторики. Одновременно 
снижались котировки нефти и ак‑
ций нефтяных компаний»,— отме‑
чает трейдер «Велес Капитала» Яро‑
слав Калугин.

На фондовых показателях сказа‑
лась и структура эмитентов с высокой 
долей сырьевых и небольшой долей 
высокотехнологичных компаний. 
По оценке старшего аналитика «Аль‑
фа‑Капитала» Максима Бирюкова, 
на крупные техкомпании приходит‑
ся больше 15% капитализации 
S&P 500, тогда как в индексе Москов‑
ской биржи — меньше 3%. По данным 
опроса Bank of America, начиная с но‑
ября прошлого года данный сектор 
был самой популярной торговой 
идеей, а на фоне пандемии его попу‑
лярность выросла еще больше.

Ситуация поменялась в ноябре, 
на фоне снижения геополитических 
рисков и успехов в разработке вакци‑
ны от COVID‑19. «Высокая эффектив‑
ность и заявленные возможности 
по производству вакцин дают основа‑
ние надеяться, что массовая вакцина‑
ция в отдельных регионах начнется 
уже в этом году»,— отмечает Максим 
Бирюков.

В надежде на восстановление эко‑
номики, считает директор аналитиче‑
ского департамента ГК «Регион» Вале‑
рий Вайсберг, на рынках произошла 
переориентация инвесторов с акций 
роста, представленных прежде всего 
высокотехнологичными компания‑
ми, на акции стоимости, то есть ком‑
паний с уже сложившимся бизнесом 
и дивидендами. Именно этот сектор 
превалирует на фондовых рынках 
в Европе и РФ. С начала ноября рубле‑
вый индекс Московской биржи под‑
нялся на 16,5%, а долларовый индекс 
РТС — более чем на 22%. Сопоставимо 
выросли ведущие европейские ин‑
дексы (на 15–27%), тогда как амери‑
канские прибавили 10–13%.

Хотя вакцина вряд ли избавит 
от всех проблем, связанных с панде‑
мией, участники рынка ожидают про‑
должения роста на рынках. Как счита‑
ет Ярослав Калугин, для этого есть ве‑
сомые предпосылки — в виде ликвид‑
ности, низких процентных ставок 
и общего оптимизма инвесторов. Не‑
которое беспокойство инвесторов вы‑
зывает начавшийся процесс передачи 
власти в США. Однако, как отмечает 
Валерий Вайсберг, «учитывая, что глав‑
ными задачами избранного президен‑
та на первые 100 дней выбраны борьба 
с пандемией и внутренняя экономи‑
ка, риски санкций с первого же дня ра‑
боты новой администрации сущест‑
венно снизятся». Поэтому, по его мне‑
нию, до конца года с высокой вероят‑
ностью «увидим продолжение ралли».

Виталий Гайдаев

Фондовые рынки переболели
Российские индексы сокращают отставание 
от зарубежных

Сколько сэкономили крупнейшие банки 
на взносах в систему страхования вкладов

Название банка Платежи за 9 мес. 2019 года Изменение  Экономия 
 (млрд руб.) за год (%) (млрд руб.)
Сбербанк 46,90 -26,8 17,2

ВТБ 16,80 -24,3 5,4

РСХБ 4,32 -23,4 1,3

«ФК Открытие» 3,31 -24,4 1,1

Райффайзенбанк 1,92 -22,2 0,5

«Восточный» 1,76 -44,3 1,4

МКБ 1,63 -16,0 0,3

Тинькофф-банк 1,26 -5,5 0,0

Почта-банк 1,12 -25,9 0,4

Росбанк 1,10 -27,3 0,4

По данным МСФО за 9 мес. 2020 года.
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Минэнерго хочет привлечь ин-
весторов для строительства ге-
нерации в удаленных регионах 
страны через концессионные  
соглашения. Пока этот меха-
низм работает крайне плохо —  
за 11 лет заключены лишь 
44 концессии. Причина в не-
совершенстве законодательст-
ва, которое не дает гарантий 
возврата инвестиций, считают 
в Минэнерго. Концессии в тепло-
снабжении, где такие гарантии 
хотя бы описаны, развиваются 
быстрее, но все равно отстают 
от запланированных целей.

Госдума 26 ноября рассмотрит 
в третьем, заключительном, чтении 
поправки Минэнерго к закону о кон-
цессионных соглашениях. Поправ-
ки коснутся инвесторов в сфере элек-
троэнергетики. Предполагается, что 
частный инвестор (концессионер) 
сможет за свой счет модернизировать 
государственную электростанцию 
или электросеть, а взамен получить 
гарантированный объем валовой вы-
ручки на определенный срок. Инвес-
тор выбирается на конкурсе.

Формально такой договор мож-
но заключить уже сейчас. Однако по 
действующему закону требование 
гарантированно выплачивать весь 

объем валовой выручки касается 
только концессий в сфере теплоснаб-
жения и переработки отходов. Из-за 
этой лазейки, рассказывают собесед-
ники „Ъ“, концессионеры в электро-
энергетике порой были вынуждены 
через суд добиваться от региональ-
ных властей выплат по договору.

По данным Национального центра 
государственно-частного партнерст-
ва, сейчас в России более 2,7 тыс. инве-
стиционных проектов выполняются 
по концессионным соглашениям. Об-
щий объем инвестиций — 721 млрд 
руб., из них 670 млрд руб.— деньги 
частных инвесторов. Однако концес-
сионные соглашения в электроэнер-
гетике заключаются крайне редко.

Как сообщала замминистра энерге-
тики Анастасия Бондаренко, за 11 лет 
в электроэнергетике было заключено 
всего 44 таких договора, в то время как 
в сфере теплоснабжения — 1344. Впро-
чем, показатели в сфере ЖКХ тоже 
нельзя считать успешными: Минстрой 
планировал к 2020 году передать 80% 
объектов ЖКХ (около 4 тыс.) в концес-
сии, однако, по данным на октябрь 
2019 года, всего в ЖКХ было заключе-
но 2,5 тыс. концессионных соглаше-
ний на сумму 335 млрд руб.

Но в Минэнерго все равно надеют-
ся, что поправки к закону привлекут 

бизнес в удаленные и изолирован-
ные регионы, где много устаревшей 
дизельной генерации, но нет рыноч-
ных механизмов возврата инвести-
ций. Минэнерго разработало законо-
проект в рамках «дорожной карты» 
национальной технологической ини-
циативы «Энерджинет». Как полагает 
директор инфраструктурного центра 
«Энерджинет» Дмитрий Холкин, по-
правки позволят предпринимателям 
минимизировать свои риски при реа-
лизации проектов строительства или 
реконструкции энергообъектов.

Механизм будет иметь право на 
существование, если необходимая 
валовая выручка концессионера бу-
дет являться минимальным гаранти-
рованным платежом, обязательство 
по выплате которого будет лежать на 
концеденте — региональном органе 
власти, говорит Денис Красновский 
из АКРА. «Вторым важным моментом 
является доходность, которая будет за-
кладываться в такие соглашения. Если 
будет гарантирована окупаемость ин-
вестпроектов с приемлемой доход-
ностью, то сектор электроэнергетики 
ждет значительный приток денежных 
средств»,— отмечает аналитик.

Владимир Скляр из «ВТБ Капитала» 
отмечает, что похожие инструменты 
очень популярны в энергетическом 

секторе в других странах. Заинтересо-
ванность к таким проектам в России, 
например, проявляли инвесторы из 
Японии, продолжает он. «Однако клю-
чевым моментом будут требования 
по локализации используемого обо-

рудования, учитывая, что в рамках 
программы поддержки зеленой гене-
рации (ДПМ ВИЭ) спрос уже обеспечи-
вает загрузку российских мощностей 
в среднесрочной перспективе»,— по-
лагает он. При организации должной 

международной конкуренции, добав-
ляет эксперт, механизм может стать 
действенным средством снижения 
тарифов в удаленных зонах в долгос-
рочной перспективе.

Полина Смертина

Хотя правительство отказалось 
от повышения железнодорож-
ных тарифов в 2021 году выше 
инфляции, ОАО РЖД продолжа-
ет обсуждать с рынком возмож-
ность дополнительной индекса-
ции тарифов на те виды грузов, 
перевозку которых считает для 
себя убыточной. В частности, 
монополия предложила на 4–5% 
повысить в 2022 году тарифы 
на перевозку контейнеров, ко-
торая принесла в 2019 году убы-
ток на 11,5 млрд руб. На рынке 
пока рассматривают другие ва-
рианты — в частности, исполь-
зование разных тарифов для пе-
ревозки с востока РФ на запад 
и обратно. А в ОАО РЖД вообще 
допускают введение свободного 
ценообразования в контейнер-
ных перевозках.

В ОАО РЖД не планируют новых 
тарифных решений на 2021 год, что-
бы максимально поддержать грузо-
отправителей, но продолжат диалог 
с участниками рынка на перспекти-
ву, сообщили „Ъ“ в монополии. На 
прошлой неделе с Союзом операто-
ров железнодорожного транспорта 
(СОЖТ) обсуждались два варианта 
дополнительной индексации пере-
возок контейнеров в 2022 году: либо 
общий подъем тарифа на 4–5%, либо 
дифференцированная индекса-
ция: на 3,5% — в груженом рейсе до 
4 тыс. км, на 5,5% — свыше 4 тыс. км, 
на 2% — в порожнем рейсе.

ОАО РЖД говорит об убыточно-
сти перевозок контейнеров из-за 
многолетнего отставания темпов 
роста тарифов на их перевозки от 
перевозки прочих грузов (подроб-
нее см. „Ъ“ от 4 августа). По оцен-
кам монополии, в 2019 году она по-
лучила от перевозки контейнеров 
11,5 млрд руб. убытка. На 2021 год 
ОАО РЖД предлагало дополнитель-
но проиндексировать контейнер-
ные тарифы на 4%, что принесло бы 
ей 3,4 млрд руб. в год (см. „Ъ“ от 29 
июля и 18 сентября).

Крупные перевозчики контейне-
ров были против. Так, ГК «Дело», вла-
деющая «Трансконтейнером», отме-
чала, что рост тарифов должен идти 
в соответствии с решениями пра-
вительства и приказом ФАС, а опе-
режающий рост приводит к некон-
курентоспособности этого вида 
транспорта по сравнению с авто-
транспортом на коротких плечах 
и морем на длинных. Правительство 
в итоге решило дополнительно не 
индексировать железнодорожные 
тарифы в 2021 году.

Перевозчики контейнеров отка-
зались от комментариев по пред-
ложениям монополии на дальней-
шие годы, в основном ссылаясь на 
несформированность позиции. 
А СОЖТ выдвинул собственные 

предложения. Так, предложено пе-
рейти на взимание тарифа не с кон-
тейнера, а с контейнерного поезда, 
отталкиваясь от его длины, факти-
ческого веса и количества осей.

Как отмечается в презентации 
руководителя рабочей группы по 
контейнерным перевозкам СОЖТ 
замгендиректора «Евросиб СПб — 
транспортные системы» Михаила 
Иванова, за последние пять лет доля 
контейнерных перевозок в соста-
ве контейнерных поездов выросла 
с 46% до 64%. Переход на новую си-
стему расчета тарифа будет стиму-
лировать ее дальнейший рост, что 
позитивно отразится на пропуск-
ной способности инфраструктуры 
и контейнеризации грузов. Источ-
ник, близкий к ОАО РЖД, рассказал 
„Ъ“, что монополия поддерживает 
это предложение и рассматривает 
возможность ввести его в новой та-
рифной системе с 2026 года.

Еще одно предложение СОЖТ — 
унифицировать тарифы на рефри-
жераторные и универсальные кон-
тейнеры. Это давно обсуждается 
отраслью (см. „Ъ“ от 7 июля 2019 
года), с 2012 года перевозка рефкон-
тейнеров обходится существенно до-
роже, чем транспортировка обыч-
ных. Но ОАО РЖД, рассказывает 
собеседник „Ъ“, полагает, что при-
нять это предложение в условиях, 
когда тарифы на перевозку универ-
сальных контейнеров не формируют 
прибыли для компании, невозмож-
но. Впрочем, монополия предлагает 
сделать ряд шагов по уравниванию 
тарифов — например, нивелировать 
предыдущую дополнительную ин-
дексацию тарифов на 4% в 2017 году 
скидкой для рефтранспорта и т. п.

Также СОЖТ предлагает ввести 
разные тарифы на контейнерные 
отправки в составе контейнерных 
поездов по направлению восток—
запад в зависимости от направле-
ния, при этом не меняя стоимости 
рейса туда-обратно. Это позволит 
привлечь дополнительный контей-
нерный поток с восточного направ-
ления, полагают в СОЖТ. ОАО РЖД, 
рассказывает собеседник „Ъ“, в це-
лом поддерживает это предложе-
ние, но отмечает, что менять прей-
скурант оперативно невозможно, 
а в рамках тарифного коридора сей-
час нельзя вводить надбавки. Моно-
полия, говорит он, сейчас проводит 
оценку возможности применения 
свободных цен на перевозку отдель-
ных грузов. «Отнесение контейнер-
ных перевозок к товарному рынку 
с развитой конкуренцией позволит 
выйти с предложением о неприме-
нении ценового регулирования»,— 
поясняет собеседник „Ъ“, что позво-
лит ОАО РЖД устанавливать гибкие 
индивидуальные тарифы.

Наталья Скорлыгина

Контейнеры 
подорожают позже
Дискуссии о тарифах  
переезжают на 2022 год

Однако, поскольку речь идет 
о судне с ядерной энергетической 
установкой, для этого требуются 
«сложные согласования с властями 
страны». Также ситуацию осложняют 
жесткие ограничения в Анголе в свя-
зи с коронавирусом.

По завершении работ по демонта-
жу лопасти «Севморпуть» сможет са-
мостоятельно дойти до Петербурга, 
утверждают источники „Ъ“. Они на-
зывают ситуацию форс-мажором — 
судно в январе завершило доковый 
ремонт и «получило все освидетельст-
вования». Как в принципе возможно 
сломать лопасть, рассчитанную на ра-
боту во льдах, находясь в чистой воде 
и открытом море на расстоянии 500 
миль от берега, где глубины в сред-
нем составляют 2 тыс. м, никто из со-
беседников „Ъ“ объяснить не берется.

Эта поломка может на год отсро-
чить обновление единственной вну-
триконтинентальной российской 
научной станции в Антарктиде «Вос-
ток». Станция была построена еще 
в 1957 году и уже изношена на 90%. 
В этом году к 200-летию открытия 
Антарктиды государство решило по-
строить для «Востока» новый зимо-
вочный комплекс стоимостью око-
ло 7 млрд руб.— фактически новую 

станцию. Частным инвестором про-
екта стал Леонид Михельсон, вложив-
ший 4 млрд руб., а 25 ноября прави-
тельство выделило дополнительно 
еще 3,5 млрд руб. на транспортиров-
ку и монтаж зимовочного комплекса.

Комплекс состоит из пяти моду-
лей, которые в рамках логистиче-
ской операции разбиты на 133 транс-
портные единицы, большинство из 
которых 40-футовые контейнеры. 
Длина комплекса — 140 м, шири-
на — 13,5 м, высота — до 17,5 м, общая 
площадь помещений около 2 тыс. 

кв. м (зоны для жилья и отдыха, лабо-
ратории, электростанция и гараж).

Ввести объект в эксплуатацию 
планировалось в 2024 году — столь 
длительные сроки вызваны тем, что 
вести монтажные работы можно 
только несколько недель в году в те-
чение антарктического лета, когда 
температура в районе станции повы-
шается до минус 35 градусов.

В сентябре—октябре в Петербурге 
модули были погружены на «Севмор-
путь». Доставить 98 человек спецпер-
сонала — строителей и механиза-
торов для возведения зимовочного 
комплекса — должен был ледокол 
«Капитан Драницын» Росморпор-
та. Судно дошло до Антарктиды еще 
в конце октября и около месяца ожи-
дало подхода «Севморпути».

Как рассказывают собеседники 
„Ъ“, планировалось, что контейнеры 
выгрузят на припай в районе стан-
ции «Прогресс» (залив Прюдс). Там 
же должны были высадить строите-
лей и выгрузить топливо с танкера 
«Георгий Победоносец». Завершить 
операцию планировалось в середи-
не ноября, то есть в середине весны 
в Южном полушарии, чтобы затем 
начать транспортировку модулей на 
мотосанях в период антарктического 
лета на расстояние более 1,4 тыс. км 
вглубь материка до станции «Восток».

Однако теперь «Капитан Драни-
цын» со строителями станции возвра-
щается в Санкт-Петербург — по дан-
ным Marinetraffic, сейчас ледокол 
приближается к ЮАР. В Росморпорте 
тему не комментируют.

Собеседники „Ъ“ объясняют, что, 
учитывая поломку «Севморпути», 
иных вариантов не было. Хотя на лих-
теровозе установлены краны, перегру-
зить модули на другие суда в откры-
том море невозможно — слишком 
плохие погодные условия, высокие 
борта контейнеровоза. Кроме того, 
в этом году весна в Антарктике теплая, 
и припай ненадежен, говорят собесед-
ники „Ъ“ — он активно разрушается, 
и выгружаться уже опасно.

Источники „Ъ“ допускают, что 
часть оборудования и персонала все 
же в итоге может быть доставлена в Ан-
тарктиду после перегрузки на другие 
суда, в частности, на научно-экспеди-
ционные суда Арктического и антар-
ктического научно-исследователь-
ского института: ледокол «Академик 
Трешников», который, по словам руко-
водителя станции «Прогресс» Вячесла-
ва Мартьянова, идет в Антарктиду (со-
гласно Marinetraffic, судно вышло из 
Бремерхафена, конечной точкой 14 де-
кабря указан Кейптаун), и «Академик 
Федоров» (находится в Петербурге).

Анастасия Веденеева

Между учеными и родиной разверзлась лопасть

Очередные налоговые измене-
ния, принятые осенью прави-
тельством для пополнения бюд-
жета, сделали для ЛУКОЙЛа не-
рентабельной добычу на двух 
крупнейших активах с сверх-
вязкой нефтью — Ярегском 
и Усинском. В целом компания 
оценивает потери из-за роста 
налогов в 30–40 млрд руб. EBIT-
DA в год. Там еще надеются до-
говориться с правительством 
о корректировках, которые бы 
сделали добычу сверхвязкой 
нефти оправданной. Эксперты 
считают, что вместо ухудшения 
фискальных условий нефтяни-
кам нужны стимулы для роста 
добычи в перспективе.

ЛУКОЙЛ оценил потери вследст-
вие осеннего пересмотра правитель-
ством параметров налогообложения 
отрасли. Речь идет об отмене льгот 
для целого ряда месторождений, 
а также ухудшении параметров нало-
га на дополнительный доход (НДД). 
Как сообщил в ходе телеконферен-
ции вице-президент компании по 
финансам Павел Жданов, EBITDA ЛУ-
КОЙЛа в результате сократится при-
мерно на 40 млрд руб. в год (3,2% от 
результата 2019 года) при цене $40 за 
баррель. Он добавил, что поскольку 
пониженная экспортная пошлина по 
сверхвязкой нефти действовала толь-
ко до конца 2022 года, то дальше поте-
ри будут меньше — порядка 30 млрд 
руб. при тех же макропараметрах.

Топ-менеджер уточнил, что часть 
выработанных месторождений, по 
которым были отменены льготы, 
ЛУКОЙЛ переведет на НДД, а судь-
бу остальных оценит с учетом имею-
щихся льгот по трудноизвлекаемым 
запасам.

В октябре правительство отме-
нило льготы по экспортной пошли-
не и НДПИ для выработанных место-

рождений, а также месторождений 
с особыми физико-техническими ха-
рактеристиками и сверхвязкой неф-
ти. Взамен компании могут перейти 
на режим НДД, который, в свою оче-
редь, также ужесточили.

На фоне этих изменений вложе-
ния ЛУКОЙЛа в увеличение добычи 
высоковязкой нефти станут эконо-
мически невыгодными после 1 ян-
варя 2021 года. Как пояснил Павел 
Жданов, в частности, значительно 
вырастет фискальная нагрузка на до-

бычу Ярегского и Усинского месторо-
ждений, что сделает их нерентабель-
ными. По словам топ-менеджера, 
сейчас ЛУКОЙЛ обсуждает с прави-
тельством различные опции уста-
новления рентабельности инвести-
ций в высоковязкую нефть.

Общий объем своих инвестиций 
в 2020 году компания оценивает на 
уровне 460–480 млрд руб. без учета 
проекта «Западная Курна-2» в Ира-
ке, сообщил первый вице-президент 
компании Александр Матыцын. Ис-
ходно они планировались в преде-
лах 550 млрд руб., но затем были 
скорректированы. По словам топ-ме-
неджера, из-за ослабления рубля эко-
номия инвестиций в долларовом вы-
ражении будет значительно больше.

Основное снижение придется на 
проекты за рубежом за счет перено-
са сроков геологоразведки, а также 
на проекты upstream и downstream 
на ранней стадии развития. В мень-
шей степени оптимизация затронет 
расходы на текущее строительство. 
На следующий год вложения могут 
составить 450 млрд руб. Финанси-
ровать инвестпрограмму компания 
собирается из собственных средств 
и не видит целесообразности при-
влечения дополнительного долга.

В ЛУКОЙЛе при этом подчеркива-
ют, что компания сохраняет резерв 
для наращивания добычи: ее свобод-
ные мощности по добыче нефти со-
ставляют 230 тыс. баррелей в сутки. 
Компании в мае пришлось сократить 

производство в рамках сделки ОПЕК+. 
ЛУКОЙЛ также почти полностью вос-
становил добычу газа на месторожде-
ниях в Узбекистане (из-за падения 
спроса на газ в мире на фоне пандемии 
производство на месторождениях 
Кандым и Гиссар пришлось сокращать 
с 264 тыс. баррелей нефтяного эквива-
лента в сутки в конце прошлого года 
до 61 тыс.). Вместо отправки газа на 
экспорт в Китай ЛУКОЙЛ с партнера-
ми по СРП продавали его на внутрен-
нем рынке страны. Сейчас восстанов-
ление экспорта газа из Узбекистана, 
по прогнозам ЛУКОЙЛа, позволит до-
вести добычу в ноябре до 236 тыс. бар-
релей нефтяного эквивалента в сутки.

По прогнозу директора по консал-
тингу в сфере госрегулирования ТЭК 
Vygon Consulting Дарьи Козловой, сум-
марный негативный эффект для всей 
отрасли из-за пересмотра налогового 
режима в 2021–2025 годах составит по-
рядка 650 млрд руб. Она сомневается, 
что правительство пойдет на дополни-
тельное ухудшение параметров, так 
как при текущих ценах на нефть чуть 
выше $40 за баррель бюджет сбаланси-
рован, а предпосылок для значитель-
ного снижения котировок сейчас нет. 
Наоборот, говорит эксперт, сейчас не-
обходимо рассмотреть стимулы для 
увеличения активности в отрасли по-
сле завершения ОПЕК+: нельзя забыть, 
что нефтедобыча — один из крупней-
ших инвесторов в экономику России 
в размере 1,3–1,5 трлн руб. в год.

Ольга Мордюшенко

Увязочка вышла
ЛУКОЙЛ может остановить добычу вязкой нефти

40 миллиардов 
рублей
может составить 
ежегодное снижение 
EBITDA ЛУКОЙЛа  
из-за изменения 
нефтяных налогов

Энергию подпитают концессиями
Инвесторам в энергетику облегчат возврат средств

с1

Я видел это, мне приносили 
эти керны, эту воду  

в свое время. Это очень 
интересно, захватывает

— Владимир Путин,
президент РФ, отвечая на вопрос  

о финансировании научной программы 
станции «Восток», 23 октября

Ц И Т А Т А
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Минцифры выберет единого 
подрядчика для оказания ве-
домствам облачных услуг до 
конца 2022 года за 3 млрд руб. 
Наиболее вероятным кандида-
том выступает «Ростелеком», 
в дата-центрах которого уже ра-
ботают IT-системы семи феде-
ральных ведомств. Для испол-
нения контракта оператору по-
требуется обеспечить поддер-
жку американской операцион-
ной системы Windows и  софта 
VMware, которые все еще ис-
пользуются чиновниками, хотя 
в перспективе они должны бу-
дут отказаться от этих решений.

Минцифры объявило тендер на 
создание государственной единой 
облачной платформы (ГЕОП) сроком 
до конца 2022 года и стоимостью 
2,9 млрд руб., говорится на портале 
госзакупок. Заявки принимаются до 
10 декабря. В числе потребителей 
услуг «гособлака» указаны Государ-
ственная фельдъегерская служба, 
Минюст, Минтруд, Росархив, Роси-
мущество, Ростехнадзор и Фонд со-
циального страхования, чьи инфор-
мационные ресурсы хранятся на 
площадках «Ростелеком-ЦОД».

Контракт предполагает одно-
го исполнителя и предусматривает 
возможность добавлять другие ве-
домства, уточнил „Ъ“ директор де-
партамента проектов по информа-
тизации Минцифры Константин 
Гурзов: «Все участники смогут полу-
чить ресурсы „гособлака“ в рамках 
общего денежного лимита объяв-
ленного аукциона». Правительство 
поручило подключить к экспери-
менту по переходу на ГЕОП еще де-
вять ведомств, включая Минэконо-
мики, Минстрой и Минздрав (см. „Ъ“ 
от 23 ноября).

Часть IT-систем ведомств еще 
используют иностранный софт, 
признает господин Гурзов. «Для 
экономии денег и времени мы пе-
реносим их в ГЕОП как есть, но за-
тем ведомства перейдут на оте-
чественные решения в рамках 
программы цифровой трансформа-
ции»,— заверяет он. Так, в «гособла-
ке» должна поддерживаться работа 
с отечественными операционны-
ми системами с открытым кодом 
Astra Linux, ALT Linux, Rosa Linux 
и зарубежными Oracle Linux, Red-
Hat Enterprise Linux и закрытой си-
стемой Microsoft Windows. Кроме 

того, в «гособлако» должны входить 
вычислительные кластеры на базе 
американской платформы VMware, 
следует из документов тендера.

Эксперимент по переводу госо-
рганов в ГЕОП стартовал в сентябре 
2019 года. Стоимость его разверты-
вания оценивается в 69,6 млрд руб. 
до 2024 года, из которых 28,5 млрд 
руб. должно выделить государство, 
а остальное придется на внебюджет-
ные источники.

Аналогичная проблема зависи-
мости от иностранных облачных 
сервисов Google и Microsoft в Евро-
пе решается так же — с помощью 
государственных облаков на базе 
национальных телеком-операто-
ров, отметил партнер департамента 
управления рисками Deloitte Сергей 
Кудряшов. Требование использовать 
Windows и VMware, скорее всего, 
продиктовано тем, что инфраструк-
тура самих министерств и ведомств 
не может функционировать без этих 
продуктов — в противном случае по-
требуется полностью заменить и их 
IT-системы, заключает он.

Пока «гособлако» должно по-
крывать потребности федераль-
ных министерств и ведомств, чьи 

IT-системы расположены в Москве 
или Центральном регионе, и выбор 
единого поставщика логичен, гово-
рит заместитель гендиректора Soft-
line Андрей Шолохов. Если же про-
ект расширится и будет затронута, 
например, Сибирь, то там может 
быть иной подрядчик, допускает он.

Централизация всех госструктур 
в одном месте обеспечит оптималь-
ный обмен трафика и взаимодей-
ствие между ними, отмечает генди-
ректор оператора сети дата-центров 
Oxygen Павел Кулаков. «С другой 
стороны, это негативно скажется 
на развитии рынка, так как уничто-
жит конкуренцию и может привес-
ти к удорожанию решений»,— пре-
дупреждает он. Использование же 
американского софта, по его мне-
нию, оправдано тем, что эти ре-
шения доказали эффективность, 
отказоустойчивость и сертифициро-
ваны по требованиям безопасности. 
Пока, уточняет господин Кулаков, 
программы с открытым кодом не 
рассчитаны под тяжелые промыш-
ленные системы, которыми будут 
пользоваться десятки тысяч пользо-
вателей одновременно.

Юлия Тишина

Гособлачно, с прояснением
Определяются параметры будущей межведомственной платформы

Сбербанк приобрел долю в про-
екте Watchout!AI, который ана-
лизирует контент, не  позволяя 
рекламе бренда фигурировать 
в негативном контексте. Техно-
логия может быть интегриро-
вана в продукты дочернего 
рекламного агентства банка 
«Сбермаркетинг». Такие про-
дукты интересуют рекламода-
телей, а для Сбербанка он ста-
нет дополнением к экосистеме, 
 говорят эксперты.

Сбербанк инвестировал в проект 
Watchout!AI, который занимается 
анализом контента и встраивает ре-
кламу только в благоприятный для 
бренда контекст, следует из данных 
Kartoteka.ru. Банк приобрел 8% в ООО 
«Брэнд Сэйфти», управляющем этим 
сервисом, вся компания была оцене-
на в 125 млн руб., рассказал „Ъ“ осно-
ватель Watchout!AI Виталий Сотни-
ков. Теперь сервис интегрируется 
с решениями «Сбермаркетинга» в том 
числе для решения задач внешних 
клиентов, пояснил он. В Сбербанке 
и «Сбермаркетинге» не ответили на 
запросы „Ъ“.

Проект запустился в 2019 году 
и тогда же попал в список финали-
стов акселератора Сбербанка и 500 
Startups. Сервис распознает текст на 
предмет негатива с помощью искусст-
венного интеллекта с точностью 96%, 
среди зарубежных аналогов Виталий 
Сотников называет израильский 
Cheq и американский GumGum; сво-
их клиентов он не называет, ссылаясь 
на конфиденциальность.

• «Сбермаркетинг» основан в прош-
лом году и включает рекламное 
агентство полного цикла, креатив-
ный продакшен и медиаселлера, кото-
рый продает рекламный инвентарь 
Сбербанка и его дочерних компаний. 
Клиентами «Сбермаркетинга» явля-
ются сам банк и связанные с ним сер-
висы Okko, «Домклик», «Сбермаркет», 
«Работа.ру», ритейлер Spar и др. В но-
ябре директором по развитию нового 
бизнеса в «Сбермаркетинге» стал 
бывший топ-менеджер «Газпром-ме-
диа» и директор ТНТ4 Гавриил Горде-
ев, который заявил о планах сделать 
эту структуру крупнейшим креа-
тивным агентством в стране. Этой 
осенью Сбербанк приобрел минори-
тарную долю в стартапе «ТВ Мони-
торинг Про», который владеет тех-
нологией мониторинга выходов теле-
рекламы (см. „Ъ“ от 16 октября), ее 
использование также обсуждалось 
со «Сбермаркетингом».
В 2017 году стартап позициони-

ровал себя как эксперта в области 
нативной рекламы под брендом 
NativeOS, но значительного успе-
ха так и не достиг, затем сменил фо-
кус в сторону оценки качества кон-
тентного окружения, рассказывает 

директор по технологиям Media Di-
rection Group Александр Папков. 
«Это направление давно интересу-
ет рекламодателей, и есть надеж-
ные проверенные системы, которые 
контролируют контент. Например, 
Weborama, Sizmek и ряд других 
международных и локальных ком-
паний»,— продолжает господин 
Папков. По мнению эксперта, та-
кие решения смогут реализовать 
крупнейшие игроки, которые заре-
комендовали себя в области работы 
с оценкой качества контента, а для 
Сбербанка Watchout!AI — один из 
множества стартапов, который в слу-
чае успеха позволит дополнить эко-
систему нишевым продуктом.

Подобные сделки говорят о том, 
что российский рынок активно дого-
няет мировой в вопросе brand safety 
(защита бренда от негативного кон-
текста), отмечает гендиректор Astr-
aOne Иван Парышев. Например, по 
его словам, растет востребованность 
нативного встраивания рекламы 
в изображения. По данным Dentsu 
USA, использование подобных ин-
струментов снижает стоимость за ка-
чественный показ на 41%, добавля-
ет Иван Парышев: «Мы уверены, что 
приход Сбербанка ускорит дальней-
шее развитие этого рынка в РФ».

Подобные решения внедряли 
крупные рекламные сети, но по 
большому счету их проблема не-
гативного контекста мало волну-
ет, указывает основатель проекта 
N+1 Андрей Коняев: «Пока реклама 
приносит деньги, интересы площа-
док их интересуют мало, а страдают 
от этого в основном площадки, как, 
например от рекламы каких-ни-
будь БАДов на научно-популярных 
сайтах в рекламной сети». В случае 
с Watchout!AI важна не уникаль-
ность технологии, а работоспособ-
ность — тогда она станет востребо-
ванной, рассуждает он.

Дмитрий Шестоперов,  
Анна Афанасьева

Сбербанк  
фильтрует негатив
Банк инвестировал в рекламный стартап

По данным Nielsen, в середине 
марта объемы продаж продуктов 
питания взлетали на 35,8%, притом 
что перед пандемией этот показа-
тель был на уровне 8,9%. А объем за-
купок в натуральном выражении на 
17,4% превышал значения предново-
годней недели, которая традицион-
но считается самым активным пери-
одом у покупателей.

Пиковый уровень спроса был 
пройден 17 марта, а уже на следу-
ющий день динамика продаж наи-
более востребованных категорий 
стала замедляться, говорили в X5. 
Сейчас каких-либо резких скачков 
спроса на хлеб и хлебобулочные из-
делия, отличных от сезонных коле-
баний, торговые сети не фиксируют, 
говорят в АКОРТ.

Но увеличение спроса в этом году 
не привело к дополнительным дохо-
дам индустриальных предприятий 
хлебопечения, отмечает Андрей Ля-
лин. По данным РОСПиК, рентабель-
ность предприятий находится на 
уровне 2–3%. Проблема в росте сто-
имости сырья и не отражающей эту 
динамику отпускной цене, которая 
искусственно сдерживается торго-
выми сетями, указывает господин 
Лялин. Ранее РСП просил главу Мин-
сельхоза Дмитрия Патрушева ком-
пенсировать затраты на выработку 
муки для производства хлебобулоч-
ных изделий, а также ввести допол-
нительные ограничения на экспорт 
зерна, что должно поддержать от-

расль в условиях роста цен на сы-
рье. Как отмечали в РСП, пшеничная 
мука с начала года дорожала на 18–
21% (см. „Ъ“ от 27 октября). 

В РСП ожидают, что производст-
во хлеба начнет сокращаться после 
стабилизации экономической ситу-
ации. BusinesStat прогнозирует па-
дение объема рынка на 0,3–1,3% еже-
годно, до 7,4 млн тонн в 2024 году. 

При этом в структуре продолжит ра-
сти доля небольших пекарен, кото-
рые ведут агрессивную маркетинго-
вую кампанию, а также собственного 
хлеба торговых сетей, прогнозируют 
в РОСПиК. По словам Сергея Ляли-
на, у таких игроков меньше затраты 
на организацию производства, чем 
у индустриальных предприятий. По 
оценкам РСП, сегодня на индустри-
альное производство приходится 
около 70% российского рынка хле-
бобулочных изделий, а 30% — на пе-
карни и производство сетей.

Алексей Полухин

Рубль всему голова

Тяжба дольщиков проекта 
 скандального Red Development 
Алексея Ковальчука развора-
чивается не в их пользу. После 
того как суды общих юрисдик-
ций отказались признать пра-
во собственности жильцов, 
 заключивших только договор 
предварительной купли-прода-
жи, Арбитражный суд Москвы 
обязал Росреестр зарегистриро-
вать площади в интересах кре-
диторов. Теперь жильцы могут 
лишиться недвижимости, сто-
имость которой оценивается 
до 200 млн руб.

Арбитражный суд Москвы на 
прошлой неделе удовлетворил тре-
бования конкурсного управляю-
щего ООО «Новолайн» и обязал 
Росреестр зарегистрировать пра-
во собственности компании на 19 
апартаментов в комплексе Loft 17 
в Духовском переулке в Данилов-
ском районе Москвы. Об этом гово-
рится в тексте решения в картотеке 
дел. Как пояснил „Ъ“ представляю-
щий интересы дольщиков Loft 17 
партнер компании «Поверенныйъ» 
Даниил Синицын, это фактически 

дает компании право распоряжать-
ся имуществом и подать иски о вы-
селении. По его оценкам, в спорных 
апартаментах проживает около 30 
человек — это семьи клиентов «Но-
волайн», заключивших с компани-
ей договоры предварительной ку-
пли-продажи. 

Loft 17 площадью 8,4 тыс. кв. м — 
один из проблемных проектов Red 
Development Алексея Ковальчука. На 
конец 2015 года портфель компании 
включал шесть объектов общей пло-
щадью 202 тыс. кв. м. Но в 2016 году 
застройщик столкнулся с финансо-
выми сложностями и ушел с рынка, 
а дочерние структуры компании сей-
час находятся в различных стадиях 
банкротства. «Новолайн» была при-
знана банкротом в 2017 году. 

Всего в Loft 17 более 100 апарта-
ментов. Но, по словам господина 
Синицына, с проблемами столкну-
лись лишь физлица, заключившие 
в 2013–2015 годах договор предва-
рительной купли-продажи: он по-
дразумевал полную оплату, но не 
предполагал регистрацию догово-
ра долевого участия (ДДУ) в Росрее-
стре. Эта недвижимость, по словам 

юриста, впоследствии была заложе-
на по кредитному договору ЗПИФ 
«Кредитный 1», управлением ко-
торого занимается УК «Надежное 
управление». 

Один из собеседников „Ъ“ связы-
вает ЗПИФ с МТС-банком, предпола-
гая, что тот не решился кредитовать 
проект напрямую из-за токсичности 
сделки. В самом МТС-банке это опро-
вергают, указывая, что никогда не 
были пайщиками «Кредитного 1». 
Конкурсный управляющий «Ново-
лайн» Максим Лапкин отметил, что 
дальнейшую судьбу апартаментов, 
в соответствии с законом о банкрот-
стве будет решать залоговый креди-
тор. Даниил Синицын добавил, что 
планирует обжаловать решение ар-
битражного суда.

Залогодержатель в любом слу-
чае не сможет серьезно заработать 
на этом активе. Партнер Colliers In-
ternational Владимир Сергунин 
оценивает спорную недвижимость 
в Loft 17 в 150–200 млн руб. Прода-
вать ее, по мнению консультанта, на 
торгах целесообразно одним лотом. 
«Объектом может заинтересоваться 
спекулянт, который впоследствии 

перепродаст апартаменты отдельны-
ми лотами, но ниже рыночной стои-
мости ввиду непростой истории объ-
екта»,— рассуждает он. 

Действия Росреестра, отказавше-
го «Новолайн» в регистрации, можно 
считать неправомерными, так как 
ранее в судах общей юрисдикции 
дольщики не смогли доказать свои 
права на недвижимость, говорит ру-
ководитель направления «Реструк-
туризация и банкротство» юрфирмы 
«Рустам Курмаев и партнеры» Олег 
Пермяков. Пострадавшие при бан-
кротстве застройщика, по словам 
юриста, могут претендовать только 
на денежную компенсацию. 

Даниил Синицын отмечает, что 
суды действительно признали при-
оритет права кредитора, но это свя-
зано с тем, что на договоры пред-
варительной продажи жилья не 
распространяются требования 
214-ФЗ, защищающие права доль-
щиков. По его словам, сейчас юри-
сты физлиц будут стараться убедить 
суды, что фактически на момент про-
дажи речь шла о заключении ДДУ.

Александра Мерцалова,  
Дарья Андрианова

Апартаментам не хватило доверия 
Покупателям площадей в комплексе Loft 17 грозит выселение

Владелец «Эксмо-АСТ» Олег  
Новиков подал в Федеральную 
антимонопольную службу (ФАС) 
заявку на покупку доли в изда-
тельской группе «Азбука-Атти-
кус». Бизнесмен договаривается 
о покупке 51% у Александра Ма-
мута, несмотря на сложные вре-
мена на книжном рынке, гово-
рят источники „Ъ“.

ФАС получала ходатайство о при-
обретении долей в компании ООО 
«Издательская группа „Азбука-Ат-
тикус“» от президента и контроли-
рующего акционера крупнейшего 
издателя коммерческой литерату-
ры в России «Эксмо-АСТ» Олега Но-
викова, сообщила „Ъ“ начальник 
управления контроля социальной 
сферы, торговли и непроизводст-
венных услуг ФАС России Надежда 
Шаравская. Комплект документов 
был неполным, так что ФАС заявку 
не удовлетворила, но рассмотрит 
ходатайство в случае повторного 
представления, соответствующего 
требованиям закона о защите кон-
куренции, добавила она.

О том, что Олег Новиков может 
купить долю в группе «Азбука-Атти-
кус», „Ъ“ рассказали два источника 
в книжной индустрии. Стороны до-
стигли договоренности о переходе 
доли с января, говорит один из них, 
второй собеседник, близкий к «Аз-
буке-Аттикус», слышал о таких пере-
говорах. Олег Новиков не подтвер-
дил и не опроверг эту информацию 
„Ъ“, Александр Мамут не ответил 
„Ъ“. Гендиректор «Азбуки-Аттикус» 
Леонид Шкурович заявил „Ъ“, что 

господин Новиков претендовал на 
долю господина Мамута, перегово-
ры велись, но сейчас «никаких ша-
гов по этой сделке не предприни-
мается». Более того, после того как 
ФАС не удовлетворила ходатай-
ство о покупке, «Азбука-Аттикус» 
сама рассматривала покупку «Экс-
мо-АСТ». «Наша компания несколь-
ко меньше, но намного эффектив-
нее. Мы могли бы купить тяжелого 
неповоротливого конкурента, но, 
подумав, отказались от этой мыс-
ли»,— заявил он.

«Азбука-Аттикус» создана в 2008 
году в результате объединения «Ат-
тикус Паблишинг» Александра Ма-
мута (издательства «Иностранка», 
«Колибри» и «Махаон») с крупней-
шим книжным издателем Петер-
бурга «Азбука». По оценке журнала 
«Книжная индустрия», по итогам 
2019 года «Азбука-Аттикус» была 
третьей издательской группой 
в России по объему продаж: ее опе-
режают только «Эксмо-АСТ» и ГК 

«Просвещение» (см. инфографику). 
Выручка группы в 2019 году, соглас-
но «СПАРК-Интерфакс», по срав-
нению с 2018-м выросла на 6%, до 
2,437 млрд руб., чистая прибыль — 
на 52%, до 297,5 млн руб. По данным 
Российской книжной палаты, в 2019 
году «Азбука-Аттикус» вошла в топ-4 
крупнейших издательств с 3,2 тыс. 
наименований книг общим тира-
жом 16,4 млн экземпляров, уступив 
«Эксмо» (9,3 тыс. наименований ти-
ражом 48,5 млн экземпляров), АСТ 
(8,4 тыс., 42 млн) и «Просвещению» 
(4,5 тыс., 87,7 млн).

ООО «Издательская группа „Аз-
бука-Аттикус“» принадлежит кипр-
ской Hachette-Atticus Publishing Ltd. 
В 2017 году Александр Мамут гово-
рил „Ъ“, что контролирует 51% из-
дательства, остальное — у француз-
ской группы Lagardere Publishing. 
Распределение долей осталось преж-
ним, уточнил Леонид Шкурович.

Александр Мамут в последние 
годы продавал медийные активы: 

в октябре он завершил продажу хол-
динга Rambler Group Сбербанку. Ра-
нее он контролировал британскую 
сеть книжных магазинов Water-
stones, а в 2018 году продал контр-
оль в ней американскому фонду El-
liott Advisors.

Продажа «Азбуки-Аттикус» Олегу 
Новикову приведет к монополиза-
ции этого сегмента, опасается гла-
ва Ассоциации интернет-издателей 
Владимир Харитонов, отмечая, что 
формально по тиражам и ассорти-
менту укрупненный игрок не вый-
дет за пределы трети рынка. Такая 
сделка «была бы печальной, но ло-
гичной», рассуждает он: «У Олега 
Новикова есть деньги после прода-
жи „Российского учебника“ („Экс-
мо-АСТ“ продала его за 6 млрд руб. 
в октябре прошлого года.— „Ъ“), 
у Александра Мамута — подходя-
щий актив на продажу. Слухи ходят 
с прошлого года. Но обе стороны 
должны были поторговаться. И, ви-
димо, решить вопрос с французски-
ми акционерами». «Французские 
акционеры могут сопротивляться 
подобной сделке»,— предполагает 
один из топ-менеджеров на книж-
ном рынке. В Lagardere Publishing 
не ответили на запрос „Ъ“.

Книжный рынок переживает 
из-за пандемии тяжелые времена: 
тиражи в первые три квартала это-
го года сократились на 20%, а та же 
«Эксмо-АСТ» прогнозировала сокра-
щение рынка на на 15% в деньгах, до 
84,2 млрд руб. по итогам года.

Валерия Лебедева,  
Анна Афанасьева

Владелец «Эксмо-АСТ» листает «Азбуку-Аттикус»
Олег Новиков претендует на контроль над конкурентом
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552,7 млрд рублей
составили продажи 
 хлеба в РФ в январе—
сентябре 2020 года, 
по данным Российской 
гильдии пекарей 
и кондитеров

ДОЛИ РОССИЙСКИХ ИЗДАТЕЛЬСТВ НА КНИЖНОМ РЫНКЕ В 2019 ГОДУ* (%)
ИСТОЧНИКИ: ЖУРНАЛ «КНИЖНАЯ ИНДУСТРИЯ», ОТРАСЛЕВОЙ ДОКЛАД РОСПЕЧАТИ.

«Эксмо»
АСТ
«Просвещение»
«Азбука-Аттикус»
«Росмэн»
«Дрофа»
«Экзамен»
«Альпина Паблишер»
«Проф-пресс»
«Симбат»
Прочие издательства

13,3

49,04

11,0
10,4

7,6
6,5

6,4
6,2

5,8
5,1
3,9

*Данные не по издательским группам, 
а по отдельным издательствам. 
Суммарные рублевые продажи 
без учета бюджетных закупок.

В обозримом будущем  
мы бы хотели получать 

20% или 30% доходов 
от небанковских  

продуктов и сервисов
— Лев Хасис,

первый зампред правления Сбербанка,  
в сентябре 2020 года

Ц И Т А Т А
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В прокат выходит фильм  Майлза 
Джорис-Пейрафита «Страна 
грез» (Dreamland) — на первый 
взгляд классическая кинемато-
графическая повесть о крими-
нальных любовниках в  бегах, 
к которой, как считает Юлия 
 Шагельман, молодому режиссе-
ру удалось тем не менее отыскать 
свежий и незатертый подход.

 Эта история из тех, которые 
любой человек, который смотрит 
кино, видел бог знает сколько раз: 
парень встречает девушку, парень 
бросает ради девушки свою преды‑
дущую жизнь (в которой не было ни‑
чего столь же волнующего, как эта 
единственная встреча), вместе они 
сбегают навстречу судьбе, обещаю‑
щей что‑то неясное, но по крайней 
мере новое и не похожее на привыч‑
ную рутину, в которой живет поко‑
ление их родителей. Финал можно 
предсказать еще до того, как двое 
поедут по пыльной дороге в углова‑
том «форде» 1930‑х годов выпуска, 
отстреливаясь от местного шерифа 
и его помощников,— и счастливым 
он не будет.

Майлз Джорис‑Пейрафит (ему 28 
лет, и «Страна грез» — второй его пол‑
нометражный фильм), не обинуясь, 
передает визуальные и сценарные 
приветы и Артуру Пенну с его «Бон‑
ни и Клайдом» (1967) — его фильм 
мог бы стать своеобразным сиквелом 
классической картины, в котором 
Клайд погиб, а раненой Бонни уда‑
лось скрыться от полиции и прожить 
еще немножко,— и Теренсу Малику 
с его «Пустошами» (1973) и «Днями 
жатвы» (1978). Здесь и парочка лю‑
бовников outlaw, которые пытаются 
добежать до мексиканской границы, 
и техасские прерии, и музыка кан‑
три. Но из этих знакомых элементов 
режиссер собирает свою историю, 
в которой отчетливо звучит его собст‑
венный голос, причем звучит как ру‑

чательство в том, что к этому парню 
стоит приглядеться повнимательнее.

Фоном для событий служит 
«Пыльный котел» — катастрофиче‑
ская засуха с пыльными бурями, бес‑
чинствовавшими на американских 
Великих равнинах в 1930–1936 го‑
дах и разорявшими фермеров, кото‑
рые и до того вели далеко не самую 
безбедную жизнь (эти же события 
описал, например, Джон Стейнбек 
в «Гроздьях гнева»). Будущие родите‑
ли Юджина Эванса (Финн Коул, зна‑
комый зрителям по сериалу «Острые 
козырьки») прибыли в Техас за сем‑

надцать лет до «Пыльного котла» и со‑
бытий фильма, но уже тогда вместо 
плодородных земель их ждала толь‑
ко бесконечная сухая пустошь, и что‑
бы воплощать здесь американскую 
мечту, надо было обладать таким за‑
пасом воли, которого у отца Юджина 
не было. Поэтому он сбежал, оставив 
сыну только убеждение, что земля 
эта проклята, и открытку, пришед‑
шую с берегов Мексиканского зали‑
ва — документальное свидетельст‑
во того, что где‑то далеко есть совсем 
другая жизнь, до краев наполненная 
шумом волн и океанской синевой.

Еще один волшебный мир откры‑
вается Юджину в его любимых книж‑
ках — дешевеньких детективах, ко‑
торые он ворует со стойки аптекаря. 
И как будто оттуда прямо на его зад‑
ний двор, в заброшенный за ненадоб‑

ностью амбар прибывает Эллисон 
Уэллс (Марго Робби) — грабительни‑
ца банков и убийца, раненная во вре‑
мя последнего налета, за поимку кото‑
рой назначена награда в $10 тыс. Этой 
суммы достаточно, чтобы избавить 
ферму от долгов, на что не хватает зар‑
платы отчима Юджина, заместителя 
шерифа (Трэвис Фиммел), но у пре‑
ступницы такие голубые глаза, такая 
ослепительная улыбка, и ее, несмо‑
тря на кровь, пыль и грязь, окружает 
такое магическое кинозвездное сия‑
ние, что сдать ее властям оказывает‑
ся решительно невозможно. К тому 
же она утверждает, что никого не уби‑
вала и все это злобные наветы.

Конечно, Юджин не такой наив‑
ный дурачок, чтобы поверить в эти 
рассказы, даже до того, как он крадет 
из офиса шерифа дело Эллисон и уз‑
нает правду (или скорее убеждается 
в ней). Однако его судьба предопре‑
делена с первых минут их знаком‑
ства, несмотря на то что Эллисон ут‑
верждает, что каждый человек всегда 
сам выбирает свой крест. Именно эта 
возможность выбора, хоть и иллю‑
зорная, попытка ухватить за хвост 
мечту, которая не давала усидеть 
на месте родному отцу парня, оказы‑
вается тем, что увлекает его в дорогу 
вместе с беглянкой. Но Джорис‑Пей‑
рафит и сценарист Николаас Цварт 
не торопятся перейти к действию 
с грабежами и погонями, которое 
обманчиво обещают постер фильма 
и его краткий синопсис. Первые 60 
из тех 100 минут, что длится картина, 
заполнены ожиданием и сомнения‑
ми, осторожным приглядыванием 

героев друг к другу, тягучей мелан‑
холией равнинной жизни, в которой 
широкоформатные кадры бесконеч‑
ных желто‑серых степей и плоского 
неба над ними резко контрастиру‑
ют со снятыми оператором Лайлом 
Винсентом на восьмимиллиметро‑
вую пленку анилиновыми картинка‑
ми из грез Юджина и Эллисон, кото‑
рые постепенно становятся общими.

Переломный момент — самая 
страшная буря «Пыльного котла», 
случившаяся 14 апреля 1935 года, на‑
званного «Черным воскресеньем», 
во время которой пыль, заполняю‑
щая экран, как будто скрипит у зрите‑
ля на зубах и мешает четко разглядеть 
происходящее. То, что происходит 
потом, все еще очень похоже на прав‑
ду, но и в то же время — на историю 
из столь любимых Юджином журна‑

лов. Не зря же повествование ведет 
его подросшая сестра Фиби (Дэрби 
Кэмп, чей взрослый закадровый го‑

лос озвучен Лолой Керк) — ненадеж‑
ная рассказчица, благодаря которой 
реалистическая повесть эпохи Вели‑

кой депрессии превращается в леген‑
ду, для которой уже не важны приме‑
ты времени и пространства.

ПРЕМЬЕРА КИНО

«Пыльным котлом» стукнутые
На экраны выходит «Страна грез» Майлза Джорис‑Пейрафита

В Концертном зале Мариинского теат ра 
состоялась мировая премьера нового со-
чинения Родиона Щедрина «Приключе-
ния обезьяны» — концерта для чтеца, ан-
самбля и струнного оркестра по рассказу 
Михаила Зощенко. Во втором отделении 
звучал Четвертый концерт Бетховена, 
а к оркестру Мариинки под управлением 
Валерия Гергиева присоединился япон-
ский пианист Мао Фудзита — серебряный 
призер последнего конкурса имени Чай-
ковского. Программу, которая будет по-
вторена в Москве, на сцене концертно-
го зала «Зарядье» в субботу, 28 ноября, 
 оценила Кира  Немировская.

 Премьеру «Приключений обе‑
зьяны» Родион Щедрин приурочил к 95‑ле‑
тию со дня рождения Майи Плисецкой, «так 
любившей этот рассказ» — эта фраза являет‑
ся частью длинного названия нового сочи‑
нения. Великая балерина любила детский 
рассказ Зощенко. Или так: дочь репресси‑
рованных во время большого террора роди‑
телей, Майя Плисецкая любила «Приклю‑
чения обезьяны» — рассказ, публикация 
которого в журнале «Звезда» стала одним 
из поводов для ждановского постановления 
1946 года и санкционированной им новой 
репрессивной волны.

Автобиографическая проза Плисецкой, 
да и вся ее биография не оставляют сомне‑
ния в том, с какой неутихающей яростью она 
относилась к Сталину и каким чудовищным 
злом считала травлю художников при совет‑
ской власти. Выбор Щедриным именно это‑
го рассказа и посвящение новой партитуры 
памяти жены интереснейшим образом кор‑
релируют с ее музыкальным содержанием.

Дело в том, что сложный и трагический 
претекст является неотъемлемой частью 
сочинения, но вынесен за скобки музы‑
ки. В партитуре Щедрина ничего этого нет: 

ни исторического шлейфа зощенковско‑
го рассказа, ни его мерцающего «двойно‑
го дна», ни даже сакраментальной фразы 
«В клетке спокойней дышится». Композитор 
как будто руководствуется тем, что Зощенко 
изложил в своем письме Сталину, написан‑
ном в конце августа 1946 года: «В этом моем 

рассказе нет никакого эзоповского языка 
и нет никакого подтекста. Это лишь потеш‑
ная картинка для ребят без малейшего моего 
злого умысла. И я даю в этом честное слово».

История про обезьяну, сбежавшую из зо‑
опарка, возвращена к своему буквальному 
смыслу, и только к нему, к «шутке для ребят», 
по определению из того же письма Зощен‑
ко. Щедрин с огромной изобретательностью 
и остроумием переводит на музыкальный 
язык то, что мы слышим в партии чтеца — 

на премьере ее исполнила артистка БДТ По‑
лина Маликова (Толстун).

Вот змеи, вот крокодилы, взрыв, оче‑
редь, милицейская сирена, лай собак (вряд 
ли кому раньше доводилось слышать, как 
отлично лают артисты группы ударных). 
У главной героини — обезьянки — есть лей‑
ттема и лейттембр, микст чембало и ксило‑
фона, и ее токкатный «бег» пронизывает весь 
музыкальный рассказ, придавая ему ритми‑
ческую упругость и азарт. Лейттемы при‑

пасены также для мальчика Алеши Попова 
и его бабушки: в финале, где беглянка‑обезь‑
янка «хорошо живет» у Алеши, который «вос‑
питал ее как человека» на радость бабушке, 
все три темы сливаются воедино.

«Приключениям обезьяны» можно смело 
предсказать счастливую репертуарную судь‑
бу — это новые «Петя и волк», хотя и атональ‑
ные, но не менее увлекательные, чем произве‑
дение Прокофьева. Видно и слышно было, как 
музыка «Приключений» нравится музыкантам 
оркестра, и исполнение вышло замечатель‑
ным. Осталось только отладить звук: текст чте‑
ца, несмотря на микрофон, на многих зритель‑
ских местах был попросту не слышен.

После антракта Валерий Гергиев отдал 
дань другому юбиляру этого года — Бетхо‑
вену, исполнив Четвертый фортепианный 
концерт с Мао Фудзитой, занявшим второе 
место на последнем конкурсе Чайковского. 
Если что и продолжило во втором отделении 
«детскую тему» первого, то только внешний 
облик пианиста, который, несмотря на свой 
зрелый двадцатилетний возраст, выглядит 
как волшебное дитя. Все остальное было со‑
вершенно по‑взрослому.

Фудзита — не просто виртуоз, но настоя‑
щий мастер звукоизвлечения с бесконечной 
палитрой оттенков фортепианных тембров 
и приемов артикуляции. Его ансамбль с Ва‑
лерием Гергиевым и мариинским оркестром 
был вполне слаженным, однако при этом со‑
лист и дирижер оказались в несколько раз‑
ных стилистических плоскостях — и дело 
тут не в «классицизме» или «романтизме». 
Русский Бетховен, как правило — и у Гергие‑
ва в том числе,— даже в приложении к этой 
исполненной дзена партитуре остается ка‑
ким‑то бесконечным прорывом через тернии 
к звездам. В игре же Мао Фудзиты главное — 
абсолютная, счастливая свобода. Неприну‑
жденность, с которой он извлекает из инстру‑
мента любую нужную ему краску, сообщает 
интерпретации концерта редкую естествен‑
ность: это песнь соловья, чрезвычайно сдер‑
жанного, культурного, стилистически подко‑
ванного, но точно не знавшего клетки.

КОНЦЕРТ КЛАССИЧЕСКАЯ МУЗЫКА

Алеша и обезьяна
Мировая премьера «Приключений обезьяны» Родиона Щедрина в Мариинском театре

Фильм мог бы стать своеобразным 
 сиквелом классической картины, 
в  котором Клайд погиб, а раненой 
 Бонни удалось скрыться от полиции 
и прожить еще немножко

Картина Майлза  Джорис- 
Пейрафита только притво-
ряется костюмно-крими-
нальной драмой о пере-
стрелках и погонях 
ФОТО AUTOMATIK ENTERTAINMENT

Оркестр Валерия Гергиева  
с удовольствием подтвердил свое 
реноме приоритетного исполните-
ля музыки Родиона Щедрина
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Н Е К Р О Л О Г

В пригороде Буэнос-Айреса в возрасте 60 лет по-
сле сердечного приступа скончался Диего Мара-
дона — игрок, в котором удивительным образом 
в абсолютно равных пропорциях сочетались бо-
жественное и дьявольское, неземной талант и по-
стоянное стремление к его разрушению. Послед-
нее помешало ему получить неофициальный титул 
короля футбола, но не помешало получить впол-
не официальный титул просто лучшего футболиста 
прошлого века.

Даже многие из тех, кому не повезло сильно разми-
нуться с Диего Марадоной поколениями, знают, что из 
трех с лишним сотен забитых им в карьере голов два 
главных пришлись на один матч — четвертьфинал чем-
пионата мира в Мексике в 1986 году. Аргентинская сбор-
ная играла с английской. Оба были забиты во втором 
тайме. Первый — чудовищным обманом, той самой «ру-
кой Бога», с помощью которой Марадона одурачил и мо-
гучего вратаря Питера Шилтона, кажется, так сразу не 
понявшего, как этот уступающий ему в росте пару десят-
ков сантиметров коренастенький аргентинец переиг-
рал его в воздухе, и судей, и вообще всех-всех-всех. Вто-
рой — невероятным проходом через полполя, мимо 
полудюжины разбросанных финтами соперников. «Гол 
века» — так его назовут позже, и достойных конкурен-
тов, чтобы статус оспорить, у него не появится.

Главными они были не столько в смысле практиче-
ской ценности, сколько как идеальное описание фено-
мена, исключительности Диего Марадоны. Вся его ка-
рьера, вся его жизнь ведь были воплотившимся в этих 
голах немыслимым миксом, в котором небесный та-
лант был густо приправлен склонностью к трикстерст-
ву, жаждой все время находиться где-то на грани между 
тем, что считается достойным, и тем, что считается аб-
солютно неприемлемым. Вернее так — заглядывать за 
грань. И этот микс трансформировался в невероятные 
парадоксы.

В умение, совершенно не соответствуя по физи-
ческим параметрам эталонному атлету, быть не про-
сто техничнее, а резче, быстрее, мощнее атлетов. 
В умение, часто выглядя вне футбольного стадио-
на наивным дуралеем, готовым купиться на любую 
приманку — финансовую, политическую, внутри фут-
больного стадиона принимать уникальные по мудро-
сти, неординарности решения. В умение, формально 
будучи очевидным эгоистом и индивидуалистом, влю-
бленным исключительно в себя и только себе доверя-
ющим, заслужить от огромного числа сокомандни-
ков признания в том, что такого роскошного партнера 
у них никогда не было и не будет. Да, в конце концов 
он трансформировался в странное, не поддающееся 
объяснению с помощью нормальной логики развитие 
его биографии.

На первом взрослом этапе своей карьеры Диего Ма-
радона, строго говоря, провалился, и когда оказался не 
в состоянии чуть-чуть освежить и так могучую, владев-
шую чемпионским титулом сборную Аргентины на ис-
панском мировом первенстве в 1982 году, и когда после 
него не смог добавить мощи и так мощной «Барселоне». 
Выступая за нее, он запомнился в основном скандалами 
и драками, а не значимыми титулами.

Зато в грандиозный триумф вылился второй этап. 
«Наполи», куда Диего Марадона сбежал от барселон-
ских мучений, точно не был крутейшим итальянским 
клубом, но с ним — да нет, конечно, благодаря ему — 

дважды взял золото. И точно крутейшей сборной Арген-
тины не была та, что приехала на чемпионат мира 1986 
года. Наоборот, она, может быть, была слабейшей среди 
всех существовавших до нее аргентинских сборных — 
скроенная по меркам элиты кое-как, в основном из нево-
стребованных на высшем клубном уровне игроков. По 
глубине, качеству заявки, по котировкам она на голову 
уступала той, что не блеснула в 1982-м, но в отличие от 
нее добралась до титула, потому что в этой серенькой за-
явке был «неплакатный», не чурающийся обмана и под-
лости, но все же именно супергерой, которому, казалось, 
именно такой бледный фон и необходим, чтобы кулака-
ми сбивать межконтинентальные ракеты.

Уже тогда было известно о похождениях Диего Мара-
доны, приведших в том числе к рождению внебрачного 
сына, уже тогда слухи о том, что баловство кокаином, на-
чавшееся еще в Испании, трансформировалось в настоя-
щую наркотическую зависимость, были чем-то большим, 
чем слухи. Но талант почему-то все равно брал верх над 
иными составляющими микса. А перестал брать лишь по-
сле следующего чемпионата мира — в Италии в 1990 году, 
на котором Марадона, несмотря на травму левой ноги, до-
тащил опять в целом невзрачных, не тянувших на фаво-
ритов аргентинцев до финала. В нем безупречным нем-
цам принес золотые награды необязательный пенальти.

Диего Марадона продолжал играть в эту свою лю-
бимую игру — против правил, футбольных и жизнен-
ных,— и дальше. Безостановочно, хотя в основном 
и проигрывал. Потолстевший, окончательно забывший 
о режиме, он приехал на чемпионат мира 1994 года, но 
покинул его досрочно и с позором, попавшись на эфе-
дрине. Он пытался доказать, что при всей своей эмо-
циональности, несдержанности может быть хорошим 
тренером, но не доказал. Тренер из Марадоны вышел от-
вратительный, и сборная Аргентины с ним на скамей-
ке, потрясающая по именам сборная Аргентины, южно-
африканское мировое первенство 2010 года покинула 
под дружный свист после разгромного, 0:4, поражения 
в четвертьфинале от немцев. А еще его периодически 
вытаскивали с того света врачи — кубинские, аргентин-
ские: игра шла и на том фронте, в котором на кону было 
кое-что ценнее, чем репутация.

Победу в эти три долгих десятилетия вслед за корот-
ким в действительности расцветом Диего Марадона 
одержал, по сути, одну-единственную. Но это была очень 
особенная победа.

В 2000 году Международная федерация футбола (FIFA) 
устроила на своем сайте опрос: болельщики определяли 
лучшего игрока уходящего столетия. Те, кто его иниции-
ровал, оказались в неловком положении. Давным-давно 
носивший неофициальный и никем не оспариваемый 
титул короля игры бразилец Пеле уступил Диего Мара-
доне. Уступил не на тоненького, а собрав втрое меньше 
голосов. Пеле, трехкратный чемпион мира, автор кучи 
рекордов, образец честности и спортивности, по-преж-
нему остается ярчайшей иконой футбола, его лицом, 
по-прежнему носит королевский титул, но олицетво-
рением футбольной магии, более притягательной, чем 
героический шаблон, видимо, навсегда останется тот, 
в связи с чьей кончиной соседняя с Бразилией страна 
объявила вчера трехдневный траур.

Алексей Доспехов

Дьявольски божественный
Умер Диего Марадона

Первый день второго круга груп-
пового этапа Лиги чемпионов от-
цепил от борьбы за play-off два 
российских клуба — «Зенит» 
и «Краснодар» — и сделал его 
участниками «Ювентус», «Барсе-
лону», «Челси» и «Севилью», убив 
основную интригу сразу в двух 
квартетах.

Группа E
Это был удивительно несчастливый 
день для двух аутсайдеров группы, 
которые перед четвертым туром 
еще считались хотя бы формаль-
но участниками гонки за play-off. 
Свои домашние матчи «Краснодар» 
и «Ренн» завершили с одинаковым 
счетом — 1:2, и прошли они по оди-
наковому, жутко обидному для хо-
зяев сценарию: российский и фран-
цузский клубы уступали — 0:1, во 
втором тайме догоняли оппонен-
тов — «Севилью» и «Челси», а затем 
пропускали решающий гол в ком-
пенсированное время.

Испанская и английская коман-
ды после этого тура забронирова-
ли путевки в play-off Лиги чемпио-
нов. А на кону в группе теперь лишь 
путевка в play-off Лиги Европы, ко-
торую приносит третье место. Оно 
осталось за «Краснодаром», у которо-
го столько же очков, сколько у «Рен-

на». А их матч в следующем туре 
очень похож на «малый» финал.

Пройдет он через неделю на поле 
краснодарцев, которые во Фран-
ции сыграли с «Ренном» вничью — 
1:1. Приоритетный среди дополни-
тельных показателей на групповом 
этапе — результаты очных встреч 
между конкурентами. Так что побе-
да точно, вне зависимости от исхо-
да встречи заключительного тура 
с «Челси», забронирует «Краснода-
ру» еврокубковую весну. Как забро-
нирует ее и «Ренн» в случае его вы-
игрыша. Ничья со счетом 0:0 будет 
неплохим вариантом для красно-
дарцев. Она сохранит им третью по-
зицию. Все остальные варианты — 
в пользу «Ренна», у которого чуть 
лучше разница забитых и пропу-
щенных мячей.

Группа F
В этой группе героем дня оказался 
вундеркинд из дортмундской «Бо-
руссии» Эрлинг Холанн. Немецкий 
клуб разбил — 3:0 — «Брюгге», а нор-
вежец записал на свой счет два мяча. 
Они были для него 15-м и 16-м, за-
битыми в Лиге чемпионов, притом 
что Холанн сыграл в ней пока лишь 
12 матчей. Так быстро до отметки 
в полтора десятка голов в главном 
еврокубке не удавалось добираться 

никому в истории. Предыдущее до-
стижение — 19 игр — делили гол-
ландец Руд ван Нистелрой и испа-
нец Роберто Сольдадо. «Боруссия» 
после этой победы осталась лиде-
ром квартета, а второе место с отста-
ванием в очко от нее сберег «Лацио», 
который дома немногим менее убе-
дительно — 3:1 — расправился с не-

внятным в нынешней Лиге чемпио-
нов «Зенитом».

Немецкий и итальянский клу-
бы де-юре еще не вышли в 1/8 фи-
нала, но дистанция между ними 
и идущим третьим «Брюгге» вели-
ка — пять и четыре балла. А в заклю-
чительном туре бельгийская коман-
да играет с «Лацио» на чужом поле, 

и сценарий, при котором она отрыв 
ликвидирует, представить сложно.

Для «Брюгге» важнейший матч —  
это матч ближайшего тура дома 
с «Зенитом». Тот в трех очках по-
зади, а в первом круге потерпел 
в Санкт-Петербурге поражение со 
счетом 1:2. Чтобы обеспечить про-
рыв в play-off Лиги Европы, «Брюгге» 
достаточно и ничьей. Поражение 0:1 
тоже не так уж плохо: «Зенит», при-
нимающий в шестом туре «Борус-
сию», все равно будет отставать по до-
полнительным показателям.

Группа G
В четвертом туре «Барселона» в раз-
миночном режиме разбила в гостях 
пережившее вспышку коронавиру-
са киевское «Динамо» — 4:0, а «Ювен-
тус» дома, пропустив в середине 
первого тайма гол от «Ференцваро-
ша», вскоре отыгрался благодаря 
Криштиану Роналду, а в компенси-
рованное время вырвал победу — 
2:1 — благодаря Альваро Морате.

Два гранда уже в play-off, а у двух 
аутсайдеров — по одному очку. Рас-
клад в этом сражении между «Дина-
мо» и «Ференцварошем» похож на 
расклад в сражении между «Крас-
нодаром» и «Ренном». Небольшой 
перевес в нем у украинского клуба, 
в первом круге сыгравшего с вен-

герским — 2:2 — на выезде. Вновь 
встретятся они в финальном туре 
в Киеве.

Группа H
Первый круг «Манчестер Юнайтед» 
закончил громкой осечкой: в Турции 
его побил невысоко котировавший-
ся «Истанбул». Дома манчестерцы 
взяли реванш — 4:1 — и имеют в ак-
тиве девять очков. Нельзя сказать, 
будто бы путевка в play-off у них фак-
тически в кармане, но положение 
лидера смотрится все же довольно 
прочным.

В другом матче в этой группе ПСЖ 
кое-как — 1:0 — одолел «Лейпциг» 
и настиг немецкий клуб по набран-
ным очкам, обойдя его по дополни-
тельным показателям, точнее, из-за 
гостевого гола (в Германии хозяева 
взяли верх со счетом 2:1). Парижане 
и лейпцигцы находятся на расстоя-
нии в три балла от английской ко-
манды и могут еще обойти ее, хотя 
сделать это будет довольно труд-
но. И у тех и у других в первом кру-
ге «Манчестер Юнайтед» выиграл: 
у ПСЖ — 2:1 в гостях, у «Лейпцига» — 
5:0 на своем поле. В ближайшем туре 
английская команда встретится 
у себя дома с французской, в шестом 
туре отправится в Германию.

Алексей Доспехов

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ

Фавориты убили интригу
Первый день второго круга определил четырех участников play-off

Группа E. «Краснодар» (Россия)—«Севилья» (Испа-
ния) 1:2 (Вандерсон, 56 — Ракитич, 4; Мунир, 90+5). 
«Ренн» (Франция)—«Челси» (Англия) 1:2 (Гирасси, 
85 — Хадсон-Одои, 22; Жиру, 90+1).
Положение команд В Н П М О
1. «Челси» 3 1 0 9:1 10
2. «Севилья» 3 1 0 6:3 10
3. «Краснодар» 0 1 3 4:10 1
4. «Ренн» 0 1 3 2:7 1
02.12: «Краснодар»—«Ренн», «Севилья»—«Челси». 
08.12: «Ренн»—«Севилья», «Челси»—«Краснодар».

Группа F. «Боруссия» (Германия, Дортмунд)—
«Брюгге» (Бельгия) 3:0 (Холанн, 18, 60; Санчо, 45). 
«Лацио» (Италия)—«Зенит» (Россия) 3:1 (Иммобиле, 
3, 55 (пен.); Пароло, 22 — Дзюба, 25).
Положение команд В Н П М О
1. «Боруссия» 3 0 1 9:3 9

2. «Лацио» 2 2 0 8:4 8

3. «Брюгге» 1 1 2 3:8 4

4. «Зенит» 0 1 3 3:8 1

02.12: «Брюгге»—«Зенит», «Боруссия»—«Лацио». 
08.12: «Лацио»—«Брюгге», «Зенит»—«Боруссия».

Группа G. «Динамо» (Украина)—«Барселона» 
(Испания) 0:4 (Дест, 52; Брейтуэйт, 57, 70 
(пен.); Гризманн, 90+2). «Ювентус» (Италия)—

«Ференцварош» (Венгрия) 2:1 (Роналду, 35; 
Мората, 90+2 — Узуни, 19).

Положение команд В Н П М О
1. «Барселона» 4 0 0 13:2 12

2. «Ювентус» 3 0 1 8:4 9

3. «Динамо» 0 1 3 3:10 1

4. «Ференцварош» 0 1 3 5:13 1

02.12: «Ференцварош»—«Барселона», «Ювентус»—
«Динамо». 08.12: «Динамо»—«Ференцварош», 
«Барселона»—«Ювентус».

Группа G. «Манчестер Юнайтед» (Англия)— «Истан-
бул Башакшехир» (Турция) 4:1 (Фернандиш, 7, 
19; Рашфорд, 35 (пен.); Джеймс, 90+2 — Тюрюч, 
75). ПСЖ (Франция)—«Лейпциг» (Германия) 1:0 
(Неймар, 11 (пен.).

Положение команд В Н П М О
1. «Манчестер Юнайтед» 3 0 1 12:4 9

2. ПСЖ 2 0 2 5:4 6

3. «Лейпциг» 2 0 2 4:7 6

4. «Истанбул Башакшехир» 1 0 3 3:9 3

02.12: «Истанбул Башакшехир»—«Лейпциг», «Манчес-
тер Юнайтед»—ПСЖ. 08.12: «Лейпциг»—«Манчестер 
Юнайтед», ПСЖ—«Истанбул Башакшехир».

Выделенные команды вышли в 1/8 финала.

Групповой этап. Четвертый тур

Д О С Ь Е Ф У Т Б О Л Ь Н А Я  К А Р Ь Е Р А  Д И Е Г О  М А Р А Д О Н Ы

Диего Армандо Марадона родился 30 октября 1960 года в аргентинском городе Ланусе. С 12 лет 
выступал за юношеские команды «Архентинос Хуниорс», а уже в неполные 16 дебютировал в основной 
команде клуба. В общей сложности с 1976 по 1981 год провел за «Архентинос Хуниорс» 166 матчей, 
в которых забил 116 мячей. Впрочем, у Марадоны не складывались отношения с руководством клуба 
и с половиной команды, и он перебрался в «Бока Хуниорс» за $3,6 млн. За «Бока Хуниорс» Марадона 
провел 42 игры и забил 28 мячей, после чего в 1982 году подписал свой первый европейский контракт 
— с «Барселоной». Позже Марадона называл переход в «Барселону» (за каталонцев он провел 58 мат-
чей и забил 38 голов) неудачным решением, вспоминая, что снова не смог сойтись характерами с клуб-
ным руководством, которому не нравились походы игрока по ночным клубам и его взрывной характер.

В 1984 году он подписал контракт с «Наполи». Неаполитанская команда не входила в число бога-
тых клубов, но нашла на трансфер Марадоны около $12 млн, что делало переход аргентинца самым 
дорогим в истории. Позже утверждалось, что половину суммы предоставили боссы неаполитанской 
мафии. В Неаполе Марадона выступал до 1991 года, и это были лучшие годы его клубной карьеры. Уже 
в сезоне-1985/86 «Наполи» стал третьим в чемпионате Италии, а в следующем сезоне впервые в истории 
выиграл его. В сезоне-1989/90 «Наполи» повторил успех. Кроме того, в 1989 году неаполитанцы завоева-
ли Кубок UEFA. Таким образом, именно на время пребывания Марадоны пришлись все значимые успехи 
«Наполи» (всего за команду он провел 188 игр и забил 81 мяч).

В 1991 году допинг-тест Марадоны показал следы кокаина. Федерация футбола Италии дисквалифици-
ровала его на 15 месяцев. Форвард покинул Италию, но в Аргентине у него снова случились неприятности 
с наркотиками. Он был арестован, а при нем найдено почти 40 г кокаина. Также наркотики были найдены 

в его неаполитанском доме. На родине Марадоне предписали пройти курс лечения, а в Италии пригово-
рили к 14 месяцам лишения свободы условно. По завершении дисквалификации в 1992 году Марадона 
не вернулся в «Наполи». Он принял предложение «Севильи» — испанцы заплатили за форварда более 
$7 млн. Но уже в 1993-м Марадона покинул «Севилью» (за нее он провел 26 игр и забил только пять мячей) 
и вернулся на родину, где успел поиграть, без блеска, за «Ньюэл Олд Бойз» и «Бока Хуниорс».

Однако вершиной карьеры Марадоны были его выступления за сборную Аргентины. Именно ведомая 
им команда выиграла мировое первенство 1986 года в Мексике, а сам Марадона в четвертьфинале  
против Англии забил два мяча, которые вошли в историю. Первый — потому что был забит благодаря 
«руке Бога», а второй, когда он, прежде чем нанести решающий удар, обвел полкоманды соперника, при-
знан лучшим голом столетия. Четыре года спустя Марадона был в шаге от того, чтобы повторить успех. 
Но в финале первенства мира в Италии аргентинцы уступили сборной ФРГ. Всего за сборную Аргентины 
Марадона провел 91 матч и забил 34 мяча. Он сыграл и на чемпионате мира 1994 года в США. Но на том 
первенстве Марадона провел только два матча и был отправлен домой, после того как в его допинг-про-
бе был обнаружен эфедрин.

Тренерская карьера Марадоны формально началась еще в 1994 году — он тренировал аргентинские 
«Текстил Мандию» и «Расинг». Но запомнится Марадона прежде всего работой со сборной Аргентины 
в 2008–2010 годах. С ней он дошел до четвертьфинала чемпионата мира в ЮАР, где его команда была 
разгромлена сборной Германии — 4:0. Потом были попытки работать в ОАЭ, Мексике и даже брестском 
«Динамо», где Марадона числился председателем правления. Последним местом работы Марадоны — 
в сезоне-2019/20 — был пост главного тренера в аргентинском «Химнасия и Эсгрима».

В 1986 году Диего Марадона стал 
единственным в истории футболистом, 
который смог выиграть чемпионат мира 
почти в одиночку    ФОТО AP
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